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民 生 常 任 委 員 会 記 録 

 

１．会議日時 

  令和６年１１月１９日（火） 午前１０時 ５分 開会 

                午後 ４時５０分 散会 

 

１．場所  

３０１会議室 

   

１．出席委員 

  委 員 長 福 住 礼 子  副委員長 光 好 博 幸   委  員 水 谷  毅  

  委  員 増 永 和 起  委  員 香 川 良 平    

 

１．欠席委員 

  なし 

 

１．説明のために出席した者 

市 長 嶋野浩一朗  副市長 山 本 和 憲 

生活環境部長 吉 田 量 治  保健福祉部長 谷内田 修 

生活環境部理事 西 川  聡  保健福祉部次長兼障害福祉課長 由 井 秀 子 

生活環境部副理事兼自治振興課長 川 本 勝 也 

生活環境部副理事兼産業振興課参事 山 下  聰 

市民課長 坂 本 真 輔  文化スポーツ課長 妹 尾 智 行 

産業振興課長 鈴 木  誠  環境政策課長 菰 原 知 宏 

環境業務課長 三 浦 佳 明  保健福祉課長 西 村 公 輔 

生活支援課長 仲 野  誠  高齢介護課長 細 井 隆 昭 

国保年金課長 畑 原 陽 介  同課参事 田 村 信 也 

 

１．出席した議会事務局職員 

事務局長 荒 井 陽 子  同局総括主査 仲 野 太 朗 

 

１．審査案件 

認定第１号 令和５年度摂津市一般会計歳入歳出決算認定の件 所管分 
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（午前１０時５分 開会） 

○福住礼子委員長 ただいまから民生常

任委員会を開会します。 

 理事者から挨拶を受けます。 

 嶋野市長。 

○嶋野市長 委員の皆様方におかれまし

ては、公私何かとお忙しいところ、民生常

任委員会をお持ちいただきまして、誠にあ

りがとうございます。 

 本日の案件でございますけれども、令和

５年度摂津市一般会計歳入歳出決算認定

の件、所管分外４件の御審査を賜ります。 

 何とぞ慎重審査の上、御認定いただけま

すようによろしくお願い申し上げます。 

 なお、私は、一旦この場を退席いたしま

すけれども、どうぞよろしくお願いします。 

○福住礼子委員長 挨拶が終わりました。 

 本日の委員会記録署名委員は、光好委員

を指名します。 

 審査の順序につきましては、お手元に配

付しています案のとおり行うことに異議

ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○福住礼子委員長 異議なしと認め、その

ように決定します。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時６分 休憩） 

（午前１０時７分 再開） 

○福住礼子委員長 再開します。 

 認定第１号所管分の審査を行います。 

 補足説明を求めます。 

 吉田生活環境部長。 

○吉田生活環境部長 認定第１号、令和５

年度摂津市一般会計歳入歳出決算のうち、

環境業務課を除く生活環境部に係ります

項目について、目を追って、その主なもの

を説明させていただきます。 

 まず歳入でございますが、３２ページ、

款１４使用料及び手数料、項１使用料、目

１総務使用料のうち、生活環境部に係る主

なものは、コミュニティプラザ、別府コミ

ュニティセンター、文化ホール、テニスコ

ート、運動広場及び体育館の施設使用料等

でございます。 

 ３４ページ、目３衛生使用料は、斎場使

用料及び葬儀会館使用料等でございます。 

 ３６ページ、項２手数料、目１総務手数

料のうち、生活環境部に係る主なものは、

戸籍手数料、住民票手数料及び印鑑証明手

数料等でございます。 

 同じく３６ページ、目２衛生手数料は、

飼犬登録及び狂犬病予防注射済票交付に

係る手数料、し尿処理及び浄化槽汚泥処分

等に係る手数料でございます。 

 ３８ページ、目３農林水産業手数料のう

ち、生活環境部に係る主なものは、土地現

況証明に係る手数料でございます。 

 ４０ページ、款１５国庫支出金、項２国

庫補助金、目１総務費国庫補助金のうち、

生活環境部に係るものは、個人番号カード

交付事務費補助金等でございます。 

 ４４ページ、目４商工費国庫補助金は、

マイナポイント事業費補助金でございま

す。 

 ４６ページ、項３委託金、目１総務費委

託金のうち、生活環境部に係るものは、中

長期在留者住居地届出等事務委託金でご

ざいます。 

 ４８ページ、款１６府支出金、項２府補

助金、目１総務費府補助金のうち、生活環

境部に係るものは、特定非営利活動法人の

設立認証等の手続及び旅券発行事務に係

る窓口対応業務に対する権限移譲交付金

等でございます。 

 ５０ページ、目３衛生費府補助金のうち、

生活環境部に係るものは、所有者不明動物
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死体処理交付金及び大阪府公害防止事務

費等の権限移譲交付金でございます。 

 ５２ページ、目４農林水産業費府補助金

は、農業委員会交付金等でございます。 

 同じく５２ページ、目５商工費府補助金

は、地方消費者行政活性化交付金及び商工

会の設立許可等の手続に対する権限移譲

交付金でございます。 

 ５４ページ、項３委託金、目１総務費委

託金のうち、生活環境部に係るものは人口

動態調査委託金でございます。 

 ５６ページ、款１７財産収入、項１財産

運用収入、目１財産貸付収入のうち、生活

環境部に係るものは、摂津市商工会への建

物貸付に係る収入でございます。 

 ５８ページ、款１９繰入金、項２基金繰

入金、目３環境基金繰入金は、環境基金か

ら一般会計への繰入金でございます。 

 同じく５８ページ、目４墓地管理基金繰

入金は、墓地管理基金から一般会計への繰

入金でございます。 

 同じく５８ページ、款２０諸収入、項３

貸付金元利収入、目２中小企業事業資金融

資預託金収入は、金融機関からの戻入でご

ざいます。 

 ６３ページ、項４雑入、目２雑入のうち、

生活環境部に係る主なものは、文化スポー

ツ課の文化ホール入場料及び産業振興課

の南千里丘分室入居者負担金等でござい

ます。 

 続きまして、歳出でございますが、８８

ページ、款２総務費、項１総務管理費、目

６都市交流費は、国際交流に係る会計年度

任用職員報酬及び国際交流協会補助金等

でございます。 

 ９４ページ、目１３自治振興費は、地区

振興委員等への報償金及び摂津まつり振

興会への補助金等でございます。 

 同じく９４ページ、目１４文化振興費は、

正雀市民ルーム、市民文化ホールの指定管

理料等でございます。 

 ９６ページ、目１５コミュニティプラザ

費は、コミュニティプラザの指定管理料及

びコミュニティプラザの外壁等修繕工事

等でございます。 

 ９８ページ、目１６コミュニティセンタ

ー費は、別府コミュニティセンターの指定

管理料及び（仮称）味生コミュニティセン

ターの基本設計委託料等でございます。 

 １０２ページ、項３戸籍住民基本台帳費、

目１戸籍住民基本台帳費は、戸籍システム

及びコンビニ交付システムに係る手数料、

窓口業務に係る委託料等でございます。 

 １１０ページ、項７保健体育費、目１保

健体育総務費は、スポーツ推進委員報酬等

でございます。 

 １１２ページ、目２体育振興費は、摂津

ふれあいマラソン大会開催に係る委託料

等でございます。 

 同じく１１２ページ、目３体育施設費は、

温水プール、体育施設の指定管理料及び市

立体育館空調設備設置工事に係る経費等

でございます。 

 １４６ページ、款４衛生費、項１保健衛

生費、目４環境衛生費は、動物死体の処理

及び害虫等駆除に係る委託料等でござい

ます。 

 同じく１４６ページ、目５公害対策費は、

大気、水質、騒音・振動対策に係る委託料

等でございます。 

 １４８ページ、目６環境政策費は、地球

温暖化対策に係る省エネ住宅支援補助金

等でございます。 

 同じく１４８ページ、目７斎場費は、斎

場、葬儀会館の指定管理料等でございます。 

 １５０ページ、目８墓地管理費は、市営
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墓地の管理に係る経費でございます。 

 １５４ページ、目３し尿処理費は、し尿

収集運搬委託料、し尿及び浄化槽汚泥の処

理に係る負担金等でございます。 

 １５６ページ、款５農林水産業費、項１

農業費、目１農業委員会費は、農業委員会

委員報酬及び農業委員会に係る経費等で

ございます。 

 同じく１５６ページ、目２農業総務費は、

農政事務に係る経費及び大阪府農業共済

組合負担金等でございます。 

 同じく１５６ページ、目３農業振興費は、

鳥飼なすの保存、農園管理指導に係る委託

料及び花とみどりの補助金等でございま

す。 

 １５８ページ、款６商工費、項１商工費、

目１商工総務費は、商工事務に係る経費及

び労働相談に係る報償金等でございます。 

 １６２ページ、目２商工振興費は、割引

券等発行委託料、企業立地奨励金、物価高

騰対策割引券交付金及び中小企業事業資

金融資預託金等でございます。 

 同じく１６２ページ、目３消費対策費は、

消費生活相談ルームの運営に係る会計年

度任用職員の報酬等でございます。 

 以上、環境業務課を除く生活環境部に係

ります主な項目についての令和５年度摂

津市一般会計歳入歳出決算の補足説明と

させていただきます。 

○福住礼子委員長 西川生活環境部理事。 

○西川生活環境部理事 それでは、令和５

年度摂津市一般会計歳入歳出決算につき

まして生活環境部のうち、環境業務課に係

るその主なものの補足説明をいたします。 

 まず、歳入についてでございますが、決

算書３４ページ、款１４使用料及び手数料、

項１使用料、目３衛生使用料は、環境セン

ター用地使用料、リサイクルプラザ用地使

用料及びごみ置場用地使用料でございま

す。 

 ３６ページ、項２手数料、目２衛生手数

料は、臨時ごみに係る一般廃棄物収集運搬

処分手数料などでございます。 

 ６２ページ、款２０諸収入、項４雑入、

目２雑入は、資源ごみ売却収入やペットボ

トル拠出金などでございます。 

 続きまして、歳出についてでございます

が、決算書１５０ページ、款４衛生費、項

２清掃費、目１清掃総務費は、一般廃棄物

の収集運搬に係る会計年度任用職員報酬

などでございます。 

 目２塵芥処理費は、令和５年４月から開

始いたしました茨木市との広域化に係る

処理施設や処理運営費の負担金のほか、家

庭ごみや再生資源に係る収集運搬委託料

などでございます。 

 １５４ページ、目４環境センター費は、

環境センターの維持管理に係る経費のほ

か、環境センター敷地の土壌汚染調査委託

料や、令和５年４月で焼却を終えました環

境センターの閉鎖工事などでございます。 

 以上、生活環境部のうち、環境業務課の

所管いたします決算内容の補足説明とさ

せていただきます。 

○福住礼子委員長 谷内田保健福祉部長。 

○谷内田保健福祉部長 それでは、認定第

１号、令和５年度摂津市一般会計歳入歳出

決算のうち、保健福祉部が所管しておりま

す事項につきまして、目を追ってその主な

ものについて補足説明をさせていただき

ます。 

 まず歳入でございますが、決算書３２ペ

ージを御覧ください。 

 款１３分担金及び負担金、項１負担金、

目１民生費負担金は、老人保護施設入所負

担金、介護給付費利用者負担金及び介護給
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付費負担金でございます。 

 ３４ページ、款１４使用料及び手数料、

項１使用料、目２民生使用料は、ちびっこ

広場用地使用料及び地域福祉活動支援セ

ンター用地使用料でございます。 

 ３８ページ、款１５国庫支出金、項１国

庫負担金、目１民生費国庫負担金は、国民

健康保険基盤安定負担金や介護保険低所

得者保険料軽減負担金並びに４０ページ

の生活保護費等負担金、障害者自立支援給

付費負担金などでございます。 

 目２衛生費国庫負担金は、新型コロナウ

イルスワクチン接種対策負担金でござい

ます。 

 ４２ページ、項２国庫補助金、目２民生

費国庫補助金は、生活困窮者就労準備支援

事業費等補助金や、４４ページの地域生活

支援事業補助金でございます。 

 目３衛生費国庫補助金は、がん検診推進

事業補助金、風疹対策のための予防接種事

業費補助金、新型コロナウイルスワクチン

接種体制確保補助金でございます。 

 ４６ページ、項３委託金、目２民生費委

託金は、国民年金事務委託金、中国残留邦

人等支援事業委託金でございます。 

 款１６府支出金、項１府負担金、目１民

生費府負担金は、民生児童委員協議会負担

金や、４８ページの国民健康保険基盤安定

負担金、介護保険低所得者保険料軽減負担

金、生活保護費負担金、障害者自立支援給

付費等負担金などでございます。 

 項２府補助金、目２民生費府補助金は、

地域福祉・高齢者福祉交付金や、５０ペー

ジの老人クラブ活動等社会活動促進事業

補助金、地域生活支援事業補助金、重度障

害者医療費補助金などでございます。 

 目３衛生費府補助金は、５２ページの保

健事業費補助金や予防接種事業費補助金

などでございます。 

 ５８ページ、款１９繰入金、項１特別会

計繰入金、目２介護保険特別会計繰入金は、

介護保険特別会計からの繰入金でござい

ます。 

 ６０ページ、款２０諸収入、項４雑入、

目２雑入は、６４ページの各種検診や予防

接種に係る自己負担金、生活保護費に係る

返還金及び徴収金、高齢者日常生活支援利

用料、高齢者緊急通報装置利用料、重度障

害者医療に係る返還金などでございます。 

 続きまして、歳出でございますが、１１

２ページ、款３民生費、項１社会福祉費、

目１社会福祉総務費は、１１６ページの地

域福祉活動支援センターに係る委託料や

社会福祉関係団体に対する補助金、広域連

合市町村負担金のほか、国民健康保険特別

会計繰出金、介護保険特別会計繰出金、１

１８ページの後期高齢者医療特別会計繰

出金などでございます。 

 目２老人福祉費は、各種高齢者福祉サー

ビスに係る委託料やシルバー人材センタ

ーに対する補助金、高齢者民間賃貸住宅家

賃助成費などでございます。 

 １２０ページ、目３国民年金総務費及び

目４国民年金事務費は、国民年金事務に係

る経常経費でございます。 

 目５重度障害者医療助成費は、医療費に

係る助成金などでございます。 

 目６障害福祉費は、１２２ページのふれ

あいの里及びみきの路に係る運営委託料

や、各種障害者福祉サービスに係る給付費

などでございます。 

 １２４ページ、目７物価高騰支援給付金

事業費は、住民税非課税世帯等に対する１

世帯当たり３万円及び７万円の給付金に

係る事業費及び事務費などでございます。 

 １３６ページ、項３生活保護費、目１生
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活保護総務費は、１３８ページの生活保護

システムに係る改修委託料など、目２扶助

費は、生活保護費などでございます。 

 款４衛生費、項１保健衛生費、目１保健

衛生総務費は、１４０ページの保健センタ

ー管理委託料、休日小児急病診療所管理委

託料、三島救命救急センター負担金などで

ございます。 

 １４２ページ、目２予防費は、各種検診、

予防接種に係る委託料や、１４４ページの

新型コロナウイルスワクチン接種に係る

委託料などでございます。 

 以上、保健福祉部が所管しております令

和５年度一般会計歳入歳出決算について

の補足説明とさせていただきます。 

○福住礼子委員長 説明が終わり、質疑に

入ります。 

 水谷委員。 

○水谷毅委員 それでは、２４点ほど御質

問させていただきたいと思います。担当課

ごとにまとめておりますので、よろしくお

願いします。 

 まず１点目ですけども、決算概要５６ペ

ージ、決算概要を中心に質問します。 

 自治振興課の自治活動推進事業でござ

います。あわせまして、５８ページの一般

事務事業、この２点についての質問です。 

 令和５年にようやくコロナ明けになり

まして、各自治会の活動もようやく正常化

していく時期であったのではないかと思

います。様々な報償金、補助金等あります

けども、その内容についてお伺いしたいと

思います。 

 次に、２点目です。６０ページ、市民活

動支援事業ですけれども、サイト運営等業

務委託料がございます。この内容は新規と

思いますけれども、その内容についてお聞

かせいただきたいと思います。 

 続きましては３点目、市民課です。６４

ページに戸籍事務事業がございますけど

も、これは他市の本籍も発行が可能になる

ような内容ではないかと思いますけども、

具体的にどういうことができるのか、内容

についてお伺いしたいと思います。 

 令和４年度末から開始をされてると思

いますが、戸籍の広域交付で、その内容と

利用状況についてお伺いをしたいと思い

ます。 

 続きまして４点目、市民課です。住民基

本台帳事務事業でございますけれども、令

和５年の２月から運用が開始された住民

異動における、いわゆるワンストップサー

ビスであると思いますけれども、その内容

についてお伺いしたいと思います。 

 次に５点目です。６６ページ、市民課の

証明書交付等事業です。マイナンバーカー

ドの普及がなされてきておりまして、マイ

ナンバーカードを利用しました様々な市

民サービスが広がっていっております。そ

の一つとして、わざわざ市役所に来なくて

も住民票や戸籍、印鑑証明等が発行できる

サービスがあります。コンビニ交付の令和

５年度の発行状況についてお伺いしたい

と思います。 

 次に、６点目です。決算概要５８ページ、

文化スポーツ課です。ちびっこ劇団育成事

業がございますけれども、令和４年度はな

かったと思うんですが、今回計上されてい

る内容についてお伺いしたいと思います。 

 次に、７点目です。７０ページ、文化ス

ポーツ課、地区市民体育祭実施補助事業が

ございます。コロナ明けでありまして、い

わゆる地区市民体育祭が開催したり、そう

ではなかった地域もあると思うんですけ

ども、開催状況についてお伺いしたいと思

います。 
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 続きまして、８点目です。１１２ページ、

産業振興課です。スクラッチカード発行事

業についてですけれども、長らくずっと継

続していただいて、本当に市民も毎年行わ

れることで定着し、また期待もされ、お店

で一喜一憂されている姿も拝見しており

ます。本市の特徴的な取組ではないかと思

っております。令和５年度の取組について、

コロナ明けの状況であったと思いますが、

交付であるとか、利用の状況についてお伺

いしたいと思います。 

 続いて、９点目です。１１２ページ、産

業振興課の物価高騰対策割引券発行事業

でございます。これまでこういう金券、サ

ービス券事業はあったと思うんですけど

も、令和５年の割引券交付の事業について、

内容、効果、そして課題についてお伺いし

たいと思います。 

 次に、１０点目です。１１４ページ、産

業振興課で消費生活相談事業があります

けども、相談の主な内容についてお伺いし

たいと思います。 

 次に、１１点目、１００ページ、環境政

策課です。飼犬等保護管理事業がございま

す。その中に、いわゆる地域猫の避妊去勢

手術の補助金がありますけども、利用の推

移について、できれば年度を追って教えて

いただければと思います。 

 次に、１２点目、１００ページ、環境政

策課です。環境測定・調査等事業がありま

すけれども、その調査内容及び地盤沈下の

推移について、分かる範囲で教えていただ

けたらと思います。 

 次に、１３点目です。１０２ページ、環

境政策課、温暖化対策事業についてであり

ます。令和５年度重点課題として取り組ま

れた内容といたしまして、省エネ住宅支援

が始まったと思いますけれども、支援の内

容と、それから評価についてお伺いをした

いと思います。 

 次に、１４点目です。１０６ページ、環

境業務課ですけれども、ごみ収集処理事業

についてです。広域処理が始まったと思い

ますけども、委託先の変化であるとか、そ

れから決算概要にも項目がいろいろあり

ますが、この項目の名称の分類等について

変更点があれば教えていただきたいと思

います。 

 次に、１５点目です。１０６ページ、環

境業務課、環境センター維持管理事業でご

ざいます。ごみ処理の広域化によりまして、

これまでの環境センターの解体を行うと

思いますけども、令和５年度の取組内容に

ついてお伺いしたいと思います。 

 続きまして、１６点目です。７４ページ、

保健福祉課です。社会福祉関係団体補助事

業に、本市における民生児童委員の内容が

ありますけれども、令和５年度は３年後ご

との改選後の初年度であったのではない

かと思いますが、人数と定員を満たしてい

るのか等の推移についてお聞かせいただ

ければと思います。 

 次に、１７点目です。９６ページ、保健

福祉課のがん検診事業についてです。令和

５年５月に新型コロナウイルスが５類の

感染症に移行されましたけども、がん検診

の受診者数に変化はあったのかどうかお

伺いをしたいと思います。 

 続きまして、１８点目です。９８ページ、

保健福祉課の健康・栄養等縦断調査事業が

ございました。各家庭に、結構ボリューム

のあるアンケートを送られた内容ではな

いかなと思いますけども、決算書の歳入６

４ページに、健康・栄養等縦断調査費用負

担金がありますけども、その内容について、

改めてお伺いしたいと思います。 



- 8 - 

 

 続きまして、１９点目、概要９４ページ、

生活支援課ですけれども、生活保護事業が

ございます。コロナ明けでありまして、受

給者の推移であるとか、職員が市民と接触

する、そういった内容にも変化があったと

思いますが、その内容についてお伺いした

いと思います。 

 次に、２０点目、７４ページ、高齢介護

課のせっつ高齢者かがやきプランについ

てです。令和６年度からの計画期間になる

と思いますが、第９期せっつ高齢者かがや

きプランでは、どのような高齢者福祉施策

を重点的に取り組んでいくと予定してお

られるのかお聞かせいただきたいと思い

ます。 

 次に、２１点目です。７６ページ、高齢

介護課のひとり暮らし高齢者等安全対策

事業があります。ライフサポーターが５人

いらっしゃって、順次、訪問活動されてお

りますけれども、このライフサポーター業

務委託料について、どのような体制で、ど

の程度訪問されているのか教えてくださ

い。 

 次に、２２点目です。７８ページ、高齢

介護課のシルバー人材センター事業につ

いてです。シルバー人材センターの存在は、

いろんな分野で本当に市民も助かってお

りますし、例えば職場をリタイアされた後

に、再度社会で貢献をしていきたい働き手

にも非常に大事な存在であると思ってお

ります。 

 ただ、高齢化をしてまいりまして、運営

等いろいろ課題もあろうかと思いますけ

ども、シルバー人材センターの会員数の状

況について教えてください。 

 また、会員の平均年齢について、分かれ

ば教えていただきたいと思います。 

 次に、２３点目、７６ページ、高齢介護

課です。高齢者日常生活支援事業がござい

ますけども、日常生活用具給付費６万２，

４８０円とありますけども、幾つかこれに

該当する品目があると思うんですけれど

も、これに係る給付の品目の実績について、

令和４年度と併せて教えていただきたい

と思います。 

 最後に、２４点目ですけども、８２ペー

ジ、障害福祉課の障害者施設維持管理事業

についてです。対象の施設の内容と修繕の

施設がありますが、その内容について分か

る範囲で教えていただけたらと思います。 

 以上、１回目です。 

○福住礼子委員長 それでは、川本副理事。 

○川本生活環境部副理事 それでは、自治

振興課に係ります御質問にお答え申し上

げます。 

 まず、決算概要の５６ページ、自治活動

推進事業の報償金につきましては、令和５

年度から単位自治会に対する財政的支援

を手厚くするため、自治会活動報償金とし

て予算を設定しております。 

 これまで単位自治会に対しましては、回

覧物の回覧や配布物の配布を行っていた

だくための手数料として一般事務事業に

手数料として設定をしておりましたが、自

治連合会から、加入世帯の少ない単位自治

会に手厚く重点的に支援してほしいと要

望がございましたことから、令和５年度か

らは、自治会活動報償金として組替えを行

い、回覧物の回覧や配布物の配布以外にも、

防災や防犯活動や環境美化活動に対して

も金額を増加して報償金として支給を行

っているところでございます。 

 続きまして、地域活性化事業補助金でご

ざいますが、令和４年度におきましては、

新型コロナウイルス感染症の影響により、

お祭りやイベントなどを一部自粛された
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ところもございまして、１２ある校区・地

区連合自治会のうち、九つの連合自治会で

令和４年度は実施されておりましたが、令

和５年度におきましては、ようやくコロナ

の影響も少なくなり、全ての校区・地区連

合自治会で事業が実施されているところ

でございます。２６の事業に対しまして補

助金の交付を行っております。 

 続きまして、決算概要６０ページの市民

活動支援事業の市民活動情報共有サイト

運営等業務委託料についてでございます。 

 これにつきましては、今年１月に開設し

ました摂津市イベントナビでございまし

て、市内で開催されるイベント情報を集約

して掲載することができる専用サイトで、

市民活動団体等が行うイベント情報を掲

載することで、市民活動団体等の活動内容

を多くの市民に知っていただくとともに、

イベント等への参加の促進を図り、地域の

活性化につなげていくことを目的とする

ものでございます。サイトの管理運営は摂

津市商工会に委託をして行っております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 坂本課長。 

○坂本市民課長 それでは、ただいまの御

質問のうち、市民課に関する３点のお問い

について御答弁申し上げます。 

 まず１点目、戸籍事務事業における戸籍

の広域交付の内容についてでございます。

令和６年３月から開始されました戸籍の

広域交付制度は、これまで本籍地でのみ請

求が可能であった戸籍全部事項証明書、い

わゆる戸籍謄本を本籍地以外の市区町村

の窓口で請求できるようになった全国一

律の制度でございます。 

 これによって、本籍地が遠くにある方で

も居住地や勤務先などの最寄りの市区町

村の窓口で請求できるようになったもの

でございます。令和５年度の摂津市におけ

る広域交付発行数は５２９通でございま

す。 

 続きまして、住民基本台帳事務事業のワ

ンストップサービスについてでございま

す。 

 引っ越し手続オンラインサービス、いわ

ゆるワンストップサービスにつきまして

は、令和５年２月６日から全国一斉に実施

された制度でありまして、マイナンバーカ

ード所持者の転入及び転出手続のワンス

トップ化を実現したものでございます。 

 これは、マイナンバーカード所有者がマ

イナポータルからオンラインで転入転出

届を行うことで、これまで転出元の市役所

と転入先の市役所と２回手続に訪れる必

要があったところを、転入先のみの手続で

済むようになり、転入手続の簡素化を図っ

たものでございます。 

 続きまして、証明書交付等事業のコンビ

ニ交付についてでございます。 

 コンビニ交付につきましては、平成２８

年２月１日から開始いたしましたが、毎年

度発行件数は増加しておりまして、令和５

年度は１万８，９４０通を交付し、１万３，

８３０通の交付であった前年度より３６．

９％の増加があったところでございます。 

 内訳としましては、住民票が最も多くな

っておりまして全体の５６．７％、次に印

鑑証明が３８．６％となっております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 妹尾課長。 

○妹尾文化スポーツ課長 それでは、６点

目のちびっこ劇団の事業についての御質

問にお答えいたします。 

 当該事業は市内の小学生を対象にいた

しまして、劇団「ふん」に演劇指導を委託

している事業でございます。 
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 令和４年度につきましては、新型コロナ

ウイルス等の影響によりまして事業の実

施が叶わず、結果として決算額がございま

せんでした。 

 令和５年度は事業を無事実施すること

ができまして、この内容は、毎週土曜日に

演劇指導を行いまして、９月にちびっこ劇

団ひなどり、それから、その卒業生で結成

されるバードリングの発表会を行ってお

ります。そのほか、３月に実施いたします

市民演劇祭でも演劇を上演しているもの

でございます。 

 それから、７点目の地区市民体育祭につ

いての御質問にお答えいたします。 

 令和２年度、令和３年度、令和４年度と

３か年にわたりまして、コロナウイルス感

染症の影響によりまして開催できており

ませんでしたが、令和５年度につきまして

は、市内の７地区において実施されました。 

 過去３か年にわたりまして中止されて

いたこともございまして、なかなか従前の

ような形での実施ができないところもあ

ったかと思いますけれども、多くの方々が

参加しやすいよう、全体の時間や内容を工

夫して実施していただいたものと考えて

おります。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 鈴木課長。 

○鈴木産業振興課長 それでは、産業振興

課に係ります御質問３点にお答えさせて

いただきます。 

 まず、質問８点目の決算概要１１２ペー

ジ、スクラッチカード発行事業につきまし

ては、平成２８年度から実施しておりまし

て、令和５年度で８回目となります。令和

２年度から令和４年度までは新型コロナ

対応の消費喚起策といたしまして、当選確

率を上げて実施してまいりましたが、令和

５年度は例年どおりに戻しております。 

 参加店舗は令和４年度より４件減少い

たしましたが、店の御負担で実施していた

だいております、外れ券を活用したサービ

スの実施店舗は令和４年度よりも５店舗

増えております。 

 また、令和４年度までは配布期間と利用

期間を同日といたしておりましたが、令和

５年度は配布期間終了後の利用期間を７

日間設定しております。 

 また、スクラッチカード発行総額に対し

ます換金率は７８．５６％で、令和４年度

と比べて２．０１ポイント増加しておりま

して、年々増加しておる状況でございます。 

 続きまして、９点目、物価高騰対策割引

券発行事業の内容、効果、課題でございま

す。 

 内容といたしまして、まず当初につきま

しては、１０月に買物やサービス利用１，

０００円ごとに１枚利用できる５００円

分の割引券１０枚を１冊といたしまして、

各世帯の世帯主に世帯人数分をゆうパケ

ットにて郵送いたしました。その割引券１

０枚のうち２枚は小規模店舗限定券とい

たしております。その後、追加配布分とし

て１月に当初の半額２，５００円分を郵送

しております。 

 令和５年度の換金総額は５億１，２９８

万５００円でございまして、割引券を活用

しての消費総額は、その倍額の１０億２，

５９６万１，０００円となっております。

課題といたしまして、今回、スクラッチカ

ード発行事業と時期が重なってしまった

ことで、ややこしかったという御意見を店

舗からいただいております。 

 続きまして、１０点目、決算概要１１４

ページ、消費生活相談事業でございます。 

 相談内容といたしましては、販売方法や
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契約解除についての苦情、相談が大半を占

めております。具体的にはネット通販での

トラブルが多く、初回購入のみのつもりで

したが定期購入になってしまい、２回目以

降の商品が送られてきて高額な請求をさ

れたという内容や、解約手続ができないな

どの内容が多くなっております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 菰原課長。 

○菰原環境政策課長 それでは、環境政策

課に係ります３点の御質問にお答えをい

たします。 

 まず、１１番目の所有者不明猫避妊・去

勢手術費用の助成金に関する御質問にお

答えいたします。 

 所有者不明猫避妊・去勢手術費用の助成

は、所有者不明猫の避妊去勢手術を市民が

された場合にその費用の一部を助成する

ことで、所有者不明猫の繁殖を抑制し、動

物愛護の意識の高揚や地域社会における

生育環境の向上を目的に実施しておりま

す。 

 令和５年度の申請の件数は雄９頭、雌９

頭の計１８頭でございました。令和元年度

以前は、年間１００頭の年もあり、予算上

限額付近の執行状況でございましたが、令

和２年度からの比較では、コロナ禍の影響

もあってか、令和２年度が計５３頭、令和

３年度が計５１頭、令和４年度が計４５頭

でございましたので、減少の傾向がうかが

える状況となっております。 

 続きまして、１２番目の地盤沈下１級水

準測量に関する御質問にお答えいたしま

す。 

 地盤沈下１級水準測量は、ＪＲ東海の地

下水くみ上げによる地盤沈降の影響を調

査するため、平成２９年度から毎年実施し

ております。 

 令和５年度は、千里丘小学校が校舎の建

て替え工事中のため測量できませんでし

たので、市内７か所の水準点の測量を実施

しております。地盤沈下の判断の目安とい

たしまして、国には１年間に２センチを上

回る沈降が発生する場合には注意を要す

る評価がございますが、いずれの地点もそ

のような沈降は見られていない結果でご

ざいました。 

 また、ＪＲ東海におきましては、計画揚

水量として１日７４５立方メートルを超

えない範囲でくみ上げを行うとしており、

その結果は同社のホームページにも公開

されております。計画揚水量を超えていな

い水量で揚水をしていることは確認して

るところでございます。今後とも水準測量

等におきまして、注意をしていきたいと考

えております。 

 続きまして、１３番目の省エネ住宅支援

補助金の内容に関する御質問にお答えい

たします。 

 この補助制度は温室効果ガスが市内排

出量全体の約２割を占める家庭部門での

削減を図るため、令和５年度から市民向け

に太陽光発電システム、家庭用蓄電システ

ム、家庭用燃料電池システムの導入に際し

ての補助を行っております。 

 補助額は太陽光発電システムについて

は公称最大電力１キロワット当たり２万

円、補助限度額は１０万円、家庭用蓄電シ

ステムについては公称最大出力１キロワ

ットアワー当たり１万円、補助限度額は５

万円、家庭用燃料電池システムについては

購入額の２分の１相当額の補助額として

補助限度額は５万円とし、それぞれ５０世

帯分を見込み、予算計上しておりました。 

 評価といたしましては、予算現額１，０

００万円に対して執行額は４２７万円で
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約４割の執行となっております。この要因

としまして、省エネ住宅支援補助金は、令

和５年度から新規に立ち上げた補助制度

であることから、補助の要件といたしまし

て、太陽光発電設備等を令和５年４月１日

以降に設置または購入したものを対象と

いたしておりました。 

 このような要件があったことから、令和

５年９月末までの集計では、対象設備ごと

の合計で１０件にとどまったところでご

ざいます。しかしながら、令和５年１０月

から令和６年３月末までの集計では５６

件の実績でございましたので、今後の執行

率は伸びていくものと予想しております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 三浦課長。 

○三浦環境業務課長 それでは、環境業務

課に関わります２点の御質問にお答えい

たします。 

 まず、質問番号１４番、ごみ収集処理事

業に係る御質問にお答えいたします。 

 令和５年度より茨木市とのごみ処理の

広域化の開始に伴い、ごみの分別の見直し

を行ったものでございます。その主なもの

でございますが、まず１点目といたしまし

て、これまで燃やせるごみであったものを

普通ごみとして、これまでも燃やせないご

みとしておりましたプラスチック製品や

革製品、ゴム製品などを、燃やせるごみと

して、収集いたします。 

 ２点目といたしまして、燃やせないごみ

であったプラスチック製品、革製品、ゴム

製品などを除き、複雑ごみとして月１回の

収集をしております。 

 ３点目といたしましては、指定ごみの区

分を設け、水銀使用製品やライター、乾電

池、ボタン電池、モバイルバッテリーや電

子たばこなどを収集しております。 

 ４点目といたしましては、段ボール、雑

誌の収集を月１回から２回といたしまし

た。そのほか、ごみの持込みはこれまで環

境センターでありましたが、茨木市環境衛

生センターとなっております。 

 なお、段ボールや雑誌につきましては、

直営で収集を行っておりますことから、水

曜日に収集しておりました複雑ごみにつ

きましては、これまで直営で行っていたエ

リアの一部を委託しております。 

 ２点目の御質問、質問番号１５番、環境

センター維持管理事業でございます。 

 令和５年４月から茨木市とのごみ処理

の広域化が始まったことにより、令和５年

４月に環境センター廃棄物焼却炉を廃止

いたしました。それに伴い、土壌汚染対策

法及び大阪府生活環境の保全等に関する

条例に基づき、環境センター敷地の土壌汚

染調査を実施したものでございます。 

 まず、令和５年４月より土壌汚染のおそ

れがある特定有害物質と、土壌汚染のおそ

れの区分について評価する地歴調査を実

施し、地歴調査に基づき、令和５年１１月

より土壌汚染調査を開始いたしました。そ

の結果、鉛やヒ素、フッ素、ダイオキシン

類に基準の超過が確認されたものでござ

います。 

 令和６年度におきましては、汚染の広が

りの確認や絞り込みの調査を実施し、最終

的な表層土壌の汚染状況調査を行うとと

もに、深度方向の調査を実施いたします。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 西村課長。 

○西村保健福祉課長 ただいまの質問の

うち、保健福祉課に係ります３点の質問に

ついてお答えいたします。 

 質問番号１６番、民生委員・児童委員の

人数と充足率の推移についてお答えいた
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します。 

 令和４年１２月の一斉改選時には１１

４名の民生委員・児童委員に委嘱を行いま

した。そのときの充足率は７８％でした。

令和５年度末につきましては、１１９名と

なりまして、充足率は８２％となっており

ます。 

 続きまして、質問番号１７番、令和５年

度のがん検診受診者数についての質問に

お答えさせていただきます。 

 令和５年度の胃、大腸、肺、乳、子宮が

んの検診受診者数は合計で１万３，００３

名でございました。コロナ禍で最も行動制

限のございました令和２年度の人数につ

きましては１万１，４５０名、コロナウイ

ルスの感染症発症前の令和元年度につき

ましては１万４，４３４名となっており、

コロナ禍からは増加傾向にはございます

が、まだまだコロナ禍前までは戻っていな

い状況でございます。今後も引き続き、受

診者の増加に向けて取り組んでまいりま

す。 

 続きまして、質問番号１８番でございま

す。健康・栄養等縦断調査費用負担金の内

容についてお答えいたします。 

 本事業は、国立健康・栄養研究所との共

同事業で、総事業費は約１，５００万円と

なっており、事前協議で市はアンケート郵

送費の２分の１を負担することとなって

おりました。アンケート作成発送事務につ

いては、宛名印刷など個人情報の取扱いが

発生するため、市と国立健康・栄養研究所

の間で個人情報の授受を避けるために、一

旦全て市で業務を行いました。 

 以上のことから、総事業費から市が負担

すると決めていたアンケート発送費用の

２分の１を差し引いた金額について、国立

健康・栄養研究所から負担金として入金い

ただいたものです。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 仲野課長。 

○仲野生活支援課長 それでは、質問番号

１９番、生活保護の推移とコロナによる接

触・訪問についての御質問にお答えいたし

ます。 

 生活保護の推移につきましては、年平均

世帯数でございますけれども、令和３年度

は１，１７５世帯、令和４年度が１，１７

９世帯となっております。令和５年度は４

月時点では１，１８６世帯、令和６年３月

時点で１，２６２世帯と増加傾向にござい

ます。 

 被保護世帯への訪問につきましては、新

型コロナウイルス感染症対策として、令和

２年に厚生労働省より発出されました通

知に基づいて対応を行ってきたところで

ございます。 

 具体的には被保護者世帯への訪問は、緊

急対応等の必要最小限度のもののみ実施

し、生活状況等の把握においては、訪問に

代えて電話連絡により聴取するなどの方

法を実施してまいりました。その後、令和

５年５月に新型コロナウイルス感染症の

法上の位置付けが５類になって以降の訪

問活動におきましては、苦慮している点も

ございます。 

 その理由といたしましては、長期間直接

の家庭訪問がなかったこと、また、コロナ

中の受給で、訪問を経験せずに電話連絡の

みで対応してきた被保護者もおりまして、

訪問に対して抵抗がある場合もございま

した。現在におきましては、家庭訪問の必

要性を理解していただきながら計画に基

づいた訪問を実施し、被保護者の生活状況

の変化や困り事の把握に努めているとこ

ろでございます。 
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 以上でございます。 

○福住礼子委員長 細井課長。 

○細井高齢介護課長 高齢介護課４点で

ございます。２０番、せっつ高齢者かがや

きプランにつきましては、一人暮らし高齢

者世帯や高齢者のみ世帯の増加、また、後

期高齢者の増加に伴う認知症の人も増加

が見込まれる中、団塊の世代が７５歳以上

になり、医療と介護の需要がさらに増加す

る２０２５年が含まれる第９期の計画期

間においては、医療関係者と介護関係者の

連携も重要となってくるとの考えから、介

護予防・健康づくりの推進、医療と介護の

連携の推進、認知症の人や家族への支援、

ひとり暮らし高齢者等への支援、介護人材

の確保・定着、この５点を重点施策に掲げ、

市民や医療と介護の関係者がお互いにつ

ながり、連携して支え合うまちづくりに取

り組んでまいりたいと考えております。 

 ２１番、ライフサポーター業務につきま

しては、御質問にございましたとおり、５

名体制、訪問介護員の有資格者で実施して

おります。令和５年度は一人暮らし等登録

１，２３５人で訪問回数６，１１０回、令

和４年度と比べますと対象者が１７人、訪

問回数５４１回の減少となっております。 

 また、７５歳登録者訪問は１，１５４人、

訪問回数１，５７６回で、令和４年度と比

較して２６人、５６回増加しております。 

 ２２番、シルバー人材センターにつきま

しては、令和５年３月末時点の会員数は９

４７人で、うち就業者数７１５人となって

おります。令和４年度末の会員数は９８８

人、うち就業者数は７４６人でございまし

たので、会員数４１人、就業者数３１人と、

ともに減少している状況にございます。 

 また、会員の平均年齢につきましては、

令和５年度末現在７６．３歳となっており

まして、平成２４年度末が７０歳、平成２

９年度末が７３歳でございましたので、

年々、高齢化が進んでいる状況にございま

す。 

 最後、２３番、日常生活用具につきまし

ては、令和５年度は電磁調理器４台の給付

となっており、布団乾燥機、火災警報器、

自動消火器ともに給付はございませんで

した。令和４年度につきましては、電磁調

理器１４台、布団乾燥機３台の給付で、火

災警報器、自動消火器ともに給付はない状

況でございます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 由井次長。 

○由井保健福祉部次長 それでは、障害福

祉に関わります２４番目、障害者施設の維

持管理の御質問にお答えさせていただき

ます。 

 市内の指定障害福祉サービス事業所で

あります摂津交流センターバクの家の施

設に関わる修繕でございます。内容としま

しては、１階の手すり修繕ですとか、内部

の修繕等を行いました。また、１階の空調

機の故障により、急遽取替え修繕が必要と

なり、金額としましては９３万５，０００

円の執行を行い、緊急修繕を行ったもので

す。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 水谷委員。 

○水谷毅委員 丁寧な御答弁いただきま

して、ありがとうございます。 

 まず、１点目の自治活動推進事業でござ

いますけれども、自治会活動がしやすくな

るように、いろいろ補助金の活用がしやす

くなったとの声もお伺いしております。さ

らに会員数も減ってきておりまして、単位

自治会で扱える予算も変化をしておりま

すので、状況を毎年確認していただいて、
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より喜んでもらえるような、そういった内

容をお願いしまして要望といたします。 

 次に、２点目の市民活動支援事業であり

ますけれども、イベントの内容がインター

ネットやスマホで確認できるようになっ

たことで、本当に市民に喜ばれております。

摂津市商工会が主体となる取組であると

伺っておりますけども、市民であるとか、

事業者、そして主催者が喜んでいただける

ように頑張っていただきたいと思います。 

 また、本市では公式ＬＩＮＥもございま

すので、それらと連動して十分に活用して

いただきたいことを要望とします。 

 先日も明和池公園で秋フェス等のイベ

ントがありましたけれども、多数子連れの

方が来られております。そういった意味で、

あんまりたくさんになってきたらどうや

って絞り込むのか、どういう年齢層が対象

になるのかいろいろあるわけですけども、

ＬＩＮＥが現在カテゴリーを指定できる

ようになっておりますので、それらと連動

して活用していただけたらと要望いたし

ます。 

 次に、３点目ですけれども、市民課の戸

籍事務事業でございます。戸籍が広域交付

になりまして、本当に利便性が大きく向上

したと思っております。その制度実施に当

たりまして、導入当初、システムの不具合

から一部制限がかかっている報道があり

ましたけども、現在の状況についてお伺い

したいと思います。 

 次に、４点目、住民基本台帳事務事業で

あります。住民の異動によるワンストップ

サービスと御答弁いただきました。ワンス

トップサービスの令和５年度の利用状況

についてお伺いしたいと思います。 

 続いて、５点目の市民課の証明書交付等

事業でございますけれども、いわゆるコン

ビニ交付で、市役所の窓口を含めまして、

市が発行する証明書のうち、コンビニ交付

の割合についてお伺いをしたいと思いま

す。 

 ６点目の文化スポーツ課です。ちびっこ

劇団育成事業でありますけども、令和５年

度再開されたとありますけども、このまま

この劇団等が継続していくことができる

のかどうか、分かる範囲で教えていただけ

ればと思います。 

 それから、７点目の地区市民体育祭の件

です。コロナ明けでありましたけども、頑

張って開催をしていただいた地域もあっ

たと思います。私もある校区の連合自治会

の地区市民体育祭の事務局長をさせてい

ただいてるんですけども、運営するスタッ

フも、参加される方も久しぶりで、いろい

ろ段取りがなかなか大変であったりとか、

途中で雨が降ったりして、なおのこと大変

なことが重なったんですけども、今年は天

候にも恵まれ、また皆さんも勘を取り戻す、

そういう地区市民体育祭ができたらと思

っております。 

 開催できていない地域の状況と、それか

ら、再開に当たっての支援をどのようにし

ていくのか。前と同じような形でやるのが

いいかどうかもありますけども、その辺も

含めまして教えていただけたらと思いま

す。 

 続いて、８点目、スクラッチカードの交

付についてです。御答弁にありましたよう

に、利用が８割近くあることで、本当に市

民の皆さんに溶け込んだ、浸透した取組で

うれしく思います。今後も市民や事業者の

アイデアをしっかり聴いていただいて、そ

れを反映できるような内容にしてほしい

と思います。 

 ただ、毎回お願いしてるんですけども、
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加盟店がいっぱいあるところ、駅近くのと

ころはいいんですけども、少し離れて、も

うぽつぽつとしかお店がない地域もあり

まして、ある意味、市民全員の公平性を考

えますと、やっぱり課題もあるのではない

かと思います。 

 例えば、キャッシュバックに加えまして

抽せん番号を設けて、ダブルで当たるとか、

そういう取組など、市民全体に活用してい

ただけるような取組にしていただきます

ことを要望いたしたいと思います。 

 ９点目の物価高騰対策割引券発行事業

でございますけれども、いきなり物価高騰

の状態になって、こういう割引券事業があ

ったことを喜んでいただける、そういった

声もありました。 

 事業者にとってよかったなと思うのは、

１，０００円で５００円の補助をやったよ

うな記憶があるんですけども、結局その事

業者は、券で出されたら立て替えるわけで

す。それが全額ではなくて、約半額で立替

え分が済んだことで、ある意味、そこがよ

かった点ではないかと思います。 

 ただ、先ほど答弁でありましたように、

スクラッチとかぶる時期もあったり、毎回

あるお店に、今度こんなんありますけどど

うされますかといって案内するんですけ

ど、もうややこしいし、もうええわとか、

そういう声もあったり、一点一点の扱い品

目の単価がお店によって違う場合もあっ

たり、その辺もまたどうしたらいいか考え

てほしいと思います。 

 それから、セッピィ商品券といえば前売

りで買ってそれを使うイメージがあって、

みんなに送っていただいて、それを持って

行ったら使えるという変化がなかなか理

解できてない方もおられたりとかします。

そういう方もおられることを把握してお

いていただきたいと思います。 

 先ほどのスクラッチもそうですけども、

利用できる加盟店の数に地域差がありま

すので、例えばデリバリーとか、その辺も

案内をできるように、また考えていただく

ことを要望して終わります。 

 次、１０点目の消費生活相談事業であり

ますけれども、ネット通販でうっかりした

らすぐ定期購入になって、購入した本人も

よく分かってない。またしばらくしたら物

が来て、なぜ、という話やったと思うんで

すけれども、私も何件かそういう相談を受

けまして、窓口にお世話になったことがあ

ります。 

 今後の課題と対策について、特に様々な

詐欺がありますし、迷惑電話を対策する装

置も貸出しをしておられますけれども、そ

の辺りの対策を教えていただけたらと思

います。 

 次に、１１点目の飼犬等保護管理事業で、

飼い主不明猫の手術代金の補助でありま

すけれども、初年度はすぐそれがなくなっ

てしまうくらいの勢いでありました。それ

が今はそうはいかない。実際、飼い主不明

の猫をまず捕獲する、病院に連れていく、

また支払いをして元に戻してあげる、人を

介した内容が非常にあって、その担い手の

こともあると思うんです。今後、その減少

に対して、どういう対応をしていくのか、

課題と対応の方針についてお聞かせいた

だけたらと思います。 

 次に、１２点目ですけれども、地盤沈下

の測定の件です。現状は大きな課題はない

ことを理解いたしました。新幹線基地での

くみ上げの量であるとか、数値の公表とか

していただいてるようですけども、今後も

しっかり見ていただいて、地震も発生した

りして状況も様々変化しておりますけど



- 17 - 

 

も、市民が安心できるような、そういった

取組にしていただきたいことを要望とし

たいと思います。 

 次に、１３点目の温暖化対策事業です。

省エネ住宅支援について詳しく教えてい

ただきまして、ありがとうございます。 

 一つは、そういう制度があるのを知って

もらう、具体的にどういう手続をしたらい

いのかとか、見積りはどこで取ったらいい

のかとか、利用したいと思ってもそういう

ことがあるのを知らない方もいらっしゃ

いますし、いざ利用するに当たっても、ど

ういう手順でやったらいいのか、その辺、

告知も含めまして、さらに多くの方に利用

していただき、温暖化防止につながるよう

なそういう取組を要望したいと思います

ので、よろしくお願いします。 

 次に、１４点目です。ごみ収集処理事業

についてですけども、各家庭に何曜日に収

集とか、そういう詳しいマニュアルを事前

に出していただいたと思います。それはそ

れとしていいと思うんですけど、やっぱり

Ａ３判のカラーのイラストが入ったそう

いう案内書、あれが見やすいこともありま

して、私もコピーして持って行ったことも

あるんです。次回、機会があれば、そうい

うことも意識して作っていただければと

思います。できれば、老眼鏡がなくても分

かるような工夫もしていただけたらなと

思います。 

 もう１点、要望としては、本市も外国人

を多く見受けられるようになりました。他

市の取組ではありますけれども、ある市で

は７か国語に反映できる、そういったごみ

の出し方の表を作っているところもあり

ます。 

 地域からは、結局、外国人が複数で居住

されてるところもあるんですけども、挨拶

もするし、マナーもいいと。ただ、ごみの

出し方がよく分かってなくて困っている

という相談も受けました。だから外国から

来られた方が、こういうルールでこういう

ふうにしたらいいんだなと理解していた

だけるように進めていただくことを要望

としたいと思います。 

 それから、１５点目の環境センター維持

管理事業です。内容はよく理解できました。

今までそれらの地域を中心に何度かの説

明会も行っていただきまして、私も鶴野の

住民でございますので、全ての説明会等に

参加をさせていただきました。 

 今月２３日も説明会がありますけれど

も、例えば、鉛とかフッ素とかヒ素とか、

名前を聞いただけでも大丈夫なんかな、基

準値が何ぼで、今回計測したら基準値を超

えるいくらの数値でしたとか言われたら、

誰が聞いてもほんまに大丈夫なんかとい

う印象を受けます。そういった意味で、他

市でも環境センターの跡地利用の事例も

あると思いますし、今回考えている、いわ

ゆるシールドをする工法を行うことによ

って、その安全性が確保されるんだとしっ

かり分かるように説明していただきたい

と思います。これも要望といたします。 

 それから、１６点目ですけども、社会福

祉関係団体補助事業、民生委員・児童委員

の件です。８２％の充足率で、よく受けて

いただいたと本当に感謝をしたいと思い

ます。 

 しかしながら、高齢者の一人暮らしも増

えておりますので、今後、さらに民生委員

の負担を抑えるためにも、充足していくた

めに、どのような取組を実施したかについ

て教えていただきたいと思います。 

 次に、１７点目、がん検診の件です。や

っぱりコロナの影響は否めないことが理
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解できました。検診の一番の目的は、やっ

ぱり早期発見であると思いますし、より多

くの方に受診をしていただけるような、そ

ういった取組が必要になると思うんです

けども、具体的にどういう取組をされたの

か教えていただきたいと思います。 

 次に、１８点目、健康・栄養等縦断調査

の件でございます。調査費用の歳入、また

活用方法については詳しくありがとうご

ざいました。 

 私も妻も出させていただきました。ただ、

項目数が結構ありまして、私は何とか１時

間くらいでやり上げたんですけど、妻はだ

んだんしんどくなってきて、半分は明日や

ろうみたいな感じであった面もあります。

即答できる内容でないようなものもあっ

たりとかして、いろんなファクターを知り

たいと思うんですけども、アンケート調査

の概要及び特徴などについてお聞かせい

ただけたらと思います。 

 次に、１９点目です。生活保護事業に関

してです。職員は、年齢も相手の状況も

様々な方を対象にお話ししないといけな

い、なかなか忍耐も必要であると思います

し、お話しする力も必要だと思います。職

員の定員数は十分であるのか、課題も多く

あると思うんですけども、やっぱり長続き

して働いていただけるようにしていただ

きたいと思いますし、いきなり現場に出る

前に、予備的に応酬話法であるとか、どう

いう質問があるかとか、いろんな機関につ

なげていく手順であったり、この内容だっ

たら誰に相談したらいいのか、またその辺、

十分にレクチャーしていただいて、配属さ

れた方が喜んで任に就けるようにお願い

しまして、要望といたします。 

 次に、２０点目です。高齢者かがやきプ

ランの件です。結構あの冊子を見ましたら

分厚い冊子で、それを本当に全部やり切っ

ていくのは大変な苦労があるとは思うん

ですけども、少子高齢化が思いのほか進行

しておりますし、生産年齢人口も減少をし

ております。 

 支えていくスタッフ、マンパワーも課題

になっていると思うんですけども、ＩＣＴ

とかデジタルとか、機械に頼れるところは

頼りながら、高齢者が摂津に住んでよかっ

たと言っていただけるように労働環境に

も配慮していただくことを要望したいと

思います。 

 次に、２１点目です。ひとり暮らし高齢

者等安全対策事業でありますけども、ライ

フサポーターの活動について詳しくあり

がとうございました。 

 こういった訪問によって喜んでいただ

いてる声も聴きますし、どのような効果が

あったのか教えていただけたらと思いま

す。 

 続きまして、２２点目ですけども、シル

バー人材センターの件です。会員数の状況、

また平均年齢について、ありがとうござい

ました。 

 令和５年度末７６．３歳で、もう後期高

齢の年齢を超えてる平均年齢になるのか

なということを感じました。今、日本では

労働力の不足が多くの課題になっており

ますけども、やっぱり社会に出て働きたい

と、体を動かしておきたい高齢者も多くお

られます。そういった中で、シルバー人材

センターの取組は、今まで以上に期待をさ

れていると考えております。 

 ただ、需要と供給のこともありますし、

取り巻く環境は大変厳しいと思うんです

けれども、いろいろ働いてる方の意見も率

直に聴いていただいて、また知恵と工夫を

凝らしてお願いしたいと思います。 
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 ある体育館で働くシルバー人材センタ

ーの方から、どうしても力が必要な作業が

あると聞きました。具体的に言うと、バス

ケットボールのゴールを下へ降ろしてき

て、終わったら上へ上げる作業なんですけ

ど、いわゆる鎖をぐりぐり動かして、下か

ら上まで上げるのに１３５回やらなかあ

かんらしくて、その作業がもうだんだんし

んどくなってきたとのことでした。メンテ

ナンスするとか、または電動にするとか、

実際に働いている人が、どういう環境で勤

めておられるのか確認をしていただけた

らと思います。 

 次に、２３点目です。高齢者日常生活支

援事業で、メニューとしては布団乾燥機や

火災報知器、自動消火器、電磁調理器とか

あるんですけども、この制度をよく理解さ

れていない、知らない方もいらっしゃるよ

うな気もします。そういった意味で、先ほ

どのライフサポーターもそうですけど、現

場を訪れるヘルパー、それから生活支援課

に勤めておられるスタッフも、そういうの

もありますよとアナウンスができるよう

に、もう一回確認していただけたらと思い

ます。 

 その用具のうちに火災警報器がありま

すけれども、火災警報器の義務化が始まっ

て、もう１０年以上たちます。消防本部と

も連携した周知の取組を行っていたかと

思いますけども、効果も含めまして、今後

の展開について教えていただけたらと思

います。 

 最後、２４点目です。障害者施設維持管

理で、バクの家で修繕が幾つか発生したと

内容は理解しました。隣の教育センターと

併せまして、かなり建設から日にちたって

ると思います。中には、もう部品がないか

ら直せないものも出てきているのではな

いかと思いますので、計画的な更新ができ

るように要望して終わります。 

 ２回目、以上です。 

○福住礼子委員長 坂本課長。 

○坂本市民課長 それでは、ただいまの御

質問のうち、市民課に関する３点のお問い

について御答弁申し上げます。 

 まず１点目、戸籍事務事業の戸籍の広域

交付について、システム不具合の状況等は

どうかでございます。 

 システムの現状についてでございます

けれども、システムの安定運用が可能とな

るまでの間、令和６年３月の制度開始から

令和６年１０月中旬までは広域交付によ

る戸籍謄本の発行時に、その内容に誤りが

ないかを本籍地に電話確認しておりまし

た。現在も、一部ベンダーのシステム不具

合によって、電話確認を要する市区町村が

全国で５０団体程度残っておりますけれ

ども、本市システムについては、順調に稼

働をしておるところでございます。 

 続きまして、住民基本台帳事務事業のワ

ンストップサービスの令和５年度の利用

状況についてでございます。 

 本市における令和５年度のワンストッ

プサービスの利用件数は、転入で６４３件、

転出で３５４件、合計で９９７件となって

おります。利用者は少しずつ増えてきてお

りまして、多い日で１０件以上の申請がご

ざいます。マイナンバーカードの普及に伴

いまして、今後も利用率は伸びていくので

はないかと考えておりまして、このワンス

トップ手続が定着すれば住民サービスの

向上につながるのではないかと捉えてお

ります。 

 続きまして、証明書交付等事業、コンビ

ニ交付についてでございます。 

 市役所窓口での発行数とコンビニでの
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発行数から出すコンビニ交付の割合に関

するお問いでございます。 

 コンビニ交付は、住民票と印鑑証明と戸

籍と戸籍附票の４種類が取得可能となっ

ております。市役所窓口も含めた全体の交

付数のうち、コンビニ交付が占める割合で

ございますが、令和５年度におきましては

２７．３％となっておりまして、１９．９％

であった令和４年度より７．４％の増加と

なっております。コンビニ交付は市民の利

便性を高めるものでありますので、引き続

き周知を行いまして、利用促進に努めてま

いりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 妹尾課長。 

○妹尾文化スポーツ課長 それでは、ちび

っこ劇団育成事業についての２回目の御

質問でございます。 

 当該事業は、もう二十数年にわたりまし

て、内容からいたしますと非常に安価な委

託料で、実質ボランティアのような形でず

っと演劇指導を続けていただいておりま

した。 

 今年度、指導いただいてる劇団の代表者、

指導者の方から、年齢的また体力的に今後

継続していくのが難しいとの申出がござ

いまして、これまでと同じように情熱を持

って指導していただけるような後継者を

御紹介いただけないかと打診をしており

ましたけれども、それもなかなか難しいの

が現状でございます。 

 それから、地区市民体育祭の未開催の地

区についてでございます。 

 一度中断してしまった事業については、

なかなか再開が難しいところもあると認

識をしてございます。令和６年度のお話に

なりますけれども、例年と同じように開催

の可否について、各地区に意向を調査する

際に、どのようなところが開催に当たって

ネックになっているのかとお伺いをして

おりますし、また、ほかの地域でどんな取

組をしているのかも共有をさせていただ

くように呼びかけを行っております。引き

続き各地区に対しまして、地区市民体育祭

の開催を呼びかけ、市民にとって身近なス

ポーツ活動である地区市民体育祭の開催

の支援を続けていきたいと考えておりま

す。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 鈴木課長。 

○鈴木産業振興課長 それでは、質問番号

１０番、消費生活相談事業に係ります課題

と対策でございます。 

 消費生活トラブルの注意喚起といたし

ましては、広報せっつ、ホームページ、セ

グメント配信も含めたＬＩＮＥ等で発信

をしております。特に高齢者等配慮を要す

る消費者に関してのトラブルは多くござ

いますので、その未然防止、早期解決のた

め、摂津警察署や保健福祉部各課、社会福

祉協議会や地域包括支援センターなどの

支援機関とともに、消費者安全確保地域協

議会、別名見守りネットワークを設置いた

しまして、情報共有や啓発活動に努めてい

るところでございます。これに継続して取

り組んでまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 菰原課長。 

○菰原環境政策課長 それでは、１１番目

の質問の再質問にお答えいたします。 

 所有者不明猫避妊・去勢手術費用助成制

度の課題といたしましては、市民に自ら避

妊・去勢手術を実施していただいており、

手術を受ける動物病院によっても差はご

ざいますが、雄よりも雌のほうが手術費用

がかかる傾向がございます。助成額は雄、
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雌問わず５，０００円を限度としておりま

したが、令和５年度の実績では、雌にあっ

ては申請のあった９頭全てが限度額に達

しておりました。 

 大阪府下の助成の状況は、大阪府が作成

した資料によると、令和５年３月末現在で

大阪府内で２４団体が同様の助成制度を

つくっておられる状況でございますが、中

には雄、雌で限度額に差をつけている団体

もございました。これらを鑑み、令和６年

度から雌の避妊手術の助成限度額を１万

円に引き上げ、助成制度の利便性の向上に

努めているところでございます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 西村課長。 

○西村保健福祉課長 質問番号１６番、民

生委員・児童委員の充足率向上のための取

組の質問についてお答えいたします。 

 民生委員・児童委員に委嘱をするに当た

りまして、多忙であることを理由に辞退さ

れる方が多いことから、イベント動員など

の本来業務以外の活動につきまして整理

することで負担軽減につながる取組を進

めてまいりました。 

 また、広報活動も重要と考えており、イ

ベントなどで民生委員・児童委員の活動募

集に関するチラシを配布したり、民生児童

委員協議会の広報紙でございます民児協

せっつについて自治会回覧、公共施設への

配架を行い、本市の民生委員・児童委員が

どういった活動をしているかの周知を行

い、募集を行っております。 

 また、会長や副会長、地区委員長と担い

手不足に関する課題を共有し、各地区の定

例会などで各民生委員・児童委員に情報共

有を行っていただき、人と人とのつながり

を使った地域での候補者探しに取り組ん

でいるところでございます。 

 続きまして、質問番号１７番、がんの早

期発見のための具体的な取組の質問につ

いてお答えいたします。 

 がん検診の受診者数向上の取組といた

しまして、集団での特定健診時に、胃、大

腸、肺、乳についてのがん検診を同日で開

催させていただき、受診機会を増やす取組

を行っております。 

 また、受診医療機関を増やすことも重要

だと考えており、令和５年度は、乳がん検

診について実施医療機関を１医療機関で

はございますが増やすことができました。

そのほか、小中学校にがん検診のチラシを

全校配布することで、小中学生の保護者の

受診率の向上のための取組を進めており

ます。 

 また、国立がん研究センターが作成した

受診勧奨資材を活用する希望の虹プロジ

ェクトに参加したり、済生会吹田病院との

共催による市民公開講座などで周知啓発

を行っているところでございます。 

 続きまして、質問番号１８番、健康・栄

養縦断等調査のアンケートの調査結果の

概要及び特徴などについての質問にお答

えいたします。 

 アンケートの対象につきましては、要介

護認定３以上を除く１８歳以上の摂津市

民で、発送数が７万１，９０９件でござい

ました。そのうち、住所不明での返戻が２

２９件ございましたので、実発送数は７万

１，６８０件となりました。返送数は１万

４，３４９件で返送率は約２０％でした。

そのうち、研究同意の署名がなかった方が

１，０６５名、２通返送された方が１名お

られましたので、実質の有効回答数は１万

３，２８２人で、有効回答率は約１８．５％

となっておりました。 

 特徴についてでございますが、国立健
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康・栄養研究所の研究者から、回答者の約

５０％が６５歳未満であり、若い方から高

齢者までの幅広い世代の健康状態を知る

ことができ、今後の研究の発展性に大いに

期待が持てるとのお話をいただいており

ます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 細井課長。 

○細井高齢介護課長 ２１番、２３番の御

質問でございます。 

 ２１番のライフサポーター業務の効果

につきまして、７５歳到達者訪問において、

介護保険につながった件数ゼロ件で、前年

度比１件の減少、介護保険以外の高齢福祉

サービスにつながった件数は２０件で、前

年度比５件の減少となったものの、一人暮

らし等登録者では、令和５年度介護保険に

つながった件数３２件で前年度比１件増

加、介護保険以外の高齢福祉サービスにつ

ながった件数は４３件で、前年度比３０件

と大きく増加しております。 

 訪問をきっかけに日常生活の困り事相

談の中で心身の状況等に応じ、介護保険や

介護保険以外の福祉サービス等の支援に

つながっているものと認識しております。 

 続きまして、２３番、住宅用火災警報器

につきまして、令和５年度からの取組とな

りますが、高齢介護課にて無料給付の案内

チラシを作成し、消防本部による設置調査

に合わせて周知を行ってまいりましたが、

給付対象となる６５歳以上の世帯、生活保

護または市町村民税非課税世帯、寝たきり

状態の方から等の問合せにはつながって

はおりませんでした。 

 このような状況ではございますが、継続

的な周知は重要と考えておりますので、引

き続き消防本部との連携による周知活動

のほか、ライフサポーターによる訪問等を

通じて高齢者の状況に応じた制度案内に

取り組んでまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 水谷委員。 

○水谷毅委員 ありがとうございます。 

 ３点目の戸籍の広域交付についてです。

システムはもう安定してきたと内容を理

解できました。これができるようになって、

相続であるとか非常に助かってるという

声も多く聴くようになりました。 

 ただ、まだ一部電話の確認もある分、事

務量も増えているのではないかと思いま

すし、取り違いとか事故がないように職員

とアイデアを出し合いながら進めていた

だきたいと思います。 

 以前は郵送請求するときに小為替を入

れたり、返信用の封筒を用意して切手貼っ

たり、本当に大変な思いをしてたんですけ

ども、本当に助かるようになったと感謝を

しております。 

 あと１点、戸籍に関する要望なんですけ

ども、本市でも年間１，０００件まではい

かないですが、婚姻される方がおられまし

て、どうしてもこの日にと休みの日に来ら

れて、１階の当直が受付をされる場合に、

記念のパネルのところで写真を撮ってい

かれる方がいるんですけども、運んでいる

うちにパネルがどんどん疲弊してきまし

て、せっかくのお祝いのパネルが大分くた

びれてきておりますので、またいろいろア

イデアを出していただいて、喜んでＳＮＳ

に載せてもらえるような、そんな取組にお

願いしたいと思います。 

 次に、４点目の転出時のワンストップサ

ービスの件です。これはもう本当に画期的

で、転入出の忙しい時期に両方の市役所へ

行かなあかんのが緩和されたことで、本当

に助かる内容であると思います。市内にも
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不動産の関係の事業者がありますので、そ

ういうのもありますよと案内していただ

けることを要望します。 

 それから、５点目のコンビニ交付につい

てですけども、考えていたよりもかなり件

数も多くて、便利に使っていただいてると

感じております。コンビニの交付の中で、

本市の課題と思ったところがあるんです

けども、例えば摂津市に本籍があり、大阪

市内に住民票がある場合に、そういう方は

コンビニで本籍の戸籍謄本を発行できな

いんですよね。 

 ところが、事前に登録をすることによっ

て、それもできるようになるシステムがあ

るんです。私も摂津に住民票があって、本

籍は四国にありますけども、四国の市役所

に登録するシステムがあって、登録してか

ら二、三日後に確認ができまして、それ以

降やったら四国の戸籍謄本が摂津のコン

ビニでも取れると、それができるようにな

りました。費用とかシステムとかノウハウ

も必要かと思うんですけれども、その点も

できるように要望したいと思います。 

 次に、６点目、ちびっこ劇団の件です。 

毎年拝見しにいっておりますし、楽しみに

しておりまして、それをお聞きしてびっく

りしましたし、寂しいと思います。 

 本市の職員の御子息も兄弟で小さいと

きから出ておられて、ＯＢとして応援に来

ていただいたりとかする姿も拝見してお

ります。そういう意味で大変残念だなと思

うんですけども、北摂とか広い地域で力を

出していただける、雇ってでも何か継続で

きるような方法であるとか、できればＯＢ

が運営に携わることができないかとか、毎

週土曜日は大変やと思うんですけどね、何

とかそういう道筋ができますことを要望

したいと思います。 

 それから、７点目の地区市民体育祭の件

でありますけども、開催できていないなり

の理由が実際あると思うんです。そういう

意味で、例えば、中学校区で開催をするこ

とを考えたり、違う形での提案をするとか、

それからいろんな青少年団体、例えば、中

学校区のすこやかネットとか、小学校区の

地域連絡会とかあると思うんですけど、横

の連絡によって、何か新たな取組ができな

いかと考えております。またその辺、御配

慮いただきたいことを要望とします。 

 それから、１０点目の消費生活相談です

けども、担当課でもいろんな詐欺であると

か把握しておられることを了解しました。

見守りネットワーク等の活用等もあるよ

うでございまして、消費生活相談はここで

受けますと広報等でしっかりアピールし

ていただいて、一人で悩まないようなそう

いう告知もよろしくお願いいたします。要

望です。 

 それから、１１点目の去勢手術の件です

けれども、いろいろ工夫していただいて、

実際に任に当たっている方に負担がかか

らないようなことをやられていることは

よく理解ができました。 

 それに当たってる方もそうなんですけ

ど、公園で餌やりをする市民、よかれと思

ってやってるんやと思いますけども、その

ことでどうなっていくんか、分かっていた

だけるような、そういう取組も考えていた

だけたらと思います。 

 それから、１６点目の民生委員の件です。

先ほどもお話しましたように、本当に時間

を割いて動いていただいてることに、いつ

も感謝をしておるわけですけども、全国的

に担い手不足も課題であると考えており

ます。令和７年度、来年度は一斉改選の年

にもなっておると思いますので、負担軽減
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もありますし、何とか喜んで任に就いてい

ただけるように要望したいと思います。 

 次に、１７点目のがん検診の件について

でありますけども、いろいろ努力をしてい

ただいてると内容が理解できました。国保

との絡みもありますけども、マイナンバー

のひもづけによって、データヘルスとして

の取組をこの検診事業に反映させていく

ことも可能ではないかと思いますし、特に

男性特有、女性特有の検診に対しては受診

できる病院とかその辺も広げていただき

たいと思いますし、告知もしてほしいと思

います。 

 また、私も検診はあまり行きたくないな

と思うほうですから、できるだけ毎年、妻

と一緒に行って、お互いにそれから遠ざか

らないように工夫をしております。ただ、

ペアで来られた方には何か特典というた

らおかしいですけどね、一人やったら行き

にくいですからね、お友達同士で来てくれ

たら、健康マイレージもありますし、何か

付加していただけたらと要望したいと思

います。 

 続いて、１８点目ですけれども、健康・

栄養等縦断調査事業のアンケートです。２

０％近くが回答していただけたいうこと

で、よかったのではないかと思います。あ

れが届いたことによって、摂津市ってこん

な取組してると知ってもらえた機会にも

なったと思いますので、本市の魅力向上の

ためにも、また、そういうのを活用してい

ただくことを要望したいと思います。 

 ２１点目のライフサポーターの件です

けども、高齢者が増加していくことで、実

際に任に就いていただいているサポータ

ーには、今まで以上に負担も出てこようか

と思います。そういう意味では、ＩＣＴを

うまく活用して経営ができないかとか、訪

問は、今７５歳で１回のみが基本となって

ますけども、８０歳とか８５歳の節目年齢

のときに再度お伺いできるような、そうい

ったことも考えていただきたいことを要

望とします。 

 それから、２３点目の高齢者の日常生活

支援事業でありますけども、やっぱり火災

報知器をできたらたくさんつけてほしい

んですけども、物だけ渡しても誰がつける

のか、となります。そういう取付けについ

てもセットで提供していただきたいと思

いますし、ある市では、ガス会社が提供し

てる警報器と見守りのサービスの補助金

を出して運用されてるところもあります

ので、研究していただきたいと思います。 

 以上です。ありがとうございました。 

○福住礼子委員長 水谷委員の質問が終

わりました。 

 暫時休憩いたします。 

（午後０時    休憩） 

（午後０時５９分 再開） 

○福住礼子委員長 再開します。 

 増永委員。 

○増永和起委員 それでは、質問させてい

ただきます。 

 大体、決算概要で質問しますので、よろ

しくお願いします。 

 質問番号１番、６０ページ、コミュニテ

ィセンター管理事業です。この前の日曜日

に、別府コミュニティセンターで、コミュ

ニティセンターまつりがありまして、私も

参加しましたけれども、高齢者から子ども

たちまで、１，０００人を超すような参加

者で、大盛況でした。登録クラブだけでな

く、地元の子ども会や、三つの自治会も模

擬店を出すなど、まさに地域の皆さんの活

動拠点の役割を別府コミュニティセンタ

ーが果たしていると実感いたしました。別
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府コミュニティセンターは、センターまつ

りだけでなく、野菜市であるとか、ハロウ

ィンであるとか、自主防災訓練など、様々

な催しを、地域の皆さんと一緒に企画・開

催し、別府地域にとっては大変重要な施設

です。日頃のそんな活動があるからこそ、

今回の祭りの成功もあったと思っていま

す。別府コミュニティセンターについての

質問が、以前の民生常任委員会等でも出て

いましたけれども、稼働率に反映しない、

このような活動についても、しっかり評価

していただきたいと思っています。 

 しかし、別府コミュニティセンターの稼

働率って、そんなに低いのでしょうか。 

 まず、１回目の質問は、別府コミュニテ

ィセンターの稼働率と、コミュニティプラ

ザの稼働率について教えてください。 

 また、別府コミュニティセンターとコミ

ュニティプラザの性格の違いについても、

条例第１条・第２条に基づいて、教えてく

ださい。 

 １問目、以上です。 

 続きまして、質問番号２番です。６４ペ

ージ、住民基本台帳事務事業です。住民基

本台帳法では、個人情報保護の観点から、

台帳の原則非公開を定めています。住民基

本台帳法第１１条では、閲覧のみを認めて

います。摂津市は、本人に知らせることな

く、自衛隊へ若者の名簿を提供しています

が、名簿提供の推移、数の推移を、また除

外申請制度を始めていますが、その推移、

２０２３年は申請期間を変更したと思い

ますが、期間の推移についても、併せて教

えてください。 

 続きまして、質問番号３番です。６６ペ

ージ、個人番号カード交付事業です。マイ

ナンバーカードの申請交付数及び、その率

を教えてください。また、窓口留置数、廃

棄数、返還、再交付についても教えてくだ

さい。 

 質問番号４番です。地区市民体育祭実施

補助事業です。水谷委員も先ほど、この質

問をされておられました。地域の活動が再

開しつつあると、そういうお話もいただき

ました。今までと違った新しい形での開催

の仕方とか、いろいろ工夫されてるのかと

思いますので、そういうところについて教

えていただけたらなと思います。 

 質問番号５番です。物価高騰対策医療施

設等支援金事業です。これは補正で出てき

たと思いますけれども、内容と実績につい

て教えてください。 

 質問番号６番です。９４ページ、健都イ

ノベーションパーク企業立地推進事業。内

容と、それから当初予算と金額が大きく違

うんですけれども、昨年度、公募が不調と

なったことによると思うんですが、この経

緯を改めて教えてください。 

 続きまして、質問番号７番、９８ページ

です。新型コロナウイルスワクチン接種事

業、２０２３年の５月８日からコロナは５

類に移行をいたしましたが、ワクチン接種

はどうなったのか。２０２３年度の状況を

教えてください。 

 続きまして、質問番号８番です。７４ペ

ージ、社会福祉法人介護特例補助事業。こ

れは前にも質問をしておりますけれども、

唯一の介護利用料の減免制度です。内容の

説明もしていただき、周知を要望してたん

ですが、今回も、また決算額はゼロ円なん

ですけれども、利用件数等どうなっている

のか、全く増えていないのか。教えていた

だきたいと思います。 

 質問番号９番です。７６ページ、物価高

騰対策介護サービス事業所等支援金事業、

これも補正予算で出てきた分だと思いま
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すが、内容や件数等を教えてください。 

 続きまして、質問番号１０番です。７６

ページ、敬老事業、今まで敬老祝金だった

ものを祝い品に変えて、年齢も絞ったこと

で、削減になったと思います。前回予算の

ときに、削減額は事業全体で１，２３０万

円と御答弁をいただいていたんですが、そ

れは、決算でどうなっているんでしょうか。 

 それから、これはほかの事業へシフトす

る、そういう財源として削減をしたと伺っ

ていますけれども、その削減効果、シフト

先、そこについても教えていただきたいと

思います。 

 質問番号１１番です。７６ページ、高齢

者日常生活支援事業です。先ほど水谷委員

は違う部分で言われたと思うんですけど、

高齢者の民間賃貸住宅家賃助成費ってい

うのがございます、この中に。この制度を

周知してほしいと、いろいろと要望をさせ

ていただいていました。この家賃補助の内

容と、それから、新たに増えた人はいるの

か。その人数の推移、これについても教え

てください。 

 続きまして、質問番号１２番、７６ペー

ジです。ひとり暮らし高齢者等安全対策事

業の緊急通報装置設置委託料についてで

す。これが先ほどのシフト先で、ここは拡

充をする話だったと思います、長年要望し

てきた。対象者が大きく拡大をすると、本

当にうれしいと思っているんですけれど

も、対象者、予算のときは、今まで１００

人ぐらいやったのを、６００人に増やした

いとお話しをいただいてたと思うんです

けれども、見込みどおり増えたのか、見込

みと実数について、お願いしたいと思いま

す。 

 これは、先ほど言いましたけれども、敬

老事業削減のシフト先で、こっちを拡充す

るために、先ほどの敬老事業は削減したの

ですけれども、削減額もそうですが、人数

としてもどれくらい増えたのか。それから、

この緊急通報装置は新たな対象者が広が

ったことで、周知もしていただいてると思

うんですけど、この周知方法についても教

えてください。 

 質問番号１３番、７６ページ、介護予防・

ふれあい事業です。高齢者の交流入浴の委

託料だと思うんですけれども、コロナの中

で、なかなか実施ができてこなかったのが、

この間だったと思っていますが、２０２３

年度、一体どうなったのか、教えてくださ

い。 

 質問番号１４番です。７８ページ、シル

バー人材センター事業です。水谷委員も、

先ほどシルバー人材センターのことにつ

いて質問をされていました。会員は減少し

てて、就労している方も減少していると、

そういう御答弁がありましたけれども、年

間の全体の配分金は幾らぐらいになって

いるのか。インボイス制度、これが問題に

なってきてると思います。会員一人当たり

の年間の配分金って、一体どれぐらいなの

か。これに対して、消費税が引かれるとし

たら、どういうふうになっているのか。市

もいろいろ苦心をして考えていただいた

と思うんですけど、そのことについても教

えていただきたいと思います。 

 質問番号１５番です。８０ページ、介護

給付・訓練等給付事業、障害福祉課です。

新型コロナウイルス感染症は、２０２３年

５月に５類になりました。 

 しかし、障害者の施設で、それまでずっ

と職員に無料の検査、ＰＣＲであるとか、

いろいろしていただいてたと思うんです。

無症状でも定期的にＰＣＲ検査して、クラ

スターが発生しないようにとか、いろいろ
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と取組をしていただいてたと思うんです

けれども、その予算のときに、このお話し

もさせてもらったんです。お答えとしては、

今後の府の動向を見ていく、だったんです

が、その後、一体どうなったのか、教えて

ください。 

 質問番号１６番です。８２ページ、物価

高騰対策障害福祉サービス事業所支援金

事業。これは、障害福祉課です。内容や実

績について教えてください。 

 それから、質問番号１７番です。７４ペ

ージ、生活困窮者自立支援事業。コロナの

期間は、社会福祉協議会のコロナ特例貸付

であるとか、そういうのがありました。自

立支援も給付金があったかと思います。そ

ういうのがなくなっていってて、コロナ特

例貸付けは返済も開始がされていると思

いますが、物価高騰で市民の暮らしは、本

当に今、大変になっている。そういうふう

に思っています。生活困窮者自立支援事業

の相談件数は増えているのでしょうか。そ

のことについて教えてください。 

 質問番号１８番です。８４ページ、物価

高騰支援給付金事業、２０２３年度に行わ

れた給付金について、その内容と実績につ

いて教えてください。 

 質問番号１９番です。９４ページ、生活

保護事業です。水谷委員も質問をされてい

ました。先ほども言いましたけど、コロナ

のときにあった制度、セーフティネットで

いろいろ貸付けだとか、給付金があったの

が、全部なくなってしまいました。物価高

騰の中で、生活が大変な人、本当に増えて

いる中で、生活保護の世帯数は、水谷委員

への御答弁で増加しているとお話しがあ

りました。その中身、高齢者は、高齢者そ

のものが増えるので、増えていくのは分か

るんですけれども、例えば母子世帯である

とか、そういう方々も増えているのか。傾

向を教えていただけたらと思います。 

 それと、以前、医療を受けるときの移送

費、この支給が行われていないこと、摂津

市はそういうことが多々あったと、指摘を

させていただいてたんですけれども、現在

はきちんと支払われているのか。先ほども

言いましたように、物価高騰で大変な中で、

交通費が出せないから医療にかかれない

生活保護利用者がいらっしゃることは、本

当に本末転倒になると思いますので、移送

費についてちゃんと支払っているか、また、

移送費が出るんだよっていうことの周知

がしっかりできているのか、こういうこと

についても教えていただきたいと思いま

す。 

 質問番号２０番です。１００ページ、大

気水質等調査事業、水質汚濁防止法の指定

物質に、２０２３年２月１日からＰＦＯＡ、

ＰＦＯＳが入りました。土壌汚染について

も研究が進んでいくと、予算の審議のとき

にはおっしゃっていました。環境省が行っ

た土壌調査、これは環境省が摂津市のダイ

キン周辺での調査だと認めてるんですけ

れども、この調査結果も２０２３年度中に

公表されるんではないかと、予算のときの

御答弁だったんですけれども、どうなった

のか。教えていただきたいと思っています。 

 続きまして、質問番号２１番です。１０

２ページ、温暖化対策事業です。水谷委員

の質問でも取り上げられていました省エ

ネ住宅支援補助金、実績については、１０

月以前で１０件で、１０月以降が５６件と

おっしゃった。 

 最初は、なかなか伸びなかったけれども、

後で伸びるように対策も取られたことで、

伸びていったと思うんですけれども、水谷

委員の質問のところでもおっしゃってま
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したが、この省エネ住宅については、摂津

市地球温暖化対策地域計画の温室効果ガ

スの削減目標の問題で、この省エネ住宅が

普及すれば、家庭部門は目標を達成できる

んだと、そういうようなお話しを予算のと

きにされてたと思うんですけれども、今、

御紹介があったこの実績で、この目標って

達成していけるのか。このままどんどん省

エネ住宅を増やしていくことができるの

か、目標にしっかりと到達できるのか、ど

ういう見通しを持っていらっしゃるのか

について、お聞きしたいと思います。 

 続きまして、質問番号２２番です。１０

６ページ、ごみ収集処理事業です。これも

水谷委員から質問があったと思うんです

けれども、茨木市との広域で処理して、１

年間やってきたわけですけれども、それで

スムーズにいけてるのか、聞きたいと思い

ます。 

 民間委託が、一部のごみ収集の内容変更

に伴って、新たに増えたとのことでござい

ました。民間委託と直営の割合、これにつ

いて教えてください。 

 もう一つは、年度末直前にね、補正予算

が民生常任委員会に出された後で、当初予

算で茨木市との大きな差異があったこと

が分かりました。この差異が生まれた経緯

と、それを議会へ報告をしなかったこと、

その理由について、もう一回改めて、教え

ていただきたいと思います。 

 続きまして、質問番号２３番です。１０

８ページ、農業委員会運営事業です。ＰＦ

ＯＡ汚染について、農業委員からも様々な

不安の声を頂いております。予算のときに

も、農林水産省が、昨年、農作物や土壌の

ＰＦＯＡについての調査を行ったことを

聞いて、内容も教えていただいたんですけ

れども、もう一度、その内容を、改めてお

伺いしたいのと、その後の進展を、教えて

いただけたらと思います。 

 質問番号２４番です。１１２ページ、中

小企業金融対策事業です。この間の摂津市

の融資の実績はどうなっているのか、教え

てください。 

 質問番号２５番です。１１２ページ、創

業支援事業です。創業者に家賃補助もされ

る、この創業支援事業なんですけれども、

この家賃補助について、新年度はどうなっ

ているのか。コロナでなかなか、創業があ

まりなかったこともあったかと思うんで

すけど、その後、伸びているのかどうか。

また、周知方法についても工夫をしていた

だいたかと思うんですけれども、教えてい

ただきたいと思います。 

 質問番号２６番です。１１２ページ、産

業振興アクションプラン推進事業です。 

今現在のアクションプランがいつまでな

のか。２０２３年度は、第２期プランの見

直しとあったんですけれども、見直された

中で、何が見えてきたのかについても、教

えていただきたいと思います。 

 質問番号２７番です。１１２ページ、企

業立地等促進事業です。商工振興費の大き

な部分を占める、この事業です。そのほと

んどが大企業への交付金だと、今まで指摘

をしてきたわけですけれども、この間の大

企業と中小企業、それぞれの件数、金額、

割合の推移、５年間ぐらいで結構ですので、

教えていただきたいと思います。 

 質問番号２８番、最後です。１１２ペー

ジ、物価高騰対策割引券発行事業です。 

先ほど、これも水谷委員の御質問の中にあ

りました。内容については、理解をいたし

ました。業者のお声っていうのを、水谷委

員から紹介もあったかと思うんですけれ

ども、お買物をされる市民の反応について、
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何か聴いているかを、教えていただきたい

と思います。私が聴いてる中では、その割

引券の倍以上のお買物をしないと、割引券

が使えないことがなかなか使いづらいと

ころだと聴いたんですけれども、もし市民

の声、好評だったり、ここは考えてほしか

ったみたいなのがあれば、教えていただけ

たらなと思います。 

 以上、２８問です。お願いいたします。

一回目終わります。 

○福住礼子委員長 それでは、川本副理事。 

○川本生活環境部副理事 それでは、質問

番号１番、コミュニティセンター管理事業

についての御質問にお答え申し上げます。 

 まず、別府コミュニティセンターとコミ

ュニティプラザの稼働率についての御質

問でございます。令和５年度におきまして

は、別府コミュニティセンターの稼働率が

２４．７％で、コミュニティプラザの稼働

率が４０．８％でございました。 

 次に、別府コミュニティセンターとコミ

ュニティプラザの性格の違いでございま

した。どちらも、条例の設置目的には、市

民の交流と多様な活動の場を提供すると

ありますが、別府コミュニティセンターに

は、冒頭に、「地域における」の文言がつ

くとともに、実際生活に即する文化等に関

する事業を行うとも規定されております

ので、別府コミュニティセンターのほうが、

より地域に根差した施設で、公民館のよう

な機能も備えた施設であることが言える

と思います。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 坂本課長。 

○坂本市民課長 それでは、ただいまの御

質問のうち、市民課に関します２点のお問

いについて御答弁申し上げます。 

 まず１点目、自衛隊に関するお問いでご

ざいます。 

 まず、名簿提供の数の推移でございます

けれども、令和５年度が１，５７８名、令

和４年度が１，６２１名、令和３年度が１，

６９１名となっております。 

 次に、除外申請者数でございますが、令

和４年度から実施しておりまして、令和４

年度が１４名、令和５年度が９名となって

おります。 

 最後に、除外申請の期間の推移でござい

ますけれども、令和４年度分が、５月２日

から５月３１日、令和５年度分が、２２歳

と１８歳を分けておりまして、２２歳が、

３月１日から３月２０日、１８歳が、５月

１日から５月３１日としております。 

 続きまして、個人番号カード交付事業の

マイナンバーカードの令和５年度末の各

種数値でございますが、まず、交付数とい

たしましては、これまで６万８，００４枚

を交付したところでございます。 

 次に、交付率でございますけれども、令

和５年度末時点の交付率は７８．７％とな

っております。 

 次に、留め置き件数ですけれども、令和

５年度末では１，２７８枚。 

 次に、マイナンバーカードの廃棄状況で

ございますけれども、カードの廃棄に関し

ましては、令和３年度以降は、新型コロナ

ウイルス感染症拡大抑制対応の一つとい

たしまして、カードを廃棄しないよう、国

から通知がございましたので、令和３年度

以降は廃棄をしておりません。 

 次に、マイナンバーカードの返納数でご

ざいますけれども、死亡による御遺族から

の返還など、理由は様々ございますけれど

も、令和５年度は２５枚となっております。 

 最後に、再交付の件数ですけれども、令

和５年度は５４４件となっております。 
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 以上でございます。 

○福住礼子委員長 妹尾課長。 

○妹尾文化スポーツ課長 それでは、質問

番号４番、地区市民体育祭に関する御質問

にお答えいたします。 

 令和５年度の開催状況、特徴等々でござ

いますが、コロナウイルスの影響を受けて、

３年間いずれの地区も中止された後の７

地区の再開でございまして、内容的にも、

様々な年齢層の方々が、気軽に参加しても

らえるような工夫がなされていたように

思います。具体的には、時間的にできるだ

け凝縮して、昼を少しまたぐような時間設

定でされているような地区もございまし

たし、また、内容的にも、以前は自治会ご

とに競い合うような競技形式が多かった

かと記憶しておりますけれども、競技の種

目は残しつつも、多世代がスポーツを通じ

て楽しみながら交流できるような、遊びの

要素といいますか、そういったものを加え

たゲーム形式の種目ですとか、あと、地区

によっては、プロスポーツのＯＢをお招き

して、スポーツを通じて交流していただけ

るような、本当にいろんな方が楽しみなが

らスポーツに触れるような機会として、工

夫されている様子がございました。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 西村課長。 

○西村保健福祉課長 保健福祉課にかか

ります三つの質問にお答えいたします。 

 質問番号５番ですけども、物価高騰対策

医療施設等支援金事業について、内容につ

きましては、物価高騰の影響を受けている

医療施設等を運営する者に対して、医療施

設物価高騰対策支援金を交付することで、

地域医療体制の継続・維持を図るものとな

っております。 

 支援の内容といたしましては、病院に４

０万円、診療所、歯科医院、薬局に１０万

円を交付する制度とになっております。実

績につきましては、病院は、４件で１６０

万円、診療所は４３件で４３０万円、歯科

医院は３９件で３９０万円、薬局につきま

しては３０件で３００万円の合計１，２８

０万円を支給しております。 

 続きまして、質問番号６番ですけれども、

健都イノベーションパークの企業誘致に

ついての質問にお答えいたします。 

 決算額の差につきましては、当初公募要

項の作成を、業者に委託する予定にしてお

りましたが、業者が見つからず、原課にて

自前で作成をしたため、決算額が下がって

いる形になっております。 

 続きまして、経緯につきましては、昨年

１０月に第１回選定委員会を開催し、企業

選定についての諮問を行い、合わせて公募

要項の内容確認、承認を選定委員会にいた

だきました。翌１１月８日より公募を開始

し、２回の質問期間を経て、２月に１社か

ら参加意思表明書の提出がありました。財

政状況などの基礎的な内容確認のための

１次審査を実施し、２月末に１次審査結果

通知を発出しました。その後、３月に入り、

建設費の高騰などの理由で、健都イノベー

ションパークにふさわしい施設の建設が

困難であるという理由から、申込みのあっ

た事業者から辞退届が提出され、選定事業

者が不在となったため、公募は不調となっ

てしまいました。 

 続きまして、質問番号７番、令和５年度

に実施しました新型コロナウイルスワク

チン予防接種の状況についてお答えいた

します。 

 令和５年度は、春と秋に臨時接種を実施

しました。春に開始した臨時接種の実施期

間は、令和５年５月８日から９月１９日ま
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で、対象は６５歳以上の方または１２歳か

ら６４歳のうち、基礎疾患を有する方、重

症化リスクが高いと医師が認められる方、

医療従事者や高齢者施設、障害者施設等の

従事者になっております。接種された方の

延べ人数は１万４，０４２人となっており

ます。 

 秋に開始されました臨時接種の実施期

間は、令和５年９月２０日から令和６年３

月３１日までとなっており、生後６か月以

上の方は全て対象となっておりまして、接

種された方は延べ人数で１万５，７３０人

となっております。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 細井課長。 

○細井高齢介護課長 高齢介護課７点ご

ざいます。８番目の社会福祉法人介護特例

補助事業でございます。こちらにつきまし

ては、介護保険サービスの利用促進を図る

ことを目的に、低所得者で一定の要件を満

たす生活困難な利用者に、介護保険サービ

スを提供する社会福祉法人が、利用負担を

４分の１に軽減するものでございます。過

去５年間の認定者数につきましては、令和

５年度が８人、令和４年度６人、令和３年

度４人、令和２年度４人、令和元年度は４

人と、増加傾向にございます。 

 続きまして、９番目、物価高騰対策介護

サービス事業所等支援金事業でございま

す。こちらにつきましては、原油価格・物

価高騰の影響を受けている介護サービス

事業所の負担軽減を目的として、１０７事

業所、計１８４５万円の補助金を交付した

ものでございます。 

 支援内容につきましては、事業所の規模

によって、それぞれ分かれておりまして、

訪問介護などの訪問系事業所は５万円、デ

イサービスなどの通所系の事業所は２０

万円、グループホームなどの地域密着型施

設は３０万円、特別養護老人ホームなどの

介護保険施設は１００万円となっており

ます。 

 内訳は、訪問系の事業所が６７件の３３

５万円、通所系の事業所は３３件の６６０

万円、地域密着型施設は５件の１５０万円、

大規模施設につきましては７件の７００

万円となっております。 

 続きまして、１０番目の敬老事業でござ

います。こちらの実績につきましては、８

８歳の５５３人に７，０００円相当、９９

歳の２７人に１万円相当の祝い品を、１０

０歳以上の５９人に５万円のカタログギ

フト、計５７６万２，２９０円を執行させ

ていただいたものでございます。こちらの

シフトにつきましては、１２番目の緊急通

報装置と合わせてお答えさせていただき

たいと思います。 

 １１番目の高齢者民間賃貸住宅家賃助

成の内容と実績でございます。こちらは、

高齢者の住宅支援を目的に、民間賃貸住宅

に居住する高齢者世帯に対して、家賃の一

部を助成するものでございます。１か月の

家賃が５万円以下の世帯に対し、１万円を

限度額として、家賃額の３分の１の額を助

成、市民税非課税世帯には１，０００円を

上乗せしております。令和５年度の支給件

数は２３７件、支給額２，８３１万２００

円で、令和４年度の２６２件に対し、２５

件減少、４１万４，０００円の減少となっ

ております。 

 続きまして、１２番目、ひとり暮らし高

齢者等安全対策事業の緊急通報装置でご

ざいます。こちらにつきましては、令和５

年度より要件を変更いたしまして、携帯型

を導入するとともに、心疾患、脳血管疾患

等の要件を廃止したものでございます。こ
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れに伴いまして、令和５年度の利用実績で

は、固定型が１３０人、携帯型の利用が１

４人の計１４４人となっておりまして、令

和４年度の１０９名に対して、３５人増加

しております。こちら、先ほど御質問にご

ざいましたとおり、６００人弱の人数を目

指していきたいところでございまして、そ

の人数にはまだまだ及んでいない状況で

はございますが、今後、高齢者の増加、特

に、一人暮らしの高齢者と、高齢者のみ世

帯の増加を見込んでいるところでござい

ますので、まだまだ周知が足りていないと

ころもございますが、将来的にはこの人数

を達成していきたいと考えております。し

たがいまして１，２３０万円の削減効果額

には、まだまだ及んでいない状況ではござ

いますが、将来を見据え、高齢者の方々に

真に必要となるサービスを検討していき

たいと考えております。 

 続きまして、１３番目の介護予防・ふれ

あい事業、高齢者交流入浴の実績でござい

ます。こちらにつきましては、令和２年度

に創設いたしました、安威川以南地域に位

置する３か所の特別養護老人ホーム等で

の入浴事業でございますが、コロナ禍の影

響もあり、実施ができておりませんでした。 

 ただ、コロナの５類移行後、２か所、昨

年度実施することができまして、計２７人

に御利用をいただいております。 

 最後１４番目でございます。シルバー人

材センター事業、配分金でございますが、

令和５年度の実績は、約４億６，５００万

円でございます。一人当たりにしますと５

０万円を満たない形かと考えております。

月平均で申しますと、４万円程度と認識し

ております。インボイスについては、まだ

段階的な運用期間でございますが、将来的

には１０％の数字を当てはめますと、約４，

６５０万円になります。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 由井次長。 

○由井保健福祉部次長 それでは、障害福

祉課に関わります２点の御質問に対して、

お答えさせていただきます。 

 まず、介護給付・訓練等給付事業につい

てです。新型コロナウイルスについては、

２類相当とされておりましたが、令和５年

の５月８日より、季節性インフルエンザ等

と同じ５類へ移行となりました。 

 ただ、施設における新型コロナウイルス

感染者の早期発見及び無症状の感染者を

原因とするクラスター等の発生を未然に

防止する観点から、大阪府では、障害者支

援施設、グループホームなどの施設の従事

者を対象に、抗原キットの定期検査を実施

しておられました。ただし、先ほど申し上

げましたように、５類へ移行になったこと

で、令和６年の３月３１日をもって、この

事業に関しては終了となっています。 

 続きまして、物価高騰対策障害福祉サー

ビス事業所支援金事業について、お答えさ

せていただきます。 

 物価高騰対策障害福祉サービス事業所

支援金事業については、新型コロナウイル

ス感染症における物価の高騰により影響

を受ける、障害福祉サービス事業所に対し、

支援金によって、事業所運営を支援するも

のであります。支給ですが、通所系は２８

件に、各１５万円、居住系に関しましては

１９件、各１０万円、訪問系に関しまして

は４件、各５万円、合計６３０万円の支給

となっております。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 仲野課長。 

○仲野生活支援課長 それでは、生活支援

課に関わります三つの御質問にお答えさ
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せていただきます。 

 まず、質問番号１７番、生活困窮者の自

立相談支援機関の新規相談件数でござい

ますけれども、令和３年度に６２７件、令

和４年度は３５２件、令和５年度は２１３

件でございました。令和５年度に比べて、

令和３年度、令和４年度に新規相談件数が

多かったのは、令和３年７月から令和４年

１２月まで、新型コロナウイルス感染症生

活困窮者自立支援金の給付がございまし

た。また、令和３年度と令和４年度には、

住居確保給付金の支給要件に関する緩和

措置がなされておりまして、自立支援金等

給付金の相談や申請が多かったことが、主

な理由であると考えております。 

 続きまして、質問番号１８番、物価高騰

支援給付金につきましては、エネルギー・

食料品等の物価高騰の影響を受けた生活

者の支援のために、住民税非課税世帯の方

に１世帯当たり３万円を支給させていた

だきました。また、追加給付金といたしま

して、年末から７万円の給付金も支給させ

ていただきました。また、この支給に当た

りましては、令和５年度住民税非課税世帯

以外で、予期せず家計が急変し、住民税非

課税世帯と同様の事情にあると認められ

る家計急変世帯の方につきましても、同様

に支給をさせていただきまして、支給実績

といたしましては、３万円の給付金につき

ましては、家計急変世帯の方を含めまして

１万２７３世帯、また、７万円の給付金に

つきましては、家計急変世帯含めまして１

万７１７世帯の方に、支給を行いました。 

 続きまして、質問番号１９番、生活保護

に関する御質問でございます。 

 生活保護の被保護世帯数につきまして

は、先ほどの御答弁でも申し上げましたよ

うに、増加傾向にございます。世帯状況に

つきましては、最も多いのは、高齢者の世

帯で、全体の６割を超えている状況でござ

います。また、高齢者や母子、障害者、傷

病者世帯以外のその他の世帯につきまし

ては、令和４年度の１９２人、構成比とし

て１６．３％から令和５年度には２１８人、

１７．８％と、人数としても２６人増加し

ている状況でございます。高齢者世帯は変

わらず、増加傾向にはございますが、これ

まで親の援助や年金等の収入がありまし

たが、その世帯員がいなくなったり、また、

住み込みで就労していましたが、解雇され

た方などで、高齢者ではなくて、若年の方、

そのような、その他世帯の方が増加してい

る傾向がございます。 

 続きまして、医療移送費に関しましてな

んですけれども、まず、件数と金額を申し

上げます。令和３年度におきましては３６

１件、６０万３，６９０円、令和４年度は

４８５件、８８万９，７４０円、令和５年

度は８５６件、１７７万８，６７０円とな

っております。 

 なお、令和６年１０月末現在では５８９

件、１３３万５，９７６円の支給実績とな

っております。また、医療移送費の説明に

つきましては、生活保護の開始時における

制度説明時に行わせていただくとともに、

家庭訪問等で病院に行くお金が厳しいと

いう相談があったときなどには、改めて移

送費の説明をさせていただきまして、必要

な方には必要な支援を行えるように努め

ております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 菰原課長。 

○菰原環境政策課長 それでは、環境政策

課に係ります２点の御質問にお答えいた

します。 

 まず、２０番目のＰＦＯＡに関わる土壌
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の国の研究の状況のお問いであったかと

思います。環境省では、令和３年度から令

和５年度にかけまして、土壌・水系におけ

る有機物フッ素化合物類に関する挙動予

測手法と効率的除去技術の開発をテーマ

に研究が進められております。代表的な土

壌のサンプリングとしましては、沖縄県と

大阪府を想定しており、沖縄県の結果が令

和４年度中に中間報告と出ましたので、そ

の辺りは、摂津市のホームページにも掲載

して、議員の皆様にもお知らせしたところ

でございます。 

 令和５年度に入りまして、７月末でござ

いますけれども、環境省から都道府県、政

令市の土壌環境保全担当部局宛てに、土壌

中のＰＦＯＳ、ＰＦＯＡ及びＰＦＨｘＳの

暫定測定方法で、土壌の暫定測定方法が公

表されたところでございます。令和５年度

も終わりましたので、研究は終了している

ものと思いますが、令和６年度に入りまし

て、大阪府等に公表の時期を聞いておりま

すが、未定でございます。引き続き、その

辺り情報収集しまして、公表されましたら、

ホームページへの掲載とともに、議員の皆

様にもお知らせしていきたいと考えてお

ります。 

 続きまして、２１番目の省エネ住宅の支

援補助金の効果のお問いであったかと思

います。ＣＯ２の削減でございますけれど

も、摂津市地球温暖化対策地域計画の取組

手法としましては、家庭の太陽光発電に関

わる目標はＣＯ２でなく、設置容量が目標

となっております。設置容量といたしまし

ては、令和８年度に５，０１３キロワット

を目標値と掲げております。令和５年度の

省エネ住宅支援補助制度は、４９世帯の申

請があり、そのうち太陽光発電設備に係る

申請は２６件でございました。補助金の対

象となる太陽光発電設備の容量は、実質５

キロワットまでが補助の対象となります

けれども、申請書に記載の容量ではこれを

超えるものもあり、設置容量を合計すると

１３７．７キロワットでございました。 

 環境省が公表しております自治体の排

出量カルテのうち、摂津市の再生可能エネ

ルギー導入状況及び導入ポテンシャルの

現状把握の資料では、摂津市の令和４年度

時点における１０キロワット未満の太陽

光発電の導入設備容量は、５，００５キロ

ワットの結果となっております。こちらの

５，００５キロワットに、先ほどの１３７．

７キロワットを足すと、５，１４２．７キ

ロワットとなりまして、先ほど申し上げた

令和８年度の目標値的には達成している

ところでございます。 

 ちなみに、令和５年度の設置容量でいき

ますと、ＣＯ２削減は約８９トンの計算に

なります。環境省が算出しております温室

効果ガスの排出量は、摂津市の家庭部門で

２０１３年度が１２万９，０００トンでご

ざいましたけども、２０２０年では１０万

トンで、２０％の減となっております。 

 今後、このような状況を踏まえながら、

計画の推進に関する施策について、調査・

審議いただいております附属機関の摂津

市地球温暖化対策地域計画推進協議会に

諮りながら、家庭部門のＣＯ２削減、市域

全体のＣＯ２削減についても審議いただ

きたいと考えております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 三浦課長。 

○三浦環境業務課長 それでは、環境業務

課に関わります御質問にお答えいたしま

す。 

 質問番号２２番、ごみ収集処理事業でご

ざいます。 
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 まず、茨木市とのごみ処理の広域化に伴

う収集委託の増と、委託率についてでござ

いますが、茨木市との広域ごみ処理が始ま

った令和５年度より、分別の見直しを行っ

たところでございます。その中で、令和４

年度までは、水曜日は不燃ごみと古紙・古

布の収集日を設けておりましたが、昨今の、

特に、コロナ禍の影響によるネット通販の

拡大等に伴い、古紙のうち、市民要望が多

く、また、資源リサイクルの推進の観点か

ら、排出量の多いダンボール、雑誌の各世

帯の収集回数を、令和５年度から、これま

での月１回から月２回に変更いたしたも

のでございます。 

 なお、令和５年度における委託率でござ

いますが、普通ごみでは７１．１％、複雑

ごみでは８７．３％となっておりますが、

古紙・古布及びダンボール、雑誌の収集は、

全て直営で行っており、水曜日における収

集の時間的な調整から、同じ曜日に収集し

ている複雑ごみの直営一部エリアを委託

し、水曜日の収集業務の増加を、直営と委

託で割り振り、対応をしたものでございま

す。 

 続きまして、広域処理運営費負担金の当

初予算が、茨木市との当初予算と大きく乖

離したことについてでございます。広域化

の開始に向け、茨木市との広域連携推進会

議を定期的に行っており、令和４年８月か

ら負担金を本市予算に計上するため、協議

を行ってまいりました。令和４年１０月７

日における広域連携推進会議において、令

和５年度予算の編成については、令和３年

度決算をベースとして算出することを申

合せ、数値の確認を行ってまいりました。

その後、担当者間において複数回にわたり、

対象経費の精査や金額の調整を行い、摂津

市の予算額として、広域処理運営費負担金

を５億９，８００万円に確定いたしました。 

 しかし、令和５年３月２７日の広域連携

推進会議におきまして、茨木市の当初予算

の提示が初めてあり、摂津市の負担金が約

７億７，２００万円であるとの報告があり、

当初予算との乖離を初めて認識した次第

でございます。茨木市においては、コーク

スや光熱費の予測ができない顕著な値上

がりがあったため、予算編成締切り時に、

予算を変更したとの説明がございました。 

 しかしながら、令和６年３月の補正予算

に係る民生常任委員協議会に際し、茨木市

の令和５年度予算内容を精査したところ、

燃料費や光熱水費の増額だけではなく、令

和５年度に新規もしくは増額となる委託

料や工事請負費等の増額も含まれていた

ことが判明した次第でございます。 

 今後につきましては、茨木市と連携を密

に図りながら対応してまいりたいと考え

ております。 

 続きまして、乖離が判明した時点で議会

報告がなかったのはなぜかでございます

が、茨木市の当初予算の提示が初めてあっ

たのが、令和５年３月２７日の広域連携推

進会議であったことから、補正予算のため、

年度当初に茨木市において決算見込みを

求めることは、ごみ量や燃料費等変動する

要素が多くあるため、困難でございました。

そのため、茨木市における施設運営費の決

算見込みが一定分かる令和６年３月での

補正予算計上となり、議会への御報告とな

ったものでございます。 

 また、補正予算の説明に際しましては、

直接的な原因についてのみの御説明とな

ってしまい、予算編成にかかるバックグラ

ウンドとなる茨木市との協議についての

御説明ができておりませんでした。このこ

とにつきましては、議員の皆様に丁寧な説
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明ができていなかったと感じており、大い

に反省しているところと考えております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 山下副理事。 

○山下生活環境部副理事 農林水産省は、

安全な農作物の安定供給に資するよう、Ｐ

ＦＡＳの対策に必要な科学的知見を得る

ための試験・研究といたしまして、包括的

レギュラトリーサイエンス研究事業を実

施しております。令和４年度は、水や土壌

等から農作物へのＰＦＡＳの移行蓄積動

態に関する基礎研究を行いまして、これま

で効率よく安定的に分析することが難し

かった土壌中のＰＦＡＳを分析できるよ

う、多種のＰＦＡＳを抽出、検出するため

の暫定マニュアルを作成いたしました。そ

れにつきましては、農業・食品産業技術総

合研究機構のホームページに公開されて

おります。 

 また、令和５年度から９年度の５年間を

かけまして、同じくレギュラトリーサイエ

ンス研究事業に取り組んでおりまして、試

験圃場にて、複数の農作物を栽培し、各種

農作物へのＰＦＡＳ移行特性メカニズム

の解明を目指しているとのことです。令和

５年度の研究実績報告書につきましても、

農林水産省のホームページに掲載されて

おります。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 鈴木課長。 

○鈴木産業振興課長 それでは、質問番号

２４番、中小企業金融対策事業の令和５年

度の実績でございます。 

 令和５年度融資申込件数につきまして

は２４件で、前年度に比べ、プラス６件と

なっております。金額にいたしまして１億

２，５５５万８，０００円で、前年度に比

べ、プラス２，２２０万８，０００円とな

っております。その申込みに対しまして、

融資実行件数ですけれども、令和５年度１

８件で、前年度に比べ、プラス３件、金額

が９，１６０万円で、前年度に比べ、プラ

ス１，７２５万円となっております。 

 続きまして、２５番、創業支援事業に関

わります創業促進補助金の令和５年度の

実績と、その事業の周知方法でございます。 

 創業促進補助金につきましては、令和５

年度に３件の補助を行っております。周知

方法といたしましては、創業相談を主に行

う商工会や、ビジネスサポートセンターで

案内するほか、令和５年度につきましては、

宅地建物取引業協会北大阪支部にＰＲを

お願いいたしまして、その協会の会報及び

ホームページに掲載していただいたとこ

ろでございます。 

 続きまして、２６番、産業振興アクショ

ンプラン推進事業の現行の計画期間とプ

ランの見直しに当たって、見えてきたこと

でございます。現行第２期摂津市産業振興

アクションプランにつきましては、令和２

年度から令和６年度までの５か年計画と

なっております。現在、令和７年度からの

次期産業振興アクションプラン策定のた

めに、事務を進めておるところでございま

して、令和６年の７月から８月にかけて、

見直しに当たっての基礎資料とするため

に、事業所のニーズ調査を行いました。そ

の結果の概要ですけれども、そこで現在の

課題をお伺いしたところ、人材・労働力の

確保・育成の課題が最も多く、これがほか

と比べても飛び抜けて多かったと感じて

おります。 

 そのほかで申し上げますと、顧客開拓、

市場開拓、販売力の強化、それから、製品、

商品価格の値上げなどの課題が多くなっ

ております。 
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 続きまして、２７番、企業立地等促進事

業の５年間の実績でございます。 

 まず、令和５年度の実績でございますが、

大企業が件数２７件、金額が１億６，２１

６万７，８４５円で、８１．２％、中小企

業が１６件で、３，７６４万７，４２９円

で、割合として１８．８％となっておりま

す。 

 令和４年度につきましては、大企業２７

件、金額が１億５，４９３万５，０８９円

で、９３．６％、中小企業が１３件、金額

が１，０５８万７，８６５円で、６.４％、

令和３年度が、大企業２６件、１億８，７

７０万８，２４７円で、９６.２％、中小

企業が１１件、金額が７４０万３，６７２

円で、３.８％、令和２年度が大企業２４

件、金額が２億２，６３１万７，５８５円

で、９６.３％、中小企業が１５件、８８

１万１，３１４円で、３．７％、令和元年

度は、大企業２５件、１億６，７５５万５，

２６８円で、９４．８％、中小企業が１４

件、金額が９１１万４，１１０円で、５．

２％となっております。 

 それから、質問番号２８番の物価高騰対

策割引券発行事業でございまして、利用者

の御意見ですけれども、利用率が９０％を

超えておりまして、おおむね積極的に御利

用をいただいたと思っております。 

 一方で、割引券であることで、委員おっ

しゃっていただいたように、その倍の金額

を使わないといけないところと、１，００

０円に対して５００円の割引が、分かりづ

らいという御意見もいただいております。

そのほか他市でやっておりますキャッシ

ュレスの還元事業でありますとか、デジタ

ルでの実施を求められる声も一部でござ

いました。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 増永委員。 

○増永和起委員 それでは、２回目の質問

をさせていただきます。 

 質問番号１番、コミュニティセンター管

理事業です。先ほどの御答弁にありました

稼働率は、別府コミュニティセンター２４．

７％、コミュニティプラザ合計で４０．

８％です。確かに、コミュニティプラザは、

稼働率が別府コミュニティセンターと比

べると大変大きいと。別府コミュニティセ

ンターが少ないのは、数字で出てきますけ

れども、お話にあったように、別府コミュ

ニティセンターとコミュニティプラザで

は条例が違いまして、その地域の方に対し

て貢献をする事業であると。それまで別府

公民館が地域で果たしてきた生涯学習や

社会教育活動、これを引き継ぐ施設として

作られたものであることについて、しっか

りと捉えていく必要があると思います。ほ

かの公民館を見てみますと、安威川公民館

は３０．３％、千里丘公民館は１９．１％、

新鳥飼公民館は２８．４％、味生公民館は

１５．０％、鳥飼東公民館は１５.２％の

稼働率で、こうやって比べてみると、別府

のコミセンが特段低くはないと思います。 

 とはいえ、せっかく作った新しい施設で

ございますから、もっとたくさんの人に、

もっとたくさん使ってほしい、稼働率をも

っと上げることっていうのは、私も必要な

ことだと思っています。 

 稼働率が上がらない理由、これはもうは

っきりしているんです。それは、部屋の使

用料が高過ぎることです。ロビーとか、そ

ういうところだったら使用料かからない

ですから、様々な活動を展開されてるんで

すけど、いざ、部屋を借りて使おうと思う

と、非常に高いと、登録クラブからも、そ

ういう声が上がっています。活動が続けら
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れないとのお声も聴きました。以前は、料

金を引き下げてほしいという署名も集め

て提出をされておられます。稼働率の最も

高い研修室の稼働率と料金。それから、稼

働率が低いホールの１、２、３、ここ合計

平均稼働率と昼間の料金、さっきの研修室

も昼間の料金、これを教えていただきたい

と思います。 

 それから、登録クラブの数の５年間の推

移、これについても教えてください。 

 次、質問番号２番に行きます。住民基本

台帳事務事業です。２０２１年度第３回個

人情報保護審議会において、外部提供につ

いて諮り、自衛隊に情報を出してほしくな

い人の除外申請制度、これを創設したわけ

です。このときに、審議会の委員から、本

件は、市民と市役所との信頼関係を構築す

る上で、非常に重要なものであると考える

と、可能な限り市民に伝わるような工夫を

してほしいと、こういう意見が付されてい

るわけなんですよ。やっぱり先ほど、自衛

隊の除外申請の期間は、非常に短くなった

お話もございましたけどね。その自衛隊が

早く欲しいと、言うてきた結果だと思うん

です。何で自衛隊のそういう要請を優先せ

なあかんのか。市民が自分の個人情報がど

うなるのかということについて、しっかり

と周知をして、それに対して対応できる、

除外申請制度をつくるなら、せめてそこは

やらなあかんと思うんです。それよりも自

衛隊の言うことを優先して、期間をぐっと

短くしてしまったのが、このときの話だと

思うんですけれども、これについてのお考

え、ぜひお聞かせいただきたいと思います。 

 質問番号３番です。個人番号カード交付

事業です。マイナンバーカードです。非常

に増えてきてます。取得率が高くなってき

てるとお話は伺っています。ポイント還元

であるとか、保険証廃止であるとか、誘導

策であったり、これは脅しかなと思うよう

な半強制な感じで、どんどんと政府が進め

てくる中で、私の周りでも、もう持たなあ

かんのやろと、マイナンバーカードを作ら

んと駄目なんでしょうっていう、そういう

お声も聴いてるんです。けれども、決して、

マイナンバーカードは強制されるもので

はなく、あくまで、任意のカードである、

任意で作るものであることについては変

わってないと思うんです。保険証とのひも

づけ、これについても、今、市民からたく

さんお声を聴くんですけど、もう保険証が

使えなくなる、そう思い込んでしまわれて、

マイナ保険証にせなあかんと思い込んで

はるっていうか、そう理解をしてはる方が、

たくさんいらっしゃって、いやいやそんな

ことないんですよと、それはあくまで任意

だから、もちろんしたい方はされたらいい

けれども、したくない方はしなくていいん

ですよ。代わりに資格確認書が郵送されて

くるし、今ある保険証は、有効期限が来る

までしっかり使えるんですよとお話しす

るんですけれども、なかなかそこについて

理解が広がってないと感じるところなん

です。けれども、マイナンバーカード推進

一辺倒、保険証や口座のひもづけ、それの

推進一辺倒だけではなくて、ちゃんと任意

であること、また、デメリットを、メリッ

トだけじゃなくて、デメリット、ここにつ

いても公平な立場から伝えるべきだと思

うんですが、そういうことはきちっとされ

ているのかどうか、このことについてお伺

いしたいと思います。 

 質問番号４番です。地区市民体育祭、し

ばらく止まっていたのを、もう一回再開す

るに当たって、様々な工夫を、それぞれの

地域で行われているとのことでございま
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した。時間を短くするとか、中身を変えて、

自治体ごとの対抗戦みたいなやつをそう

ではない形にするとか、いろいろ工夫され

てるっていうのは、すごいいいことだと思

うんです。自治会に入ってない方も参加で

きるとか、いろんなやり方を取られてると

思うんですけれども、やっぱりここは地区

市民体育祭として、スポーツとして補助金

が設定されていると思いますので、趣旨に

沿った形で、ちゃんと活動が進められてい

るのかどうかも、目配りしながらやってい

ただきたいと思っております。皆さんがそ

この地域の方々が、本当にしっかりそこに

参加できるような形、例えば自治会として

やってないがために、全員にその情報が行

き渡ってないとか、そういうようなお声も

聴いたりもしますので、自治会に入ってな

いと行かれへんのも変な話ですけど、反対

に、その情報が一部で止まってて、やって

ることが分からないこともあり得るお話

も聴いてるので、その辺はしっかり地域の

皆さんが参加しやすいような形、地域の皆

さんに十分情報 1 が伝わるような形を考

えていっていただけたらなと思いますの

で、これは要望としておきます。 

 続きまして、質問番号５番です。物価高

騰対策医療施設等支援金事業です。医療施

設に対して、いろいろと補助をしていただ

いていることでございます。１回こっきり

の物価高騰の支援策で、医療機関でこれが

ないと、もううち立ち行かへんことは、ま

ずないとは思ってはいるんですけれども、

それにしても、コロナ禍のときにはたくさ

ん御協力いただきました。国はもうこの物

価高騰の補助は、１年で終わってしまって

るんですけれども、市として、ぜひ今の状

況を、しっかりと聴いておいていただきた

いと思いますので、よろしくお願いします。

これは要望としておきます。 

 質問番号６番です。健都イノベーション

パーク企業立地推進事業でございます。や

っと入ってくれるところが決まったのか

と思ってたら、突然いなくなってしまった、

辞退をされたと、私たちも非常にびっくり

をいたしました。その後、一体どうなった

のか気になるところですので、教えていた

だきたいと思います。 

 質問番号７番です。新型コロナウイルス

ワクチン接種事業です。令和５年度に関し

ては、しっかりとワクチン接種も行われて

いたので、安心をしましたけれども、生後

１２歳からとか、生後６か月からとか、そ

ういう子どもから高齢者まで対象として、

接種は行われていたとのことでございま

す。やっぱりリスクの高い方は年齢にかか

わらず、命に関わるものだと思うんですけ

れども、ワクチン接種、その後一体どうな

ったのか、今、定期接種に変わってると思

うんですけども、対象者とか、金額とか、

対象でない人のワクチン接種の金額、これ

についても教えてください。 

 質問番号８番です。先ほども言いました

けど、社会福祉法人介護特例補助事業は、

唯一の利用料減免でございます。対象者は

たくさんいてはると思うんですよ。やっぱ

り経済的なことで、介護サービスを受けら

れないとか、諦めるとか、削減するとか、

そういうことにならないために、せっかく

ある利用料減免、ぜひぜひ使ってもらえる

ように、摂津市としても周知していただき

たいと思っているんです。摂津市がお金を

出す数にいかないから、ここの決算がゼロ

になってるんだと思うんですけど、ちょっ

とずつ利用の件数は増えてるっていうこ

とは、今のお話で分かりました。 

 ただ、大阪社会保障推進協議会の資料な
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んですけど、２０２３年３月末の数字で、

吹田市は７２件、それから豊中市は４４件、

高槻市は５０件、茨木市は２８件、池田市

が１４件と、各市多いんです。箕面市は３

件で、摂津市より少ないんですけれども、

やっぱり８件ではなくて、たくさんの方に

知っていただいて、使っていただくために

は、周知方法を考えられないのか、教えて

ください。 

 続きまして、質問番号９番、７６ページ

の物価高騰対策介護サービス事業所等支

援金事業です。物価高騰対策の様々なサー

ビス、様々な事業が展開されたわけですけ

れども、介護事業所に対しても、こういう

支援金が出されたわけです。介護事業所は、

今、本当に大変だと話を聴いています。全

国で事業所の廃止等が相次いでいる、特に、

過疎地なんかでは、もう事業所が１個もな

くなってしまって、介護サービスが受けら

れないところもあると。大阪は、確かにた

くさん事業所あるんですけれども、それで

も小さいところがどんどん潰れていって、

チェーン店みたいなところが増えてきて

るみたいなお話もあるんです。けれども、

そうなると、今まで行ってたところが閉じ

てしまったら、次のところに行くのは、な

かなか大変なことで、利用者にも負担がか

かると思っています。摂津市では、そうい

う廃止等はないのか、このことについて教

えてください。 

 次、質問番号１０番です。敬老事業です。

祝い品に変わって、年齢的にも絞ったので、

削減額は１，２３０万円までいかなかった

のかもしれないですけれども、いや、一定

絞りましたとなったと思います。最初の予

算のときから言ってたんですけど、１，２

３０万円いったとしても、その削減額って

大きくないと思うんです。やっぱりこれは

シフトとか、そういう考え方ではなく、緊

急通報装置は、それはそれで非常に重要な

ものですので、祝い金、祝い品を削って、

そこへ持ってくるっていうふうな考え方

そのものが、違うんじゃないのかと、あの

ときも言いましたけれども、思っておりま

す。ぜひ、そこのところ、せっかく楽しみ

にしてはった方々が、何かすごくがっかり

して、せっかくお祝い品もらってるのにが

っかりしてはるって、何か複雑な気持ちに、

私もなりますので、ぜひ、高齢者の声をし

っかり聴いていただいて、考えていただき

たいと思います。これは要望にしておきま

す。 

 １１番です。高齢者日常生活支援事業で

す。高齢者民間賃貸住宅の家賃助成費です。

これもずっと言っていますけれども、これ

利用されてる方、ものすごい喜んではるん

です。やっぱり家賃って固定費ですから、

補助が頂けるっていうことは、本当にあり

がたいと思ってはるんですけれども、やっ

ぱり何せ５万円以下いうことで、探すとこ

ろが、そもそも難しい。今いてるところが

立ち退きになったら、次行こう思ったら５

万円以下ではないっていうのが、皆さんお

っしゃってることなんです。大分賃貸住宅

も老朽化が進んできましてね。家主が建て

替えるいうことで、出ていかなあかんねん

けど、次を探すとなると、今の金額以上の

ところでないともう残ってないと。そうな

ると、この家賃補助ももらえないっていう

ことで、出費が余計に増えてしまうことに

なっていくんですけれども、ぜひ、この５

万円上限というのを、この御時世なので、

もう少し上げていただくことを、何回も要

望しているんですけれども、ぜひやってい

ただきたいんですが、どうでしょうか。 

 それと、いつもここの場面で要望させて
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いただいてるんですけど、加齢性難聴の補

聴器購入補助金についても、やっぱり日常

生活をサポートする、そういうものとして、

ぜひ、この加齢性難聴の補聴器購入のため

の補助金を作っていただきたい。民生常任

委員会の視察で、東京都港区を見てきまし

て、やっぱり全国一の補助額っていう、お

金のところだけじゃなくて、サポートとか、

アフターケアとか、しっかりしていただい

ている。いろいろ課題はあると思うんです

よ、これをやろうと思えば。そやけども、

やるのだと、ぜひ、広域とか、そういうと

ころにも声をかけていただきながら、何と

かならないのかなと思っているんですけ

れども、その家賃の問題と加齢性難聴の補

助と二つお答えいただきたいと思います。 

 次に、１２番です。ひとり暮らし高齢者

等安全対策事業、さっき言ってた緊急通報

装置です。意気込みは６００人でしたけれ

ども、確かに増えていて、それは喜ばしい

と思ってるんですけれども、でも、やっぱ

りそこまでの数にはなってない。お祝い品

削らんでよかったんちゃうのんと思わざ

るを得ないと思います。これを増やしてい

くために、どんな周知を考えているのかと

いうことについて、教えていただきたいと

思います。これから、まだ６００人を目指

して頑張りはるんですよね。教えてくださ

い。 

 １３番です。介護予防・ふれあい事業の

ところで、交流入浴再開、スタートできた

ことでああよかったなと思っています。や

っぱりお風呂があること、お風呂に皆さん

で入れるっていうところ、これは非常に大

きいなと思っています。３か所の予定して

たんですけれども、２か所が今、開いてい

るのですね。２７人は、ちょっと少ないか

と思ってるんですけれども、これももっと

お知らせして、ここでお風呂入れることが

分かれば、ちょっと遠いのは、別府からす

るとあるんですけれども、近所の方々は喜

ばれるんじゃないのかと思うんですが、こ

れも周知をどうしてるのかについて教え

てください。 

 続きまして、１４番です。シルバー人材

センターです。月４万円の高齢者の手取り

を減らして、消費税払えは、もうあまりに

もしんどいお話です。これはもう摂津市も

そう思っていただいてると思いますし、シ

ルバー人材センターの方もそう思ってい

ただいてると思います。免税事業者だから、

シルバー人材センターの会員は払わなく

ていいのは、確かにそうなんですけれども、

果たして、それで通っていくのかが問題に

なってきています。厚生労働省がシルバー

人材センターの委託契約で、新たな通知を

出していると聞くんですけれども、このイ

ンボイスとか、消費税の絡みについて教え

てください。 

 質問番号１５番です。介護給付・訓練等

給付事業です。ＰＣＲの無料の検査とか、

いろいろやっていただいてたけれども、５

類になったので、もうなくなりましたとの

お話しでした。 

 しかし、やっぱり障害のある方とか、病

気の方とか、そういう方々にとっては、本

当にそれでええのかと、あのクラスターが

たくさん発生して、皆さん本当に亡くなら

れた方もたくさんいらっしゃることを経

験してきた中で、そんなに簡単に５類にな

ったからやめちゃっていいのかと思って

いるところなんです。職員自身も、非常に

大変だと思います。ぜひ、国や大阪府に要

望を、しっかりそういうところをちゃんと

サポートしてくれと要望していただくと

同時に、摂津市としても、何か支援できる
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ことがないのか、考えていただきたいと思

います。要望としておきます。 

 次に１６番です。物価高騰対策障害福祉

サービス事業所支援金事業で、介護のサー

ビス事業所に対してもありましたけど、障

害でもそういう物価高騰の支援金ってい

うのをやっていただいてたと。でも、今は

なくなっています。そういう中で、やっぱ

り介護の事業所と同じように、障害福祉の

事業所も、大変な事業所運営をされてるん

じゃないのかと思うんですけれども、ここ

では廃止とか、そういうことがないのかお

尋ねしたいと思います。 

 １７番です。生活困窮者自立支援事業で

す。自立支援給付金だとか、それから、家

賃の確保の分とか、そういうのがあったと

きにたくさん相談にみえたけれども、そう

いうのもなくなって、相談件数としては落

ちているとのお話でした。そういう人たち

は、一体どこへ行ったんだろうかと。あの

ときと比べて、今が非常に暮らしやすくな

ったかといえば、決してそうではないと思

っています。相談に来はった方には、ぜひ

寄り添った対応をしていただいて、もう最

後のセーフティネット、生活保護しかなく

なっていますので、必要な方は、ぜひ生活

保護にもつないでいただくように、これは

要望としておきます。 

 １８番です。物価高騰支援給付金事業で

す。非課税の方とかに合わせて１０万円の

支援金が給付されたことでございます。家

計急変世帯もありました。 

 ただし、これは令和５年度だけなんです。

今、物価高騰が収まってるかいうたら、反

対にもっともっと大変に今なっている、今、

行われてるのは定額減税とか、新たに、令

和６年度になってから非課税になった方、

そういう方々への給付金になっていると

思います。昨年、給付金をもらった方、非

課税の方、本当に生活しんどい方は、今年

はもう何にもないんですよね。何もないの

っていうのをよく聴くんですけれども、本

当にこういう今の状況っていうのは、これ

はもう政治の問題だと思ってるんですけ

れども、何とかしなければいけないと思っ

ています。一番しんどい人が、一番苦しい

のに、何もその支援の手がないことについ

て、ぜひ、摂津市からも声を上げていって

いただきたいと思いますし、摂津市全体と

して、これは、生活支援課に何とかしてと

いうことではなくて、市全体として、この

問題、市民が今しんどいときにどうするの

か、ぜひ、考えていっていただきたいと思

っています。要望としておきます。 

 １９番です。生活保護事業です。そうい

う中で、生活保護の件数が増えてくると、

これは、確かにそうやろうなと。おっしゃ

ってるように、高齢者だけではなくて、そ

の他世帯っていう、そういう母子とか、障

害者とかの枠に入らないような方々が、生

活保護になっていることについても、なる

ほどと。今までのそういういろんな支援が

あったものがなくなっていった中で、物価

高騰は収まらない、働くところにさっと行

けるか言うたら、それはなかなかそうはい

かない中では、生活保護へ行かざるを得な

くなっていると思っています。ぜひ、きち

っと寄り添った対応をしていっていただ

きたいと思います。 

 水谷委員もおっしゃってたんですけど、

ちゃんと職員数を確保して、寄り添った対

応しようと思ったら、やっぱりそこには職

員、ケースワーカー、皆さんが、やっぱり

自分自身にもゆとりがないと寄り添えな

いと思うんです。今、ケースワーカーの増

員とか、女性ケースワーカーの複数配置を、
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私たち求めてきたんですけど、どうなって

いるのかっていうことについて教えてく

ださい。 

 一人当たり、生活保護の利用者を何人担

当しておられるのか、８０人っていう数字

がありますけれども、今どんなふうになっ

ているのか、そこを超えているのかどうか

っていうのも、教えていただきたいと思い

ます。 

 次、２０番です。大気水質等調査事業で

す。そのうち大阪の数字も調査の結果が出

るでしょうと、予算のときにおっしゃって

たのに、いまだに出てこないと、本当に何

でなんだろうと、すごく疑問に思います。

沖縄のはきちっと出してたのに、ぜひ出し

てくれというのは言うていっていただき

たいと思うんですけれども、今現在、水に

ついては、暫定目標値になっていますけど

も、暫定が取れる方向で進んでいると聞い

ています。進捗状況について教えてくださ

い。暫定が取れたら、一体どんなように変

わってくるのかっていうのも教えてくだ

さい。 

 それから、土壌汚染です、先ほど御紹介

があったように、土壌汚染の調べ方ってい

うんですか、調査の方法について、環境省

が示したと、それも暫定調査方法っていう

んですか、都道府県に、そういうことを示

したと。これは、非常に前進なんじゃない

かと思うんです。先日、太中の浄水場とか、

ガランドの水路について、私も一般質問し

ましたけれども、せっかくその土壌調査の

方法は、こういうふうにやったらええです

よと言うて、環境省が言うてるんですから、

ぜひ土壌調査を行うべきではないでしょ

うか。水のことと、土壌のことを教えてく

ださい。 

 続きまして、２１番です。温暖化対策事

業です。いろんな数字を言っていただいて、

あんまり頭の中がよくすっきり整理はで

きてないんですけど、取りあえず目標は達

成していけそうで、よろしいんでしょうか。

これは１回で達成するものではなくて、こ

れから年度を追ってどうなんかっていう

のを確認していかなあかんもんやと思い

ますので、しっかり確認していってもらい

たいと思っています。 

 基準年度で、一番排出量が多いのは、産

業部門であることについても、予算のとき

に言っていました。これは、今どうなって

いるのか。教えてください。 

 ２２番です。ごみ収集処理事業です。委

託の関係では、いろいろと理由はあるとは

思いますが、やっぱり委託が、これ以上増

えては、本当に直営の仕事がなくなってい

くんじゃないか。全部委託になっていくん

じゃないか、そういう懸念を持ってしまい

ます。現業不補充の方針は、いずれそうな

ってしまうと思うんですけれども、やっぱ

り直営をしっかり残さないことには、災害

時であるとか、いろんな場面で直営の皆さ

んがいてくださってこそ、私たちも安心が

できるところがありますので、どう考えて

いるのか、教えていただきたいと思います。 

 茨木市との当初予算で差があったこと

については、今、御説明もありましたし、

議会についても、もっと早く言うべきやっ

たと思っていただいてると思うので、今後

こういうことを、また起こることはあって

はならないと思うんですけれども、どうし

ていこうとされているのか。令和６年度の

予算を見ますと、茨木市と摂津市で少し金

額差があると思うんですけれども、お考え

をお聞かせいただきたいと思います。 

 ２３番です。農業委員会運営事業です。 

２０２２年の調査と、また、２０２３年か



- 44 - 

 

らの５年間の調査で、最初のが基礎調査で、

この５年間の分が本格的な調査になるん

ですか。 

 ただ、私たちに対しては、この中身って

いうのが、数字が並んでるのは、ホームペ

ージで見えるんですけど、だからどうって

いうのが分かんないような、そういう発表

になっているんです。ぜひ、農業委員とか、

市民が分かるような形で、途中経過も含め

て、ぜひ分かるような形で報告をしてほし

いと、訴えてもらいたいと思います。要望

としておきます。 

 ２４番です。中小企業金融対策事業です。

コロナの時期は、国がやってたゼロゼロ融

資っていうんですか、がありましたので、

そっちへ行きはったと思うんですけれど

も、摂津市の融資制度は、非常に優れた、

大阪府下トップクラスの制度だと思って

います。コロナ前と比べて、どうなってい

るのか、回復したのか、そこを教えてくだ

さい。 

 ２５番です。創業支援事業です。いろい

ろ宅地建物にも周知をお願いしてとかい

うことで、頑張っていただいてるんですけ

れども、件数から見て、まだまだだなと思

います。創業する前の方だけが申し込める

だけじゃなくて、創業した後の方も申し込

めるっていうふうなことも含めて、いろん

な形で、ぜひ、広げていっていただきたい

と思います。実績を増やしてほしいです。

本当に、受け取りはった方は大変喜んでお

られました。これがあったから、何とかス

タートを乗り切れたとおっしゃってたし、

そういう声はきっと大きいと思いますの

で、ぜひお願いしたいと思います。 

 創業時の方だけと言わず、現在ずっと長

く営業してはるようなところにも、この家

賃補助の制度を作っていただいて、今度ま

たアクションプランも新しくされると思

いますので、住宅店舗リフォーム助成制度

なども、大企業に偏らず、ぜひ中小企業の

支援をしっかりと行っていただくことを

求めておきます。要望とします。 

 ２６番です。産業振興アクションプラン

です。ニーズ調査とか、そういうのも行っ

ていただいて、人材育成の課題、これが非

常に大きいとのことでした。人を確保しよ

うとしても、やっぱりお金もかかるし、な

かなか大変やと、小さいところでは確保し

たくてもできないとのお話もたくさん聴

いています。ぜひ、新たなアクションプラ

ンでは、そういう中小企業の抜本的な支援、

こういうことをやっていただきたいと期

待をしておりますので、要望としておきま

す。 

 ２７番です。企業立地等促進事業です。

５年間お聞きしましたけど、大企業の割合

が金額でいくと８０％から９０％で、もう

固定してるなと。中小企業の利用は、大体、

１社で１件ぐらいな感じです。件数と会社

の数とあんまり変わらない、１０数社で、

これも固定しているのかな思っています。

反対に、大企業は会社の数でいくと、８社

から９社なんだけれども、件数は２０何件

とか、一つの会社で幾つもこれを使ってる

みたいなんが見えてきますけれども、中小

企業のまちとして、産業振興の予算が、ほ

ぼほぼこれでいいのか、何度も指摘をさせ

ていただきました。家賃・光熱費の補助と

か、住宅店舗リフォーム助成制度も言いま

した。ぜひ、危機の続いている中小企業に

対して、しっかりとした支援をしていただ

きたいので、これも要望としておきます。 

 最後の２８番です。物価高騰対策割引券

発行事業、利用率が９０％を超えていると、

おおむね喜んでいただいてたんではない
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のかと。確かに、私もうれしかったって声

をたくさん聴いてるところです。本当に皆

さん今しんどい中で、こういう制度があっ

たっていうのが喜ばれたと思います。いろ

いろな市民の声を聴いていただいている

ので、次回には、それをしっかりと生かし

てと言いたいんですけど、次回が全然、予

定されてないんですよね。ぜひ予定してく

ださい。 

 物価高騰が続いておりますし、政府も何

かまた給付金みたいなことも言うてます

けど、どうなるのやらさっぱり分かりませ

ん。本当に市民に寄り添った対応を、ぜひ

していただきたいと思いますので、また国

には、本当に生活が安定して楽になるよう

な抜本的な改善策を、ぜひ市としても求め

ていただきたいと、市民に寄り添った支援

策をしっかりと打ち出していただきたい

と思いますので、これも要望としておきま

す。 

 ２回目の質問、以上です。 

○福住礼子委員長 それでは、川本副理事。 

○川本生活環境部副理事 それでは、質問

番号１番、コミュニティセンター管理事業

についてでございます。 

 稼働率の高い研修室と稼働率の低いホ

ールの昼間の使用料についてのお問いで

ございます。昼間、これは時間帯としまし

て、午前９時から午後５時までの時間帯で

ございます。研修室が昼間３，５００円で、

ホール１が５，６００円、ホール２が４，

２００円、ホール３が２，１００円、ホー

ル全て使用しますと１万１，９００円とな

ります。 

 続きまして、別府コミュニティセンター

の登録クラブの団体数の推移のお問いで

ございます。５年前の令和元年度が、２８

団体、令和２年度が２２団体、令和３年度

が２１団体、令和４年度が２０団体、そし

て、令和５年度が１８団体でございます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 坂本課長。 

○坂本市民課長 続きまして、市民課に関

する２点の御質問について御答弁申し上

げます。 

 まず、１点目、自衛隊に関してでござい

ます。可能な限り市民に伝わるように、し

っかりと周知をしていかなければならな

いのではないかとのお問いであったかと

思います。除外申請につきましては、現在

ホームページ掲載のほか、全戸配布の広報

紙に掲載することで、対象者にとどまらず、

市民全体への周知を図っておるところで

ございます。また、合わせまして、対象者

である若い年齢層の利用率が高いＳＮＳ

を駆使しまして、市公式ＬＩＮＥによる配

信も行っております。また、令和５年度分

からは、コミュニティプラザ、別府コミュ

ニティセンター、各公民館といった市内公

共施設においても、チラシ兼申請書を配架

し、制度の周知に努めておるところでござ

います。 

 ただ、周知期間については、市民全体に

行き届くためには、もう少し長くすべきで

あると捉えておりますので、自衛隊から、

例年２月前後に提出のある依頼書を早期

にいただくことにより、せめて年明け前に

いただくことで、現在より長い期間の周知

期間を設定できるのではないかと考えて

おりますので、自衛隊との協議を行ってま

いりたいと考えております。 

 続きまして、マイナンバーに関するお問

いでございます。マイナンバーカードの説

明をしっかりと行っているのかのお問い

であったかと思います。マイナンバーカー

ドの制度の説明についてでございますが、
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確かに、今年の夏前頃から、マイナ保険証

に変更しなければならないのか、マイナ保

険証は強制なのか、そもそもマイナンバー

カード作成は強制なのかとの問合せが多

くなってきておるところでございます。そ

のような内容を尋ねられた際は、窓口や電

話において、令和６年、今年の１２月２日

以降においても発行済みの健康保険証が、

有効期限まで使用できることを説明して

おりまして、なおかつ、マイナ保険証への

切り替えを希望されない方に対しまして

は、各保険者から資格確認書が送付され、

それをもって、医療機関の受診や利用がで

きる旨をしっかりとお伝えをさせていた

だいているところでございます。また併せ

まして、マイナンバーカードの作成は、任

意であることもお伝えをさせていただい

ているところでございます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 西村課長。 

○西村保健福祉課長 健都イノベーショ

ンパーク企業誘致の不調となった後の展

開についてお答えいたします。 

 医療クラスター形成に寄与するという

健都のコンセプトに合致する事業者に売

却する市の方針は、変わりはございません。

現在、継続的に健都イノベーションパーク

への進出に興味を示している事業者に対

しまして、健都のコンセプトや公募への参

加条件の解釈などについての説明を実施

させていただいており、再公募に向けた条

件整理ができ、一定の需要が見込まれたタ

イミングで、速やかに、売却に向けて動い

ていきたいと考えております。 

 続きまして、質問番号７番、新型コロナ

ウイルスワクチンの定期接種の御質問に

お答えいたします。対象者につきましては、

６５歳以上の市民と６０歳から６４歳の

市民で、心臓、腎臓もしくは呼吸器の機能

障害またはヒト免疫不全ウイルスによる

免疫機能障害により、身体障害者手帳１級

に相当する障害をお持ちの方となってお

ります。金額は３，０００円となっており

ますが、市民税非課税世帯、生活保護受給

世帯、中国残留邦人等支援受給世帯につき

ましては、申請をいただきましたら、自己

負担は免除となっております。 

 なお、対象者以外につきましては、定期

接種ではなく、任意接種の形になりまして、

金額は病院によってばらつきはございま

すが、１万６，０００円ほどだと聞いてお

ります。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 細井課長。 

○細井高齢介護課長 それでは、８番目の

社会福祉法人介護特例補助事業でござい

ます。 

 ほかにどのような周知をしているのか

でございますが、これまでどおり、市ホー

ムページやガイドブックに掲載、保険料の

本算定決定通知書に制度の案内チラシを

同封させていただいておりまして、ケアマ

ネジャーにも周知をし、そこから御案内い

ただくことも重要と考えておりますので、

事業所の集団指導等、あらゆる機会を捉え

て周知をしているところでございます。 

 続きまして、９番目の物価高騰対策支援

金でございます。事業所の現状でございま

すが、各年度の詳細な新規・廃止の件数は、

お示しはできないですけども、全体で申し

ますと、令和３年度からになりますが、令

和３年度は、全体で１２６件、令和４年度

は１２３件、令和５年度は１２７件となっ

ており、廃止をされている事業所もあれば、

新規開設されているところもございます。

そういった中で、各事業所の声をお聴きし
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ますと、御質問にもございましたとおり、

物価高騰の影響また慢性的な人材不足の

影響から、経営的な課題があるとお伺いし

ております。そういった中で、本市といた

しましても、これは全国的な課題でもござ

いますので、介護職員の処遇改善や財源確

保など、継続して国に働きかけているとこ

ろでございます。 

 続きまして、１１番目、日常生活支援事

業でございます。 

 まず、民間賃貸住宅家賃助成でございま

すが、５万円の金額の根拠は、国の住宅土

地統計調査における高齢者が生計中心で

ある世帯の家賃平均額を参考に設定させ

ていただいているところでございます。こ

れまでも申し上げてきましたが、あくまで

も公営住宅を含む数字になりますが、令和

５年度で申しますと、４万６，２０７円と

なってございます。我々としましては、現

段階では、制度の拡充は考えておりません

が、本制度は高齢者が安心して住み続ける

上で、重要な取組と考えておりますので、

できる限り、継続していきたいと考えてお

ります。 

 続きまして、加齢性難聴に係る補聴器助

成に対する考えでございますが、御質問の

中で、港区のお話しをいただきましたが、

こちらにつきましては、承知をしておりま

して、手厚いサービスであると認識してお

ります。 

 ただ、制度を実施していく上で、補聴器

相談医に相談の上、認定補聴器技能士が在

籍する店舗で使用者の個々の聴力に合わ

せた調整を何度も行う必要があると、こう

いったところの調整に課題があるかと考

えております。また、広域のお言葉もござ

いましたが、本来補助装具につきましては、

障害者の制度と同じく、国で制度として整

備されるべきと、本市のみならず他市にお

いても同じような考えから、北摂他市とと

もに、国・府に対して要望をかけていると

ころでございますので、他市の考え方も確

認しながら、一緒にやっていけるものかど

うかを検討していきたいと考えておりま

す。 

 続きまして、高齢者入浴の周知、こちら

につきましては、高齢者のための福祉サー

ビスをまとめた冊子またはライフサポー

ターを通じてチラシを配布するほか、広報

せっつにて周知をしているところでござ

います。また、本市が行っております高齢

者の福祉サービスにつきましては、他市の

ケアマネジャーを利用されている市民も

おられますので、介護事業者連絡会が主催

する資質向上を目的とした府内ケアマネ

ジャーに対する法定外研修がございまし

て、こちらで他市のケアマネジャーに対し

ても、本市の制度を広く周知させていただ

いているところでございまして、そういっ

たところからもつないでいきたいと考え

ております。 

 最後、シルバー人材センター事業でござ

います。厚生労働省の通知のお話でござい

ましたが、恐らくフリーランス新法に係る

お話しかと思います。これまで、シルバー

人材センターにおいては、発注者から仕事

の依頼を受けて、シルバー人材センターか

ら会員に再委託をする契約方式でござい

ました。今後フリーランス新法が施行され

た後になりますと、シルバー人材センター

は、あくまでも総合調整の役割になりまし

て、発注者側と会員の直接契約の形式とな

ります。そうなると、消費税の仕入れ額控

除のところになるのですが、これまではシ

ルバー人材センターが仕入れ額の控除が

受けれず、消費税の負担がございましたが、
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今後は発注者側が仕入れ額控除の適用が

されないところで、発注者側で新たな消費

税の負担が出てくると想定しております。

そうなってまいりますと、今後想定される

のは、発注者側の負担で、シルバー人材セ

ンターは仕事を取りにくくなるのではな

いかと懸念しておりますので、そういった

影響を想定しながら、今後市としてできる

ことを検討していきたいと考えておりま

す。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 由井次長。 

○由井保健福祉部次長 そうしましたら、

１６番目の物価高騰対策障害福祉サービ

ス事業所支援金事業の２回目の御質問に

御答弁させていただきます。 

 障害福祉サービスの事業所の廃止に関

しましては、大阪府へ届出をすることにな

っております。令和５年度中に摂津市内の

事業所で、大阪府へ廃止の届けをした事業

所の数としましては、障害児の事業所が１

か所、障害者の事業所が１２か所ございま

す。 

 ただし、廃止の理由としましては、物価

高騰や、先ほど高齢介護課長からもお話が

あったように、人員不足等の複合的な要素

があろうかと思われます。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 仲野課長。 

○仲野生活支援課長 それでは、質問番号

１９番目のケースワーカーの配置状況に

ついてお答えさせていただきます。 

 令和５年４月は、被保護世帯数１，１８

６世帯に対しまして、１２人のケースワー

カーを配置しておりました。ケースワーカ

ー一人当たりの平均は約９９世帯でござ

いました。 

 今年度の状況でございますが、令和６年

４月の人事異動で、経理担当者及びケース

ワーカー各１名の増員をいただきまして、

生活保護業務においては、現在１３人のケ

ースワーカーを配置しております。 

 令和６年４月は、被保護世帯数１，２５

７世帯で、ケースワーカー一人当たりの平

均は約９７世帯でございました。直近の数

値といたしまして、令和６年１０月末時点

での被保護世帯数は１，２８５世帯で、こ

ちらは、ケースワーカー一人当たりの平均

は、約９９世帯となっております。 

 女性ワーカーの配置状況につきまして

は、令和４年４月の人事異動で一人が配属

され、令和５年度以降、今年度も引き続き

職務に従事しております。また、令和６年

４月に新たに女性ケースワーカーが配置

されまして、現在は２名の女性ケースワー

カーの体制で取り組んでおります。 

 先ほども申し上げましたが、今年度、課

の人員を増員していただくなど、状況を踏

まえて対応いただいているところではご

ざいますけれども、被保護世帯の増加傾向

も続いていることから、引き続き、人事課

と状況の共有を図りまして、体制の充実に

努めてまいりたいと考えております。 

○福住礼子委員長 菰原課長。 

○菰原環境政策課長 それでは、環境政策

課に関わります２点の質問に対しての再

度の御質問に、お答えさせていただきます。 

 まず、２０番目のＰＦＯＡに関する御質

問でございます。３点あったかと思います。 

 まず、暫定目標値の取扱いの状況でござ

います。現在、水環境については、暫定目

標値が定まっているところでございます

けれども、令和６年度のお話しになります

が、今年の６月に内閣府食品安全委員会が、

耐容一日摂取量として、ＰＦＯＳ、ＰＦＯ

Ａともに２０ナノグラムパーキログラム
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体重パー日が示されております。 

 食品安全委員会は、リスク評価機関でご

ざいますので、リスク管理機関である環境

省にも、このような結果が送られたところ

でございます。 

 これを受けて、環境省に設置しておりま

すＰＦＯＳ・ＰＦＯＡに係る水質の目標値

等の専門家会議が今年７月１７日に開催

され、議論が進んでいるところでございま

す。議論の内容を把握しておりますが、い

つまでに基準となるとまでは、示されてい

ないところです。 

 続きまして、暫定の目標値が取れればど

うなるかでございますけども、現在、ＰＦ

ＯＡに関しましては、水環境においては、

要監視項目に設定されているところでご

ざいます。暫定でなくなると、環境基本法

上の環境基準、そういうのが定まって、環

境基準が定まれば、水質汚濁防止法の規制

基準であります排水基準、その辺りが定ま

ってくるものと考えております。 

 続きまして、土壌調査に関しての御質問

でございます。土壌調査につきましては、

先ほど紹介させていただきましたけども、

国で暫定の測定方法が示されたところで

す。暫定測定方法の内容を見ますと、それ

をもってどのように調査すべきかという

ところが示されていないところでござい

ます。現在、測定方法も暫定であり、基準

のついても、水環境には暫定の数値がござ

いますが、土壌には示されていない状況で

ございますので、測定の考えはございませ

ん。 

 また、土壌汚染対策法のスキームでいき

ますと、調査は、有害物質を使用する特定

施設の使用を廃止したときであったり、一

定規模以上の土地の形質変更の届出の際

に、土壌汚染のおそれがあると、都道府県

知事が認めるとき、また、土壌汚染により

健康被害が生じるおそれがあると、都道府

県知事が認めるときに行うとされており、

大きく都道府県知事が役割を果たしてお

ります。 

 今後、土壌汚染対策法のスキームに、こ

の物質が含まれる場合にも、都道府県が大

きく役割を果たすことが考えられます。現

在、水環境についてはＰＦＯＡの手引きが

ありますけども、今後、土壌について手引

きが発出された場合には、その手引きに沿

った対応をしてまいりたいと考えており

ます。 

 続きまして、２１番目の質問でございま

す。地球温暖化対策に関する産業部門の支

援についてのをお問いにお答えさせてい

ただきます。 

 摂津市内の市域における温室効果ガス

の排出量は、委員から紹介もありましたと

おり、産業部門が一番多い結果となってお

ります。産業部門の削減について、摂津市

の地球温暖化対策地域計画の中では、ＬＥ

Ｄ等の省エネ設備の導入や、エネルギー管

理の徹底による削減を対策に掲げており

ます。民間事業者向けの脱炭素に係る補助

については、国や府の補助事業が充実して

おりまして、例えば、国では太陽光発電と

一緒に蓄電池を導入する際に、補助が受け

られるストレージパリティの達成に向け

た太陽光発電設備等の価格低減促進事業

等があり、また、大阪府においても中小企

業向けのＬＥＤ照明導入促進補助金等が

ございます。市の計画では、施策として環

境エネルギー分野への地場企業の取組支

援としまして、省エネ対策や、温暖化対策

の取組に関しての支援制度について、事業

者へ情報発信していくことがうたわれて

おります。これを踏まえて、産業振興課に
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も協力いただきまして、産業振興課が発行

する事業者向けの制度を案内する便利帳

に、令和５年度から特集記事として、脱炭

素経営を始めませんかと題し、脱炭素に取

り組むメリット、国・大阪府による事業者

向けの補助制度の紹介記事を掲載してい

るところでございます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 三浦課長。 

○三浦環境業務課長 それでは、環境業務

課に関わる御質問にお答えいたします。 

 質問番号２２番、まず、直営の考え方に

ついてでございます。環境業務課において

は、ごみの収集・運搬業務のほか、ごみ減

量や廃棄物に係る啓発を担っております。

ごみ減量化を推進するに当たっては、地域

の方々との連携のほか、日々のごみ排出状

況の把握といったところが重要と考えて

おります。また、今後ニーズの増加が予測

されるふれあい収集や多発する災害に対

する備えといったところも、非常に重要な

ところであると考えております。そのため、

一定の直営体制の維持は必要と考えてお

ります。 

 続きまして、今後の茨木市との連携でご

ざいます。令和６年４月に奥村前副市長と

茨木市へ行き連携強化の申入れを行って

まいりました。以後、定期的な会議の開催

や担当者間の緊密な協議を通じ、予算面や

運営面での茨木市との連携を図り、広域ご

み処理を進めております。また、令和６年

度の予算におきまして、茨木市との若干の

差異がございますが、それにつきましては、

本市において、ごみ量の変動を一定織り込

んだためでございます。今後は、茨木市の

予算との整合性が取れるよう考えていき

たいと思っております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 鈴木課長。 

○鈴木産業振興課長 それでは、質問２４

番、中小企業金融対策事業についてでござ

います。 

 事業資金融資のコロナ禍前との比較で

ございます。令和元年度から平成２７年度

まで遡りまして、多いときで平成２８年度

融資の申込みが５３件、２億７，６６０万

５，０００円でございました。少ないとき

では平成２７年度で、２５件、１億２４８

万円でございました。令和５年度が融資申

込み２４件、１億２，５５５万８，０００

円であることから、この水準に近づきつつ

あると感じております。 

 委員がおっしゃっていただいたように、

令和２年の２月から新型コロナウイルス

感染症対応としまして、実質無利子・無担

保融資が国で実施されました。その後、こ

の民間のゼロゼロ融資の返済開始時期の

ピークを見据えて、コロナ借換保証が実施

され、これが令和６年６月で終了しており

ます。ですので、今後増加傾向が続くので

はないかと予想しております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 増永委員。 

○増永和起委員 それでは、３回目の質問

をさせていただきます。質問番号１番です。 

 別府コミュニティセンターの一番よく

使われている研修室、昼間の金額が３，５

００円でございました。ホールがあって、

たくさん使われているところでは、公民館

でいくと安威川公民館の大ホールとか、講

座室だと思います。この講座室は、同じ時

間借りると、何と７００円なんです、別府

コミュニティセンターはホール１から３

までで１２０人収容ですよね。ここが、昼

間の金額、今おっしゃっていただいた合計

で１万１，９００円でした。安威川公民館
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の大ホールは１９４人、それよりたくさん

収容できるんですが、昼間の金額３，５０

０円です。全然違うんです。やっぱりすご

くこの料金がネックになって、皆さんが、

例えば大ホールで、自分たちの発表会した

いと思っても、１万円超えたらなかなか大

変だと思います。今、登録クラブの数も教

えていただきました。令和元年２８クラブ

あったところが、令和５年では１８クラブ

と大きく減っている。継続的にお部屋を使

って何かするっていうのが、登録クラブな

んですけれども、そこが、やっぱりできな

くなっていることについて、真剣に考えて

いただきたい。稼働率上げるためには、こ

こを安くして、地域の公民館の代わりにで

きた施設なんですから、地域の方が使いや

すい金額に、ぜひ設定していただくことが

必要ではないかと思っています。 

 （仮称）味生コミュニティセンターを、

これから造られるわけですけれども、味生

も、別府も、公民館がなくなって、そこに

出来上がるコミュニティセンターですか

ら、やっぱり使いやすい料金体系、これを

何としても設定していただきたいと思い

ます。味生のコミュニティセンターができ

るときには、条例は別府は別府、味生は味

生じゃなくて、コミュニティセンター条例

を考えてますよと前から聞いていますの

で、そのときにしっかりと料金のことも考

えていただきますように、要望としておき

ます。よろしくお願いします。 

 次、続きまして、２番です。住民基本台

帳事務事業です。ＬＩＮＥであるとか、い

ろいろと周知をとおっしゃいましたが、本

人にそれを見に行く気がなかったら、広報

であろうと、ホームページであろうと、Ｌ

ＩＮＥであろうと、やっぱり分からないわ

けです。自分がそんな対象になってること

も知らない若い方が、そこまで見に行くか

って言ったら、それはそうではないと思う。

少なくとも、御本人に郵送で、こういうこ

とをするんですよと、あなたの個人情報を

出していいですかと、除外申請の用紙も一

緒に入れて送る。それぐらいやらないと、

本人に伝わることにはならないと思いま

す。２０２４年の３月に、１８歳の高校生

が、国と奈良市を相手取って、自衛隊に自

分の情報を出されたことで裁判を起こし

ています。裁判の争点は、個人情報を本人

に知らせず提供したこと。そして、１７歳

未成年の高校生の名簿提供は、厚生労働省

が定める高校卒業予定者に対する求人活

動規制に反すること。自衛隊法９７条１項

と１２０条の規定は、自衛官に対してであ

り、自衛隊員の募集ではないこと、こうい

うことを争点に、今、裁判が行われていま

す。だから、今、私、除外申請って言いま

したけど、奈良市も、除外申請制度やって

るんです。けれども、それがあるからとい

って、違法性は免れないと、原告側は主張

しています。 

 摂津市もこういう裁判が起こされたら、

当事者になるわけです。自衛隊の求めに応

じて、そのまんま何でもかんでも個人情報

を出してしまうのではなくて、しっかりと

そこに歯止めをかけることをやらないと

いけないと思います。せめて、対象者全員

にちゃんと、今、言った郵送なり何なりで、

除外申請の用紙も含めて、あなたの情報を

出していいですかと送ってください。これ

は、さきの審査会のときでも意見がついて

たことにかなうと思います。そもそもは、

住民基本台帳法に基づけば、名簿提供その

ものが違法になっていると思いますので、

裁判の様子なんかも注視していただきな

がら、これはもうやめる方向で考えていっ
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ていただきたいと思います。要望といたし

ます。 

 ３番です。マイナンバーカードです。

様々なデメリットとか、保有は強制ではな

いことをいろいろと伝えてますとのお答

えでした。ぜひしっかりとした説明をして

いただきたいと思います。返還も可能であ

ること、一旦ひもづけした口座であるとか、

それから保険証でも、ひもづけの解除がで

きるようになっていること、ここもちゃん

と示しておいてください。ひもづけしたま

ま返還すると大変なことになるらしいで

すので、ぜひ、そこは言ってあげてくださ

いね、お願いします。 

 無理やりな誘導策はもちろんしないよ

うに、政府に対して、現場から強制的な政

策はやめるように声を上げること、しっか

りとお願いしておきたいと思います。 

 この頃よく聞くんですけど、薬局で、マ

イナ保険証でなければ、薬出しませんとか、

いつまでこの保険証使うてるんですか、も

う使えなくなるんですよ、早くマイナ保険

証にしてくださいとか。そういうことを言

われて、本当に何かすごくびっくりして、

怖かったっていうふうな方がたくさんい

らっしゃるんです。一人、二人じゃなくて、

あっちこっちの薬局でそんなことを言わ

れた、１か所じゃなくてね。薬局はポイン

トがつきますから、そういうふうにマイナ

保険証で対応するように、受付に言うてん

のかもしれませんけれども、そういう圧力

がかかっていることも聞くんです。ぜひ保

健福祉課もこの場にいらっしゃることで

すので、医師会とか、薬剤師会の方々にも、

強制しないように、ぜひ要望をしておいて

いただきたいと思います。 

 非常に、今たくさん聴くんです。薬局で

マイナ保険証にしなければ、もう薬出せま

せんよって言われたっていうようなこと

を。これも要望です。終わりです。 

 次、６番です。健都イノベーションパー

クです。次のところを考えておられるとの

ことでございました。吹田市の給食センタ

ーも、声が上がっているようなうわさも聴

いておりますけれども、健都イノベーショ

ンパークっていうのは、方針を持った特区

として行われているところだと思うんで

す。給食センターを摂津市とやるという話

も出てましたけれども、それも違うやろと、

１回お話がなくなった。それを、今度は自

分たちがやるって、もし言うてはるんやと

したら、これは違うんじゃないかと思うん

です。なので、吹田市の給食センターには、

ぜひしないでいただきたいと申し上げて、

この質問を終わります。 

 次７番、新型コロナウイルスワクチン接

種事業です。今、対象の方は６０歳以上の

難病の方とか、そういう方は入るけれども、

６０歳に達していない方は、たとえ難病が

あろうと、いろんな障害があろうと、これ

は１万６，０００円ほどかかるとのことで

ございます。私の知ってる方は、生活保護

世帯なんですけれども、難病を抱えてて、

まだ６０歳になってなくて、すごくしんど

い中で、１万６，０００円でも命には代え

られへんから出すんだけれども、本当にし

んどいと伺っています。ぜひ、そういう６

０歳になってなくっても、受けざるを得な

い、受けないと命に関わる方がいらっしゃ

るわけですから、そういう声を国にも上げ

ていただきたいですし、摂津市として何か

できないのか、ぜひ考えていただきたいと

思います。要望にします。 

 次、８番です。社会福祉法人介護特例補

助事業です。ケアマネジャーからの周知も

考えていただけるとのことでした。ぜひ、
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この制度は知らせてください。要望として

おきます。利用が増えるようにしていただ

きたいと思います。 

 ９番です。物価高騰対策介護サービス事

業所等の支援事業ですが、介護サービス事

業所はがなくなっても、ほか、また違うと

ころが出てくるかもしれません。大阪みた

いな人数の多いところですから。でも、チ

ェーン店がどんどん広がって、小さいとこ

ろがなくなる話も聴いてます。行ってる人

にとっては、新しいのができたとしても、

別のところへ変わるのは物すごく負担で

すので、ぜひ、そこら辺はしっかりと見て

いっていただきたいと思いますので、よろ

しくお願いします。 

 人材不足で処遇改善を働きかけるとお

っしゃってました。ぜひぜひ強く働きかけ

ていただきたいと思います。 

 １１番です。高齢者日常生活支援事業で

す。いろいろと難しい問題、越えなあかん

壁はあるかもしれませんけど、ぜひ加齢性

難聴のことについては、前向きに取り組ん

でいっていただきたいと思います。 

 家賃補助は、公営住宅と一緒にしてはい

けないと思います。それを抜いたら、もう

ほぼ５万円超えるじゃないかと、公営住宅

減免したら１万５，０００円ぐらいですの

でね。ぜひ、そこは頑張っていただきたい

と思います。要望にします。 

 １２番です。ひとり暮らし高齢者等安全

対策事業と、多分１３番の介護予防・ふれ

あい事業と、両方周知と言うたので、同じ

お答えでいいのかなと思いますが、ぜひ周

知して、しっかり利用していただけるよう

にしてください。両方とも要望とします。 

 １４番、シルバー人材センターです。今

お話があったように、事業所が会員に仕事

を発注すると、シルバー人材センターを間

に通したとしても、その会員は免税業者だ

から、さっき言ったように４万円だから、

消費税払わんでいい。それはそうなんです

けど、では、その分どうなるかって言った

ら事業者が、今度その消費税、自分が払わ

なあかんことになったら、もう、シルバー

人材センターに頼まなくなることにつな

がるんです。本当に、これひどい制度だな

と思ってますので、ぜひ撤回するように、

シルバー人材センターを、このインボイス

の制度から外してくれと、各市議会とかで

も意見書も上がっておりますので、強く要

望していただきたいと思います。よろしく

お願いします。 

 インボイスそのものをやめてほしいと、

私たちは訴えたいと思っています。 

 １６番です。介護事業所のところで聞き

ましたけれども、やっぱり障害福祉のとこ

ろでも、事業所やめてはるところもあると、

本当に必要な方々、障害のある方々やった

ら、なおさら違うところへ行きなさいって、

はいって行けるような状態ではないので、

しっかりとここも支援をしていっていた

だきたいとに思います。よろしくお願いし

ます。 

 １９番です。生活保護事業です。増員も

していただきながら、ただ、やっぱり生活

保護の利用者が増える中で、１００人は切

ってるとはいえ、８０人には到底及ばない。

やっぱり大変な負担が、ケースワーカーと

かに行ってるんやなっていうのは分かり

ます。ぜひぜひ、ここもしっかりとケース

ワーカーを増やしていただきたい。女性ケ

ースワーカー複数で、と言っていたので、

それがかなっているのは、大変うれしいと

思うんですけれども、ここについてももっ

としっかりと人数を増やしてもらえたら

と思いますので、よろしくお願いします。
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要望にします。 

 ２０番です。大気水質等調査事業、ＰＦ

ＯＡです。今、土壌調査は基準がないので

やらないとのようなお答えでした。８月に

府と市と、それから、ダイキン工業で対策

連絡会議、今年度もやっておられます。そ

の中で、環境省の資料、ＰＦＡＳに対する

今後の対応の方向性を踏まえた対応状況

について、こういう資料が添付されており

ました。その中に、土壌の暫定測定方法、

２０２３年７月に周知しましたと、さっき

言ってたお話です。測定方法の利用事例と

して、沖縄県や岡山県吉備中央町で行った

調査、これを環境省が、その資料の中に挙

げてるんです。また、今後も調査を実施し

た自治体に対し、調査のデータ提供を要請

し、事例収集を進める。こう書いてあるん

ですよ。環境省はやってくれというてるわ

けですよ。あっちこっちで事業、土壌調査

をやって、もちろんまだ暫定の調査方法で

はあるけれども、その中で、いろんなデー

タが出たやつを提供して頂戴ねと、それに

よって、今、暫定だけれども、そういう事

例収集を進める中で知見を収集する。それ

ができへんかったら、なかなかそれが進ま

ないわけですわ。基準がないからやらない

んじゃなくて、今やって、それを環境省に

送って、環境省の基準づくりに役立てる。

これが摂津市がやらなあかんことちゃう

かなと思ってるんです。ぜひ協力すべきだ

と思いますが、いかがですか。お答えくだ

さい。 

 それから、もう一つは、ダイキン工業は、

原位置浄化技術っていうんですか、これを

おおむね当初どおりの計画、計画どおりに

開発を実施中とも、この会議の中で語って

います。この内容について教えてください。 

 それから、２１番、温暖化対策事業です。

産業部門でもいろいろ働きかけもしてい

ただいてるとのことでした。非常に、この

目標値そのものが、世界的に見て低いんで

す。国に倣ってはったと思いますけれども

ね。しっかりとこの目標を、さらに大きく

超える意気込みで頑張っていただきたい

と思いますので、よろしくお願いします。

要望です。 

 ２２番です。ごみ処理収集事業ですけれ

ども、直営は絶対残していく意気込みだと

受け止めました。ぜひ、よろしくお願いし

ます。 

 今後、茨木市との関係についても、さら

にしっかりと協議も進めていっていただ

くことで、配当平等、透明性のある、そう

いう関係で、ぜひやっていただきたいと思

いますし、議会に対しても報告いただきた

いと思います。よろしくお願いします。 

 ２４番です。中小企業金融対策事業、コ

ロナ前に、今、近づいてきているふうなお

話でした。ぜひぜひ先ほども言いましたけ

ど、大阪府下でもトップクラスのいい融資

制度ですので、使っていただけるようにや

っていっていただきたいと思います。中小

企業の大変な状況を、これで助けていくと、

ぜひお願いしたいと思います。 

 以上、３回目の質問です。 

○福住礼子委員長 菰原課長。 

○菰原環境政策課長 それでは、２０番目

の再度の御質問にお答えいたします。 

 土壌調査につきまして、環境省の資料に

おいて、吉備中央町、沖縄県が調査を実施

している事実は把握しているところでご

ざいます。吉備中央町の事例では、水源の

上流に使用済みの活性炭の置き場が存在

し、そこからの汚染原因等を調査するため

に、暫定の測定方法を使用したものと認識

しております。摂津市におきましては、
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元々、三者会議で対策を進めているところ

でございまして、先ほど申し上げましたと

おり、土壌の関係では、今後、土壌汚染対

策法上では、都道府県が担っていくところ

であり、暫定測定方法の通知も摂津市には

直接きていないところですので、大阪府の

考え等を確認してまいりたいと考えてお

ります。 

 続きまして、原位置浄化技術につきまし

ては、市内化学メーカーが対策の一環とし

て取り組んでいると聞いており、温水を使

用した浄化技術を研究しているとのこと

ですが、実用化までには至っていないとの

ことです。その辺りの研究の進捗は、三者

会議の場等で確認してまいりたいと考え

ております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 増永委員。 

○増永和起委員 基準がないから土壌調

査しないと、先ほどおっしゃったけれども、

基準をつくるために、土壌調査するんです

よって言ったら、大阪府のことを見ていき

ますみたいなお答えになっちゃったと思

うんです。いや、摂津市として、しっかり

そこ土壌調査やりますねんと、吉備中央町

って、町ですよ。町がやってるんですよ。

やっぱりやろうと思ったら、できると思う

し、大阪府に一緒にやってくださいよって、

ぜひ言うてもらいたいと思うんです。そう

でないと、土壌の基準なんかなかなかでき

ませんよ。摂津市の土壌がやっぱり汚染さ

れてるかどうかって、皆さんすごく心配し

てはります。ダイキンの周りの方なんかは

特に。ぜひ調査をしていただきたいと思い

ます。 

 原位置浄化技術っていうのは、私も詳し

くは分かりませんけれども、例えばダイキ

ン工業の中の土壌を、どこかへでも持って

って、違う土を持ってきてとか、何か上か

ら埋めてとか、そういうことではなくて、

そこにある土壌をきれいにして浄化する

ことかなと思ってるんです。原位置、そこ

の位置ってことです。だから、そういう技

術を開発してると、ダイキンは言いながら、

敷地外には、私たちは何にもする法的な根

拠がないからできませんみたいな話を、ず

っとしてはるわけですよ。自分ところだけ

きれいにして、水吸い上げて浄化して、そ

れを、また外に出す。自分ところだけ土も

きれいにして、それで済ませるっていうの

は、あまりにも違うんじゃないですかって

思いますので、ぜひ、その原位置浄化技術、

これができるんであれば、その敷地外に対

してもしっかりやってもらえるように、ぜ

ひ要望していただきたいと思いますので、

よろしくお願いいたします。 

 以上で、私の質問を終わります。 

○福住礼子委員長 質問が終わりました。 

 暫時休憩いたします。 

 再開は、３時４０分でお願いいたします。 

（午後３時１５分 休憩） 

（午後３時３９分 再開） 

○福住礼子委員長 再開します。 

 光好委員。 

○光好博幸委員 それでは、私からは、全

て決算概要で質問させていただきます。 

 質問の順番は部署ごとにさせていただ

きます。 

 自治振興課で、三つございます。 

 質問１、決算概要５６ページ、摂津まつ

り振興会補助事業でございまして、令和５

年度の開催状況についてお聞かせいただ

きたいと思います。 

 まず、令和４年度はコロナ明けもあった

かと思いますけど、非常に駐輪場等々が大

混雑してたこともございまして、事務局側



- 56 - 

 

での振り返りとか、あるいは課題等々、あ

ったかと思いますので、例えば課題に対し

てどういうことを克服したのか、令和５年

度、もし、ありましたら、一緒にお答えい

ただきたいと思います。 

 質問２です。 

 決算概要５６ページ、自治活動推進事業

でございます。 

 これは、先ほど、水谷委員から御質問が

ありまして、いわゆる地域活性化事業補助

金のところで、令和５年度に単位自治会の

活動において資金的に手厚くしてほしい

との自治連合会からのお願いがあって、単

位自治会の補助をやられたと御答弁があ

りましたけど、私が思うに、やっぱり単位

自治会の活性化の狙いがあったと思いま

す。ぜひ、振り返り、棚卸しをしていただ

いて、やった効果について、ぜひ、自治会

の意見を聴くなりして、棚卸ししておいて

いただければと思います。 

 私は、自治会の要望でいきますと、地域

コミュニティ活性化に向けた条例制定で

ございまして、令和５年度は素案を作成す

る状況であったかと思います。 

 幾度と聞いてますけども、もう決算とい

うことでございますので、その内容・ポイ

ントと、今の進捗状況について、１回目、

御答弁いただきたいと思います。 

 続きまして、質問３、自治振興課、最後

でございますけれども、決算概要の６０ペ

ージの、市民活動支援事業についてでござ

います。 

 イベントナビについても、先ほど水谷委

員から御質問がありましたので、内容につ

いては分かりました。 

 私からは、このイベントナビについては、

令和５年度の半ばぐらいからスタートし

たことでいきますと、今、ちょうど１年た

ってると思います。 

 運営してみて、当初の狙いどおりに、あ

るいは期待どおりに活用されているのか

と、やってみて課題等々、見えてきている

ものがあればお聞かせいただきたいと思

います。 

 続きまして、質問４、市民課に移ります。 

 三つございます。 

 決算概要６６ページ、個人番号カード交

付事業でございます。 

 これも、増永委員から御質問がありまし

た。交付率が７８．７％でございましたの

で、私は、毎回聞いてますけども、確認の

意味で、府内の状況、摂津市がね、何位ぐ

らいに位置付けされているのかっていう

ことに加えて、恐らく高い水準だろうとは

思いますけれども、もともと、国は１０

０％を目指すとのことでございますので、

それに合わせて、令和５年度、普及・向上

に向けた取組を併せてお聞かせいただき

たい思います。 

 続きまして、質問５です。 

 決算概要１０２ページ、斎場管理事業で

ございます。 

 修繕料に関しましては、毎回聞かせてい

ただいておりまして、令和５年度は２，９

９９万１，０００円計上されていまして、

２，７４５万６，０００円と、おおむね執

行されているかと思います。 

 改めまして、令和５年度の修繕内容につ

いてお聞かせください。 

 また、以前までの答弁におきまして、計

画的に火葬炉の修繕に取り組まれている

と思いますけれども、進捗も併せてお聞か

せいただければと思います。 

 続きまして、質問６、決算概要１０２ペ

ージでございます。 

 葬儀会館管理運営事業についてで、ここ
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も修繕料といたしましては、１，６１５万

８，０００円に対して、１，１４５万７，

６００円の執行でございますけれども、ま

ずは、修繕の内容についてお聞かせいただ

きたいと思います。 

 続きまして、文化スポーツ課に移ります。 

 三つございます。 

 質問７です。決算概要７０ページ、摂津

ふれあいマラソン大会事業です。 

 まずは、令和５年度の取組実績について、

できれば、市内外、参加者はどうやったん

か事務報告書にも載ってましたけど、その

割合が多分載ってなかったかなと思いま

すので、分かりましたら、それをお聞かせ

いただきたいのと、いわゆる大会運営に向

けて、今まで安全とかね、効率的にってい

うことをいろいろ聞いていたかと思いま

すけれども、令和５年度、スムーズに運営

するために、何か工夫された点がございま

したら、併せてお聞かせください。 

 続きまして、質問８です。 

 決算概要７０ページのスポーツ振興事

業についてでございます。 

 アスリートスポーツ教室開催委託料で、

９９万円、執行されております。 

 この教室は、福士加代子さんによるラン

ニング教室だったかと認識しております

けれども、私も参加させていただいて、議

長と共に記念撮影などさせていただきま

したけども、盛り上がってたと思いますの

で、その反響であったりとか、アンケート

の結果等について、まずはお聞かせいただ

きたいと思います。 

 続きまして、質問９です。 

 概要の７２ページ、体育施設管理事業で

す。 

 事務報告書の１２８ページに、グラウン

ド利用の状況の記載がありましたけれど

も、令和４年度と私、比較しますと、全体

的に、件数であったり、延べの利用件数

等々が減っていたように見受けられまし

た。 

 特に、スポーツ広場が減少していたかと

思いますけども、どのように認識されてい

るのか、１回目、お聞かせください。 

 続きまして、産業振興課に移ります。 

 三つございます。 

 質問１０です。 

 決算概要１０８ページ、鳥飼なす保全奨

励事業についてでございます。 

 保全奨励すべく、販路拡大等々、今まで

取り組まれてきたかと思いますけれども、

この令和５年度は出荷量が減少している

ように、行政経営戦略の進捗管理だったか

もしれませんけれども、見ていましたら、

そのように受け止めましたので、令和５年

度の出荷量と、できれば、ここ何年か、ど

んな状況であったのかをお聞かせいただ

きたいと思います。 

 続きまして、産業振興課ですけども、要

望にとどめておきます。 

 決算概要１１２ページの中小企業金融

対策事業で、増永委員から御質問がありま

したけれども、融資件数等々については理

解いたしましたし、先ほど、ゼロゼロ融資

の話がありましたけども、それによって増

加している傾向も理解いたしました。 

 先ほど、増永委員からもありましたけれ

ども、これは、いい制度と思いますし、御

存じのように、本市４，０００事業所、ご

ざいますのでね、もしかすると、その中小

企業の中には知らない事業所もいらっし

ゃるかもしれませんので、引き続き、広く

周知に努めていただいて、ぜひ、丁寧な対

応をお願いしたいと思います。これは、も

う要望です。 
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 続きまして、質問１１です。 

 決算概要１１２ページ、中小企業育成事

業においてです。 

 まずもって、ビジネスサポートセンター

についてお聞かせいただきたいと思いま

す。 

 業務委託料としては５５０万１，０００

円でございましたけれども、まずは令和５

年度の取組をお聞かせください。 

 続きまして、１２番、同じく中小企業育

成事業、１１２ページですけど、もう１点、

お聞かせいただきたいと思います。 

 毎回、これも触れてますけども、摂津ブ

ランド認定についてでございます。 

 まずは、冊子等々には載っておりますけ

ども、令和５年度の認定状況についてと、

併せて、今日は決算の委員会ではございま

すけども、可能な範囲で言えるんであれば、

令和６年度の認定状況についてもお聞か

せいただければと思います。 

 続きまして、環境政策課に移ります。 

 二つです。 

 質問１３です。 

 決算概要１００ページ、環境衛生事業で

す。 

 事務報告書に、１４９ページだと思いま

すけれども、衛生害虫などについての相談

件数であったり、あるいは処理件数が書か

れてましたけども、令和４年度と比較して、

大幅に何か減ってたような気がします。 

 まずもって、令和５年度の状況、なぜ減

ったのか、そういったことも含めてお聞か

せいただければなと思います。 

 続きまして、質問１４です。 

 決算概要１００ページ、飼犬等保護管理

事業です。 

 これも毎回、触れさせていただいており

ますけれども、事務報告書には飼い犬の登

録状況であったり、あるいは狂犬病予防接

種頭数の記載がありましたけども、改めて、

令和５年度の取組について、いわゆる登録

数に対しての接種率をお答えいただきた

いと思います。 

 続きまして、産業振興課なんですけども、

これも要望にとどめておきたいと思いま

す。 

 決算概要１０２ページの温暖化対策事

業でございますけども、これは、もう水谷

委員と増永委員から御質問がありました

ので、先ほども申し上げました要望としま

すけども、太陽光パネルのところの補助制

度を聞こうとは思ってたんですけど、先ほ

どの御答弁によると、令和５年の４月設置

以降でございますので、前半はね、渋って、

後半から件数が伸びてきたとは思います

けれども、これも周知に課題はあるかもし

れませんので、しっかりと周知していただ

きたいのが１点。 

 もう１点は、地球温暖化でいくと、本市

としてはゼロカーボンシティを目指して

おりますので、その一つとして、公共施設

であったり、あるいは、そういった改修に

併せて太陽光パネルの設置に取り組んで

いく方針もあろうかと思います。 

 これもしっかりと取り組んでいただき

たいと思いますし、いろんな課題があると

思いますけども、例えば、前、いろいろ議

論させてもらいましたけど、ＰＰＡ方式

等々もあると思いますので、いかにリーズ

ナブルにといいますか、効率的にやれるよ

うに検討していただいて、着実に取り組ん

でいただけますよう、これは要望としてお

きます。 

 続きまして、質問１５、環境業務課です。 

 一つだけお聞かせいただきたいと思い

ます。 
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 決算概要１０６ページ、車両管理事業で

ございます。 

 修繕料として、８７２万９，５９９円と

計上されておりまして、全て執行されてお

ります。そこそこのお金だと思いますけど、

まず、修繕内容についてお聞かせください。 

 続きまして、質問１６、保健福祉課に行

きますけども、５点あります。 

 決算概要７２ページ、社会福祉協議会補

助事業でございます。 

 事務報告書１６３ページだったと思い

ますけども、小地域ネットワーク活動の状

況が載っておりました。 

 これは、補助金も交付されていると認識

しておりますけれども、改めて、どんな目

的で、どんな活動に対して補助しているの

か、それらの活動のここ数年の推移に関し

ても併せてお聞かせいただければと思い

ます。 

 続きまして、質問１７です。 

 決算概要７２ページです。 

 同じく社会福祉協議会補助事業でもう

１点、お聞かせください。 

 令和５年度が、決算額は５，９２６万２

７６５円だったんですけれども、令和５年

度と比較しますと、決算額は７，５３０万

５，２４８円で、大幅に減額されていると

認識しております。 

 まずは、その理由についてお聞かせいた

だきたいと思います。 

 続きまして、質問１８です。 

 決算概要９４ページ、健都推進事業です。 

 産学官民連携プラットフォームのサイ

トところで、運営費用として予算計上され

ておりますけれども、まずもって、令和５

年度の産学官民連携プラットフォームの

取組について、まずはお聞かせいただきた

いと思います。 

 続きまして、質問１９です。 

 決算概要９６ページ、救急医療体制整備

事業です。 

 これも、事務報告報告書を見てますと、

１６４ページに記載がありましたけれど

も、休日小児急病診療所の受診者数は、令

和４年度と比べて、大幅に増加しておりま

したので、まずもって、その要因について

お聞かせください 

 保健福祉課、最後ですけど、質問２０で

す。 

 決算概要９６、健康せっつ２１推進事業

です。 

 事務報告書１６４ページに、市民公開講

座の記載がありましたので、まずは、この

具体的な内容についてお聞かせいただき

たいと思います。 

 続きまして、高齢介護課に移ります。 

 二つあります。 

 質問でいうと、２１になります。 

 決算概要の７６ページ、先ほども質問あ

ったかと思いますけど、ひとり暮らし高齢

者等安全対策事業の緊急通報装置でござ

います。 

 先ほどは、令和５年度の利用者件数で、

１０９から１４５に伸びてるとお話をお

聞きしましたけれども、この緊急数報装置

は、通報して早期に対応することが目的だ

ったと思います。１回目、通報件数の実績

について、できれば令和４年度の比較とい

うことで、まず１回目、お聞かせいただき

たいと思います。 

 続きまして、２２番です。 

 質問２２、決算概要７８ページ、老人ク

ラブ活動事業です。 

 予算は３８０万円相当、予算計上されて、

おおむね執行されておりますけれども、令

和５年度の老人クラブの数、あるいは会員
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数と、これも令和４年度と比較してどうな

っているのかについてお聞かせいただき

たいと思います。 

 また、分かる範囲で結構なんですけども、

近隣他市、加入率等々、どんな状況である

のかも、分かる範囲でお答えいただきたい

と思います。 

 質問２３に移ります。 

 最後、障害福祉課、二つです。 

 決算概要８０ページ、福祉タクシー事業

でございます。 

 これも事務報告書を見てますと、１８９

ページに記載がありました。 

 令和４年度より、現行の予算範囲ではあ

りますけども、１級の精神障害者を対象に

追加していただいておりますけれども、改

めて、令和５年度の利用状況と、令和４年

度と比較して、どうであったのかについて、

まず、１回目、お聞かせください。 

 最後です。 

 質問２４です。 

 決算概要８０ページ、身体障害者日常生

活支援事業です。 

 重度身体障害者等住宅改造費用助成費

について。 

 これも事務報告書に記載はあったかと

思いますが、令和５年度の利用状況、でき

れば件数と金額についてと、令和４年度と

比較してどうだったかの視点で報告をお

聞かせください。 

 １回目、以上です。 

○福住礼子委員長 川本副理事。 

○川本生活環境部副理事 それでは、自治

振興課に係ります御質問にお答え申し上

げます。 

 まず、質問番号１番、摂津まつりについ

てでございます。 

  令和５年度の摂津まつりにおきまし

ては、コロナ明けで久しぶりのフルサイズ

での摂津まつりとなりました。 

 １日目は約１万４，０００人、２日目は

約１万７，０００人と、２日間で延べ３万

１，０００人と、非常に多くの皆さんに御

来場いただきました。 

 令和５年度の摂津まつりにおいて、課題、

工夫した点でございましたが、先ほど光好

委員からもありましたように、前年度の令

和４年度の摂津まつりでは、駐輪場がいっ

ぱいにあふれて、自転車が止められず、混

乱が生じたことがございました。 

 そういうこともありまして、令和５年度

の摂津まつりでは、会場内の駐輪場の入り

口と出口を分けて、駐輪場内を一方通行に

するとともに、市役所の駐輪場と西別館の

跡地を臨時駐輪場として開設いたしまし

た。 

 そして、当日の会場の混雑状況をＳＮＳ

で発信し、臨時駐輪場への利用を促したこ

とで、うまく駐輪場が分散されて、令和５

年度は、何とか混乱が起こらずに済んだも

のでございます。 

 続きまして、質問番号２番の、自治活動

推進事業の地域活性化に向けた条例につ

いてでございます。 

 地域コミュニティの活性化に向けた条

例につきましては、令和５年度におきまし

て、市の職員で構成する条例制定検討委員

会を設置し、条例に規定する内容の検討を

進め、令和５年度末に、検討委員会による

条例の素案を作成したところでございま

す。 

 条例のポイントでございますが、本市の

行政経営戦略にあります協働のまちづく

りを規定するような内容となっておりま

して、市民、地域コミュニティ団体、市民

公益活動団体、事業者、行政が連携のもと
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協働のまちづくりを推進する内容でござ

います。 

 今年度におきましては、作成しました条

例素案を４月から７月ぐらいにかけまし

て、地域団体や市民活動団体に提示をして、

条例素案に対する御意見をお聴きし、１８

件の御意見を頂きました。 

 また、９月には地域団体等の代表の方、

数名に集まってもらい、条例素案に関する

意見の交換を行ったところでございます。 

 現在は、頂きました御意見を踏まえ、条

例案の修正を検討しているところでござ

いまして、条例修正案ができ次第、広く市

民の意見を聴くため、パブリックコメント

も実施してまいりたいと考えております。 

 そして、パブリックコメントでの御意見

を踏まえて、最終の条例案を作成し、議会

に提出してまいりたいと考えております。 

 続きまして、市民活動支援事業の摂津市

イベントナビについてでございます。 

 狙いどおりに活用されているのかのお

問いでございます。 

 当初は、なかなかイベントナビの周知も

進まなくて、掲載件数等が少なかった状況

でございましたが、ようやく半年以上がた

ちまして、掲載されているイベントが充実

してきたところでございます。 

 月平均でいいますと、大体５，０００件

ほどの閲覧数がある状況でございます。 

 主催者からも、これまではなかなかイベ

ントを周知する方法がなかったんだけれ

ども、イベントナビで簡単にイベントの周

知ができるようになったとか、イベントに

参加する側も、これまで知らなかったイベ

ントに参加できるようになったとのお声

を聴いております。 

 また、市としては、そういったイベント

の参加者の増加につながるのもあるんで

すけれども、団体同士のつながりといいま

すか、イベントナビを見た団体が、他の団

体の活動内容に興味を持って、団体同士が

つながったりでありますとか、団体を応援

したい企業が現れて、団体と企業がつなが

ると、そういったことを今後は期待してい

るところでございます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 坂本課長。 

○坂本市民課長 それでは、ただいまの御

質問のうち、市民課に関する３点の御質問

について御答弁申し上げます。 

 まず、１点目、質問番号４番の、マイナ

ンバーカードの府内での順位及び令和５

年度の普及対策についてでございます。 

 令和５年度末のマイナンバーカードの

交付率は７８．７％となっておりまして、

府内で１４番目となっております。 

 令和４年度末では府内１６番目でした

ので、令和５年度は二つほど順位を上げて

おりますが、実際は混戦となっておりまし

て、トップから最下位まで、僅か１１％程

度の差となっており、毎月のように順位は

入れ替わっているところでございます。 

 令和５年度の普及に対する取組につい

てでございますが、味生公民館や新鳥飼公

民館での出張申請の開催や市民課窓口で

のポスター掲示を行いまして、マイナンバ

ーカードの利便性をアナウンスしたとこ

ろでございます。 

 加えまして、施設に入所中などの理由か

ら申請に出向くことが難しい高齢者等の

ために、高齢者施設への出張申請受付を開

始いたしまして、希望のあった市内３施設

に対しまして、事前説明会を実施したとこ

ろでございます。 

 続きまして、５番目、斎場の修繕内容と

計画の進捗状況についてのお問いでござ
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います。 

 令和５年度は、摂津市斎場の火葬炉修繕

及び屋上防水修繕を実施いたしました。 

 火葬炉修繕についてですが、火葬炉内の

耐火れんがの耐用年数と電気設備の更新

時期は、ともに１０年が目安となっており

まして、前回の火葬炉の更新工事から１０

年以上が経過し、耐用年数が過ぎたため、

３号炉の耐火れんが全面積み替えと、火葬

炉制御盤の更新を行ったものでございま

す。 

 なお、この修繕は、令和３年度から開始

いたしました火葬炉更新計画に沿ったも

のでございまして、延命化できるものは先

送りするなど、柔軟に対応しながら修繕を

行っているところでございます。 

 もう１点、屋上防水修繕につきましては、

施設内の雨漏りがところどころ確認され

ておりまして、２階機器類への漏電による

緊急停止や、その他トラブルの発生懸念や、

雨水の屋内浸入による躯体の損傷等を防

ぐために、屋上防水修繕を実施したもので

ございます。 

 続きまして、葬儀会館の修繕内容につい

てでございます。 

 葬儀会館においては、令和５年度は屋上

防水修繕及び非常用発電設備の修繕を実

施いたしました。 

 屋上防水修繕につきましては、４階電気

室の雨漏りがところどころ確認されてお

りまして、機器類への漏電による緊急停止

やその他トラブルの発生懸念があったこ

とから、令和４年度に設計を行った上で、

令和５年度に修繕を行ったものでござい

ます。 

 非常用発電設備の修繕につきましては、

落雷や台風、地震等の自然災害等で施設が

停電した場合に火災報知器やスプリンク

ラー、非常灯などを作動をさせるためのも

のでございまして、設備の老朽化に伴いま

して、点検整備及び修繕を行ったものでご

ざいます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 妹尾課長。 

○妹尾文化スポーツ課長 それでは、まず、

ふれあいマラソン大会についての御質問

にお答えいたします。 

 令和５年度は、淀川河川公園の鳥飼西地

区において、令和６年２月４日に実施いた

しました。 

 当日の参加数でございますが、親子チャ

レンジランの３００人を含めまして、８２

４人の方々が出走されました。 

 市内・市外の割合でございますが、こち

らは申込み時点での数字でございますが、

市内が約６３％、市外が約３７％でござい

ました。 

 令和５年度実施における運営上の工夫

でございますが、まず、その前の令和４年

度に、コロナ禍で定着いたしました密集の

回避対策といたしまして、ゼッケンですと

かプログラムなど、先にお送りできるもの

については事前発送として、受付では参加

Ｔシャツをお渡しするだけといたしまし

たけれども、令和５年度につきましては、

参加Ｔシャツも含めて、全て事前発送とい

たしました。 

 これによりまして、当日は会場で受付を

していただくことなく、参加者には早めに

お越しいただいて、寒い中、並んでいただ

くことなしに、来場から出走までスムーズ

に楽しんでいただけたものと考えており

ます。 

 続きまして、アスリートスポーツ教室に

ついての御質問にお答えいたします。 

 令和５年度は、陸上競技の選手の福士加
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代子さんにお越しいただきました。 

 ランニングの際の体の使い方、長距離を

走り切る方法、また、長距離を走る際の心

の持ちようなどをお話しいただきました。 

 午前と午後の二部制といたしまして、合

計で７７名の参加がございました。 

 実施後のアンケートでは、よかった、こ

のような機会があれば、また参加したいと

お答えになられた方は約９３％で、その多

くの方が、福士加代子さんに直接指導して

いただけることに非常に高評価を頂いて

おりました。 

 また、走り方の技術的な指導の部分以外

でも、夢や希望を持つことの大切さを学ん

だという御意見が多く、事業の目的に沿う

内容であったと考えております。 

 それから、３点目の、グラウンドの利用

状況についてお答えいたします。 

 グラウンドの利用者数につきましては、

令和３年度から令和４年度は増加をいた

しましたが、令和４年度と５年度を比較い

たしますと、青少年運動広場で２３万１，

２５５人から２１万８，３８２人、スポー

ツ広場では３万４，１９１人から２万７，

８５０人、山田川運動広場では１万５，６

７７人から１万４，４４１人で、減少率で

は、スポーツ広場の落ち込みが顕著となっ

ております。 

 減少の理由につきましては、屋外施設で

あり、単年度での比較ですと、天候等々、

様々な要因が絡んでいるものと考えます

が、スポーツ広場につきましては、改修後

の青少年運動広場などと比べても、設備を

含めて一部老朽化しているところもござ

います。そういった意見も一部ございます

ので多少は影響してるものと考えており

ます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 山下副理事。 

○山下生活環境部副理事 それでは、質問

番号１０番、鳥飼なすの保存奨励事業に係

ります御質問です。 

 鳥飼なすの出荷状況の推移につきまし

て、御答弁申し上げます。 

 行政経営戦略に記載しております大阪

府中央卸売市場への出荷個数でお答えさ

せていただきます。 

 令和３年度は２，８７７個でしたが、令

和４年度は１，９６２個、令和５年度は１，

５５１個、令和６年度は９６４個でござい

ました。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 鈴木課長。 

○鈴木産業振興課長 それでは、質問番号

１１番、中小企業育成事業のビジネスサポ

ートセンターの令和５年度の取組につい

てお答えさせていただきます。 

 令和５年度は、長引くコロナ禍や物価高

騰などによる環境変化に伴いまして、高ま

る相談ニーズに対応していく必要がある

と考えました。 

 突発的な相談や、創業などに伴う集中的

な相談に対応するため、週２回の相談に加

えまして、特別枠を４８回、設定いたしま

した。 

 令和５年度は合計３６１件の相談に対

応しまして、その相談の区分といたしまし

ては、通常枠が２７０件、訪問が４４件、

オンラインが８件、特別枠は３９件でござ

いました。 

 続きまして、質問１２番の中小企業育成

事業、摂津ブランドについてでございます。 

 令和５年度及び令和６年度の認定状況

でございますが、令和５年度は、摂津優品

（せっつすぐれもん）の申請がございませ

んで、摂津優技（せっつすぐれわざ）が２
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件、認定されております。 

 この２件は、いずれも大阪ものづくり優

良企業賞の受賞企業で、うち１件につきま

しては、令和４年度の最優秀企業賞を受賞

されております。 

 令和６年度につきましては、摂津優品

（せっつすぐれもん）２件、摂津優技（せ

っつすぐれわざ）が１件でございました。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 菰原課長。 

○菰原環境政策課長 それでは、環境政策

課に係ります２点の御質問にお答えいた

します。 

 まず、１３番目の質問でございます。 

 衛生害虫等相談件数の減少の要因のお

問いであったかと思います。 

 こちらの減少の要因につきましては、主

に蜂の相談件数が、令和４年度は８５件で

あったのが、令和５年度は３０件と大きく

減少しているところが挙げられます。 

 相談件数自体が令和４年度と比較して

減少した部分もございますが、相談件数の

集計方法の見直しを行ったことも要因と

して挙げられます。 

 令和４年度までは、蜂の駆除業者を教え

てほしいといった一般的な問合せや、当課

が所管しない問合せも相談件数に計上し

ておりましたが、そのあたりを精査させて

いただいたところでございます。 

 続きまして、１４番目の狂犬病予防注射

の接種率と取組に関するお問いにお答え

させていただきます。 

 接種率につきましては、令和５年度は７

１．２％でございました。令和４年度は７

２．３％でございましたので、１．１ポイ

ント減少した結果でございます。減少とは

なりましたが、大阪府下平均の６１．３％、

全国平均の７０．２％は超えているような

状況でございます。 

 接種率向上の取組といたしまして、飼い

主に対して、集合注射の御案内を３月の下

旬に発送しており、未接種の犬の飼い主に

対して、８月に再接種の勧奨をいたしてお

ります。 

 また、高齢の犬の飼い主に、生存確認の

調査を実施しております。 

 犬の年齢も、平成３０年度は２０歳を超

える犬を対象としておりましたが、その範

囲を年々拡大してきており、令和５年度は

１６歳の犬までを対象に調査を実施して

おります。 

 集合注射の日数につきましても、令和３

年度から、４日から５日へ日数を１日増や

して対応しているところでございます。 

 そのほか、市広報や自治会回覧での啓発、

３年以上未接種の飼い主に訪問接種勧奨

などを行っております。 

 今後も、国内で狂犬病を発生させないた

めにも、接種率向上に向けた取組を進めて

まいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 三浦課長。 

○三浦環境業務課長 それでは、環境業務

課に関わります御質問にお答えいたしま

す。 

 質問番号１５番、車両管理事業の修繕料

でございます。 

 当初予算８００万円のところ、７２万９，

５９９円を他科目から流用することで対

応しております。 

 その内訳といたしましては、２８５万８，

６２２円が車検や６か月点検、特定自主点

検に係る点検費用となっておりますが、残

りの５８７万９３７円が車検時の追加整

備を含む修理費となっております。 

 修理の内容といたしましては、天然ガス
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のガスチャージの取替えが約１２６万円、

エアコンの修理が、９台で約６３万円、パ

ッカー車のボディー部の穴開き修理が、３

台で約７８万円、そのほか、ＡＢＳブレー

キの修繕、エンジンクッションラバーの交

換、タイミングベルトの修繕等、ごみ収集

を実施するために欠かせない部分の修理

が多くございました。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 西村課長。 

○西村保健福祉課長 保健福祉課に係り

ます五つの質問にお答えいたします。 

 質問番号１６番、社会福祉協議会補助事

業で、小地域ネットワーク活動事業の目的、

活動内容、推移についての質問にお答えい

たします。 

 小地域ネットワーク活動事業は、地域に

住む全ての方が安心して暮らせるように、

地域住民の参加と協力による支え合い、助

け合いの活動を行うことを目的としてお

ります。活動事業の主な内容といたしまし

ては、高齢者の交流の場としてのサロン、

そこにリハビリ活動をつけたリハサロン、

子育て世代の交流・相談の場としての子育

てサロンがあります。 

 令和５年度の活動実績につきましては、

サロンが１６１回実施の２，６９８人参加、

リハサロンは１０６回実施で、１，７４４

人の参加、子育てサロンは６１回実施の６

５２人の参加、合計で３３４回、５，２１

５人の参加となっております。 

 コロナの影響が残っていた令和４年度

と比べますと、回数・人数も増加しており

ますが、コロナの影響が全くなかった令和

元年度と比べますと、まだ戻り切ってはい

ない状況になっております。 

 続きまして、質問番号１７番、同じく社

会福祉協議会補助事業の、社会福祉協議会

補助金の決算額が減額となっている理由

についてお答えいたします。 

 令和４年度までは、社会福祉協議会補助

事業の中で、コミュニティソーシャルワー

カーの設置補助金を運用しておりました

が、令和５年度からは、地域福祉計画推進

事業の中にコミュニティソーシャルワー

カー配置の委託料として予算をつけ替え

させていただいたため、決算額が大きく減

りました。 

 また、市からの出向職員が令和５年度か

ら市に戻ったことにより、その職員分の人

件費が下がったことも要因となっており

ます。 

 続きまして、質問番号１８番、健都推進

事業です。 

 産学官民連携プラットフォームの取組

内容についてお答えいたします。 

 令和５年度においても、産学官民の民の

部分を担う健都ヘルスサポーター制度に

ついて取り組んでおりまして、令和４年度

のサポーターの人数は１，０００人であり

ましたが、令和５年度につきましては２，

０００人を超えており、約１，０００人増

となっております。 

 また、健都ヘルスサポーターの会員等を

対象とした地域実証事業につきましても、

令和５年度におきましては、本市をフィー

ルドとして１件、実施しております。 

 続きまして、質問番号１９番、救急医療

体制整備事業の、令和４年度と令和５年度

の受診者数の増加の原因についての質問

にお答えさせていただきます。 

 令和４年度に比べまして、令和５年度は

インフルエンザの爆発的流行が見られま

した。 

 通常、インフルエンザは１１月から徐々

に増えて、１月頃まで流行が続きますが、
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令和５年度につきましては、９月から３月

まで、長期間にわたり、全国的にウイルス

の感染が広がり、抗ウイルス薬や検査キッ

トが不足するような事態にもなっており

ました。 

 摂津市においても、休日小児急病診療所

でのインフルエンザ診断数は、令和４年度

は１６件だったのに対して、令和５年度は

４３３名となっており、受診者数の大幅な

増加の原因となっております。 

 続きまして、質問番号２０番、健康せっ

つ２１推進事業の、令和５年度の市民公開

講座の具体的な内容についてお答えいた

します。 

 令和５年５月１８日に、Ｃｈｅｃｋ Ｆ

ａｓｔとＳＴＯＰ ＭＩをテーマに、脳卒

中を疑う症状や心筋梗塞の前兆、早期治療

の重要性について、国立循環器病研究セン

ターの医師に御講演をいただきました。 

 令和５年１１月１２日には、健康まつり

の特別企画として、災害時の栄養や認知

症・フレイル予防、乳幼児の栄養などをテ

ーマに、国立健康・栄養研究所の研究者に

御講演をいただきました。 

 また、令和５年１１月２５日には、生活

習慣に関連したがんの予防と治療をテー

マに、済生会吹田病院の医師や管理栄養士、

理学療法士に御講演をいただきました。 

 効果といたしましては、各種市民公開講

座終了後にアンケートを取っており、Ｃｈ

ｅｃｋ ＦａｓｔとＳＴＯＰ ＭＩの講

座では、８０％の方に脳卒中の初期症状や

心筋梗塞の前触れについて知ることがで

きたと回答いただいております。 

 また、国立健康・栄養研究所や済生会吹

田病院との連携した講座においても、それ

ぞれ約８割の方に内容について満足、また

は大変満足であったと回答を頂いており

ます。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 細井課長。 

○細井高齢介護課長 高齢介護課、２点で

ございます。 

 ２１番、緊急通報装置に係る令和５年度、

１年間の緊急通報件数は４０６件、救急搬

送件数３１件となっておりまして、令和４

年度の通報件数２３９件に対して１６７

件増加、救急搬送件数２４件に対し、７件

増加の状況になっております。 

 続きまして、２２番、老人クラブの現状

でございます。 

 令和５年度は４７クラブ、１，９４６人

で、６５歳以上の高齢者の加入率は８．

８％と、令和４年度の５０クラブ、２，１

３７人、加入率９．６％に対しまして、３

クラブ１９１人、加入率は０．８ポイント

減少している状況にございます。 

 次に、他市の状況につきまして、北摂他

市の状況となりますが、大阪府老人クラブ

連合会の、加入していない茨木市、高槻市

を除く箕面市、池田市、豊中市の３市の状

況でございますが、箕面市、池田市ともに

６．０％、豊中市が５．０％となってござ

います。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 由井次長。 

○由井保健福祉部次長 そうしましたら、

障害福祉課に関わります２点の御質問に

お答えさせていただきます。 

 まず、１点目、福祉タクシー事業につい

てです。 

 この事業は、在宅の重度障害者に対し、

タクシー料金の一部を助成することによ

り、日常生活の利便と社会参加の促進を図

り、もって障害者福祉の向上に資すること

を目的として行っている事業です。 
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 令和５年度については、８００人に発行

させていただき、４，９７１件の利用、利

用率としましては２５．９％、令和４年度

につきましては、８２８人に発行、利用件

数は５，８６４件、利用率としては２９．

５％でありました。 

 続きまして、身体障害者日常生活支援事

業についてお答えさせていただきます。 

 住宅改造の件ですが、重度身体障害者に

対して必要な住居の改造を行うことで、日

常生活の安全性の向上や介護負担の軽減

を図ることを目的として、この事業を行っ

ております。 

 令和５年度としましては、１件が玄関扉

を改造、もう１件は、浴槽とトイレ等の改

造を行い、合計２件で８９万５，０００円

の執行をしております。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 光好委員。 

○光好博幸委員 １回目の御答弁、ありが

とうございました。 

 それでは、まず、２回目の質問に移らせ

ていただきたいと思います。 

 まず、質問１でございます。 

 摂津まつり振興会補助事業についてで

ございます。 

 令和５年度の開催状況あるいは課題に

ついて出された意見などについてお伺い

いたしました。 

 駐輪場が混雑したこと、一方通行にする

とか、あるいはＳＮＳで発信して、臨時駐

車場に誘導するとかいう話もあったかと

思います。 

 私も、一目散に臨時駐車場へ行きまして、

現場に行ってみたら、結構すいていた状況

ですけども、混乱がないようにね、やって

いただいたと思いますので、これからも市

民の安全を確保する意味では、事務局側か

らもいろいろ状況を見ながら、課題抽出、

あるいはその対策について、しっかりと手

を打っていただきたいと思います。 

 ここ数年、市長のお話がありますので、

初日は私、行くんですけど、淀川花火大会

と同じ日程なので、何か寂しい、令和４年

度のときの混雑状況は見受けられないん

ですけど、先ほどの話を聞いてますと、２

日目がちょっと増えてるんですかね、１万

４，０００人と１万７，０００人で３万１，

０００人でございますけれども、そういっ

た意味では、令和６年度、２日目がね、中

止になったのは、非常に残念だったかなと

思います。 

 日程変更することはできないかとも思

いますけれども、ぜひ、継続的に取り組ん

で、盛り上げていってほしいと考えますの

で、よろしくお願いいたします。これを要

望としておきます。 

 続きまして、質問２です。 

 決算概要１５６ページでございます。 

 地域コミュニティ活性化の条例の進捗

状況と、あるいはポイントについてお聞か

せいただきました。 

 このね、地域コミュニティ活性化の条例

を制定したからといって、がらっと変わる

わけではないとは思いますけども、私自身、

非常に重要な位置付けだと思っています。 

 また、御答弁にもありましたように、協

働でまちづくりを推進していく上では、や

っぱりまちづくりの主役は市民でいらっ

しゃいますし、あるいは関係団体であるか

と思いますので、元々は令和６年度中にパ

ブリックコメントだったと思いますけど

も、私が思うに、まだまだ議論が必要なの

であれば、別に延長せえとは言いませんけ

れども、しっかりここは話し込むことが重

要じゃないかと思いますので、しっかりと
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時間を取って、しっかりと話し込んで、実

りのあるといいますか、納得性の高いとい

いますか、条例に、ぜひ、していただきま

すようによろしくお願いいたします。これ

も要望としておきます。 

 続きまして、質問３でございます。 

 イベントナビについて、１年間、通じて

やってきたところでございますけれども、

先ほどもありましたように、このイベント

ナビをやることによって、容易にどんなイ

ベントがあるかもそうですけれども、団体

同士がつながれるとか、あるいは、さらな

るにぎわい創出につながっていくことが

ございますので、課題もあろうかと思いま

すけども、しっかりその課題も振り返りな

がら、改善しつつ取り組んでいっていただ

きたいと改めて思います。この取組は、私

は高く評価したいと考えております。 

 御答弁にもね、新たなつながりもありま

したけども、前回の一般質問で私が言いま

したけど、市民と行政、あるいは企業の間

に立って中立的な立場でつながりをつく

っていくには中間支援組織の位置付けも

やっぱり重要になってくるんだろうなと

思いますので、そういったところとしっか

りと連携してやってほしいと思いますし、

前にも言いましたけども、今ね、試行的に

やっていただいてるとは思いますけども、

市民活動を盛り上げていくためには、やっ

ぱり市内に中間支援組織があったほうが

私はいいと思いますし、市長の公約でもね、

市民活動の活性化っておっしゃっており

ますので、しっかりとその方向性を定めて、

適切な対応といいますか、判断をしていた

だければと思いますので、よろしくお願い

いたします。これも要望としておきます。 

 続きまして質問４でございます。 

 個人番号カードの発行状況についてお

聞かせいただきました。 

 府内では１６番目で、トップからあまり

差がないこと、あるいは普及に向けた取組

の御答弁だったと思います。 

 令和５年度、様々、取り組まれておりま

したけども、令和６年度には、高齢者施設

への申請出張受付サービスが開始されて

いるとのことでございまして、その準備と

して説明会をやられたんだろうなと思い

ますので、非常にいい取組と感じておりま

す。 

 また、さきの御質問にもありましたけど

も、今年の１２月に、まず、健康保険証が

廃止されることで、やっぱりマイナンバー

カードとのひもづけっていうのは、高齢者

が心配もされてますし、私もお聴きします。

先ほどありましたけど、私も薬局でね、マ

イナンバーカードはございませんかって

強く言われたこともあるんですよ。いや、

持ってませんよと言うのも、私も実は経験

しまして、だから、そういった意味では、

強制ではないのは私は分かってますけど

も、高齢者は、多分、どぎまぎするか、強

制ですかみたいなことに多分、なるだろう

と思いますので、ぜひぜひ、これから交付

される際には、丁寧に対応していただいて、

強制ではないことと、資格確認書があれば

いけることも含めて、丁寧に情報を発信、

あるいは寄り添っていただければと思い

ますので、よろしくお願いいたします。こ

れも要望としておきます。 

 続きまして、質問５です。 

 斎場管理についてで、修繕内容をお聞か

せいただきました。 

 しっかりと対応されていることと、状態

をしっかり見て、延長すべきものはすると、

進捗についても問題ないのかなと感じて

おります。 
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 ちょっと視点を変えますけども、斎場の

利用状況についてでございます。 

 これはシリーズで聞いておりますけれ

ども、市内と市外の利用者の割合について

の視点で聞かせていただきたいと思いま

す。 

 過去の御答弁から言いますと、令和４年

度の途中から、市内の利用者に対しての専

用枠を設けられてるとのことで、優先する

わけではないですけど、しっかり枠を設け

ること、あるいは、昨年５月からは、利用

料金の改定で、市外の方は、たしか５倍に

なってる状況だったと思いますので、改め

て、利用件数と市内外の利用者の割合がど

うなっているのかをお聞かせいただきた

いと思います。 

 参考に、市内利用者は予約できなかった

ような情報がなかったのかどうかも含め

て、なかったらないで結構ですので、併せ

てお聞かせください。 

 続きまして、質問６です。 

 葬儀会館の修繕料について聞かせてい

ただきました。 

 屋上防水と非常用発電の修繕だったと

理解いたしました。 

 また、これもちょっと視点を変えますけ

れども、この同じ枠組みの中に、葬儀会館

の立体駐車場の解体工事の工事実施の委

託料が計上されていたと思います。 

 設計委託料でございますので、実施は令

和６年度になろうかと思いますけども、私

が気になるのが、予算委員会でも御質問し

ましたけど、近隣住民であったり、あるい

は別府小学校への影響がなかったのかな

と感じてるところでございまして、前の御

答弁では、１０月、１１月ぐらいには、も

う解体が終わってるとのお話でございま

したので、参考に、そういったことはなか

ったのか、あるいは、立体駐車場がなくな

ったことによって裏の駐車場のみの運営

になってございますので。そこで、例えば、

あふれるとかね、いっぱいになったことが

なかったのかどうかを併せてお聞かせい

ただきたいと思います。 

 続きまして、質問７、摂津ふれあいマラ

ソン大会事業でございます。 

 参加者の状況と工夫された点等々をお

聞かせいただきました。 

 全て発送したと。ゼッケンも発送して、

さらなる混雑解消をやられたこと、市内外

の割合で行くと、６割以上はね、市内の方

に参加いただいてるっていうことで、僕は

市外の方も来ていただいたらいいとは思

いますけども、せっかくなんでね、市内の

方に楽しんでいただきたい思いで、一応、

聞かせていただきました。 

 このマラソン、先ほども言いましたけど、

来てほしいんですけど、昨年よりも事務報

告書によると減ってますので、改めて、コ

ロナ前からどうなってるのか状況につい

て、参加者の推移について、２回目、お聞

かせいただきたいと思います。 

 続きまして、質問８です。 

 アスリートスポーツ教室でございます。 

 福士加代子さんのお話、９３％、いい反

応であったと、反響はよかったのかなと感

じました。 

 このアスリート教室は、今回もね、青少

年運動広場で行われましたけども、指定管

理者はＳＳＫだと思います。 

 ＳＳＫは、他の体育館であったり、ある

いは運動広場等々、指定管理者として担っ

ていただいてますけども、先日、公表され

てました指定管理者評価結果におきまし

ても、シンコースポーツと同じく、引き続

きＡ評価を取られてると私、認識してます。 
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 前も言ってましたけど、ＳＳＫってね、

非常にそういったアスリートとのつなが

りも深いですので、そういった意味では、

強みを生かす手はないかなと思います。Ｓ

ＳＫ特有のルートのスポーツ振興策を何

かやられているのかも御紹介いただきた

いのと、令和５年度から、タイガースアカ

デミーという野球教室もやられていたと

思いますので、その内容についてもお聞か

せいただきたいと思います。 

 続きまして、質問９です。 

 体育施設管理事業で、グラウンド利用の

状況の認識についてお聞かせいただきま

した。 

 スポーツ広場の利用率、天候にもよると

のことですけど、減ってるのが、私も何度

も足を運んでますが、やっぱり青少年運動

広場との差、老朽化してるところも一つの

原因じゃないかと私も感じているところ

でございます。 

 老朽化に対応するのは、やっぱり修繕料

でございますけれども、この修繕料を見て

ますとね、予算の計上からすると半分ぐら

いしか執行してないんですよね。６１９万

４，０００円から、今回、３１９万４，４

６５円かな、いわゆる老朽化、あるいは修

理が必要なことがあればね、更新なのか、

修繕なのかっていう、そういう判定もある

かとは思いますけれども、ほぼほぼ、多分、

設備の大きさからすると、修繕でも賄える

と思うんです。 

 そういった意味では、有効に活用しても

らいたいと思いますので、改めて修繕料の

内容を、今回、その半額ぐらいしかできて

なかった、執行率が低かった理由について、

御答弁いただきたいと思います。 

 続きまして、質問９、鳥飼なすの保存奨

励について、鳥飼なすのここ数年の状況を

お聞かせいただきました。 

 私、生産量と販売量、両方聞きたかった

んですけども、いいです、分かってます。

確認の意味で聞こうかなと。 

 もう恐らく両方ともね、減っていますし、

酷暑の影響もあって、Ｂ級品とかも増えて

て、出荷量が減ってるんじゃないかなと数

値をいただこうかなと思ってるんです。私

のメモにもありますので、大丈夫でござい

ます。 

 次に、行政経営戦略、大体全部、目を通

したんですけども、令和５年度の進行管理

におきましても、やっぱり課題と書かれて

たので、改めまして、この鳥飼なすのとこ

ろの保存奨励等々につきまして、現状の課

題について、どのように捉えられているの

かを２回目、お聞かせください。 

 質問１１です。 

 中小企業育成事業についてでございま

す。 

 ビジネスサポートセンターの取組状況

をお聞かせいただきました。 

 すごく好評で、頑張っておられてますし、

成果も出ているんだなと思いますので、こ

の取組を高く評価したいと思います。 

 今回、特別枠で、令和５年度から、たし

か設けられているところであったかと思

いますけども、今回、３９件ございました。 

 改めて、やったことによって、どんな効

果が生まれているのか、参考に、どのよう

な相談内容が多かったのかを２回目、お聞

かせいただければなと思います。 

 続きまして、質問１２です。 

 中小企業育成事業についてでございま

す。 

 摂津ブランドの認定、状況でいきますと、

令和５年度は摂津優技（せっつすぐれわざ）

のみであったと。令和６年度も、摂津優品
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（せっつすぐれもん）、何とか一つってい

うことではございますけども、なかなか認

定に苦労されてるといいますか、技は出て

きてますけど、技もね、もともとは認定さ

れてるものっていうか、多分そういうとこ

ろも含めて参考にされてるんだろうなと

思いますけども、なかなかしんどい状況な

のかなと思います。 

 けど、私、摂津優品（せっつすぐれもん）

とか、摂津優技（すぐれわざ）とか認定化

されることによって、例えば、認知度も上

がりますし、拡販につながるのではないか

なと、そういった期待もね、あるんだろう

とは思いますけども、改めて、先ほど申し

上げましたように、今、抱えている課題は

どんなのがあるのか、認定されて拡販につ

ながってるのか、つながってないのか、そ

の生まれてきた効果みたいなものがあれ

ば、お聞かせいただきたいと思います。 

 続きまして、質問１３です。 

 環境衛生事業で、衛生害虫の状況でござ

います。 

 集計方法の見直しを行ったと思います

けども、事務報告書に載せるんであれば、

厳しいこと言いますけど、何か米印をつけ

て注釈を入れるとかね、何か集計方法を見

直しましたとかがないと、絶対値の数字で

は判断できないので、そういった工夫もね、

ぜひ、していただければなと思います。よ

ろしくお願いします。 

 害虫じゃなくて害獣の観点で行きます

と、アライグマです。 

 ここ最近っていうか、数年前から問題に

なってるかと思いますけども、改めて事務

報告書を見ると、記載がございませんでし

たので、令和５年度の捕獲状況とか、どん

な状況だったのか、できたら、ここ一、二、

三年、発生状況等々、分かりましたら一緒

にお答えください。 

 質問１４です。 

 飼犬等保護管理事業です。 

 予防注射の接種率等々、あるいは接種率

向上に向けた取組で、様々ね、取り組まれ

ていると理解いたしました。 

 摂津市は全国平均の６１．３％からする

と、１０ポイント以上高いところで１．１

ポイント減ってはいますけど、依然、高い

水準であるのかなと思います。 

 また、令和６年度には、飼い犬登録制度、

ワンストップ制度が開始されてますので、

そういった意味では、マイクロチップをつ

けることによって、登録という点はなくな

りますので、いい傾向かなと思います。 

 地道に取り組んでおられると思います

けども、引き続き、よろしくお願いしたい

と思います。これは要望としておきます。 

 質問１５です。 

 車両管理事業でございます。 

 修繕料についてお聞かせいただきまし

た。 

 パッカー車の修繕が高いと。車検は仕方

がないと思いますが、５８０万円を修理に

使ってるっていうのはびっくりしました。

パッカー車に穴が開いてるときもあると。

パッカー車の中、見にくいとは思いますけ

ど、老朽化が進んでいてて、いろんなもの

が入ってるから腐食するんだろうとは思

いますけれども、そんな状況だと、お聞か

せいただきました。 

 改めて、そういった意味では、車両につ

いて、個別に聞きたいですけど、登録され

てからどれぐらいたってるのかと、何台あ

るか、細かくはいいです、まずもって、老

朽化が進んでいる台数を含めてお聞かせ

いただきたいのと、先ほど、穴が開いてる

と言ってましたけども、その車両に対して、
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どう工夫しながら使っているのか、漏れな

がら走ってるわけではないと思いますけ

れども、その辺りをお聞かせいただきたい

と思います。 

 続きまして、質問１６です。 

 社会福祉協議会補助事業でございまし

て、小地域のネットワーク活動についてお

聞かせいただきました。 

 一律で補助、申請、広報を社会福祉協議

会でされてることでございますし、おおむ

ね、まだ至らんとは思いますけど、コロナ

水準前に戻りつつあると私は理解いたし

ました。 

 これも行政経営戦略の令和５年度の進

捗管理を見てみますと、ボランティアセン

ターの活動にも補助されてると思います。 

 ということで、この摂津市災害ボランテ

ィアネットワークについて、その活動内容

とか、あるいは、これをやられることによ

っての効果についても、引き続き、お聞か

せいただきたいと思います。 

 続きまして、質問１７です。 

 もう一つ目の社会福祉協議会補助事業

で、決算額が大幅に低い理由でございまし

て、結局は人件費が下がったことだと思い

ます。 

 では、その御答弁にあったコミュニティ

ソーシャルワーカーの配置を補助事業か

ら委託事業にしたことの付け替えを行っ

た目的について、どういったことを考えら

れているのかを２回目、お聞かせください。 

 続きまして、質問１８、健都推進事業で

す。 

 産官学民連携プラットフォームについ

てお聞かせいただきまして、健都ヘルスサ

ポーターは１，０００人増えて２，０００

人になったと、着実に増えていると理解い

たしました。 

 これも行政経営戦略の令和５年度を見

てましたら、健都ヘルスサポーターの会員

を対象として、地域の実証事業の記載もご

ざいましたので、そのあたりの内容、ある

いは、その効果について２回目、お聞かせ

いただけたらなと思います。 

 続きまして、質問１９です。 

 救急医療体制整備事業について、休日小

児急病診療所の受診者が多かった理由

等々についてですけども、インフルエンザ

が爆発的に多かったことだと思います。理

解いたしました。 

 市民も含めて、受診者が増えたことによ

って混乱が生じなかったのかは気がかり

なところでございますし、また、その人数

が増えたことによって、市外の方も利用さ

れてるとは思いますけれども、例えば、市

内の方が行って、受診できひんかったとか、

そういうお声がなかったのかどうか、確認

の意味も含め、お聞かせいただきたいと思

います。だから、混乱がなかったかと、市

内の受診者の状況をお願いいたします。 

 質問２０です。 

 健康せっつ２１推進事業でございまし

て、市民公開講座の具体的な内容をお聞か

せいただきました。ありがとうございます。

理解いたしました。 

 いわゆる国立循環器病研究センターと

国立健康・栄養研究所との連携した市民講

座だったと思います。 

 その中には、先ほど御答弁もありました

けど、Ｃｈｅｃｋ Ｆａｓｔ、あるいはＳ

ＴＯＰ ＭＩが講演されていたと思いま

すけれども、これも行政経営戦略の進捗管

理を見てますと、認知度に問題があって、

３割以下だと記載があったんです。そうい

ったことからしますと、Ｃｈｅｃｋ Ｆａ

ｓｔ、あるいはＳＴＯＰ ＭＩの認知度を
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上げる必要性もあるんではないかと思い

ますので、その認知度を上げる取組につい

て、２回目、お聞かせください。 

 続きまして、質問２１、緊急通報装置の

ところでございます。 

 実際に緊急通報した実績をお聞かせい

ただきまして、１６７件増えたと、そうい

った件数が多いのは、いいことではないん

ですけども、助かった件数も多いことでい

くと、やっぱり効果が出てるのかなと思い

ます。 

 先ほど言い忘れましたけど、私もこの緊

急通報装置にこだわってね、要件緩和等々

も要望してきた次第でございまして、非常

にね、うれしく感じている次第でございま

す。 

 また、御答弁ありましたけど、周知、し

っかりとやっていただきたいと思います。

やっぱり高齢者ってね、自分でホームペー

ジを見たりもしないでしょうし、先ほど、

周知のところでケアマネジャーとかライ

フサポーターに対しても広報されたこと

でいくと、やっぱり人伝えでやるとか、あ

るいは、その状況を鑑みて、緊急通報装置

をつけたほうがいいんじゃないですかっ

ていうふうにおっしゃっていただいたほ

うがいいとに思います。 

 前も言いましたが、私の親父も奈良に住

んでて、最初、要らんって言うてたんです

けど、つけたほうがいいやんって、つける

と、やっぱり定期的に電話がかかってきた

りとか、安否確認じゃないですけど、しっ

かりやっていただけます。ぜひぜひ、いい

取組の制度だと思いますので、しっかりと

周知、あるいは、高齢者の方々が安心して

暮らせる視点に立って、ぜひ、支援に努め

ていただきますようによろしくお願いし

ます。これは要望とします。 

 続きまして、２２番、老人クラブです。 

 会員数と近隣他市の加入状況で、加入率

が８．８％、４７クラブの１９４人、他市、

５％、６％で行くと、比較的、結構高いん

だなと改めて認識いたしました。 

 他市よりも高いですけど、老人クラブの

現状といいますと、だんだん減少してきて

いる状況でございまして、やっぱり厳しさ

を感じるところでございます。 

 ２回目は、その要因と言われても、なか

なか難しいかもしれませんけど、課題につ

いて、どのように認識されているのか、や

っぱりいろいろとね、横のつながりをつく

っていただきたい意味では、加入促進でど

のような取組、あるいはどう考えているの

かを２回目、お聞かせください。 

 続きまして、２３番、福祉タクシー事業

でございます。 

 現在の利用状況についてお聞かせいた

だきました。 

 なかなか、令和４年度から令和５年度、

伸び悩んでいること、あるいはね、要件緩

和じゃないですけど、１級精神障害者も対

象にしてましたけど、たしか十何人ぐらい

で推移してたんじゃないかと思ってます

ので、そのあたり、どのように分析されて

いるのかと、また、その課題についてどの

ように捉えられているのかを２回目、お返

しください。 

 最後です。質問２４です。 

 重度身体障害者等の住宅改造の助成費

用でございます。 

 令和５年度の利用状況で、令和４年度も

お聞かせいただきたかったんですけども、

確か１件やったと思います。なので、ここ

数年、利用者が低いと思います。 

 また、予算書を実は私、二、三年前のや

つをばっと見てみたんですけども、４００
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万円計上してるんです。 

 令和４年度は、実は決算額で、２０万６，

８００円だったんですが、もともとは４０

０万円計上していて、令和４年度が２０万

６，８００円で、令和５年度は８９万５，

０００円で、予算からすると執行できてな

いと私は認識しておりますので、その状況

を所管課としてどのように捉えているか

を２回目、お聞かせください。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 本日の委員会は、この

程度にとどめ、散会いたします。 

（午後４時５０分 散会） 
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